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ОТКРЫТИЕ ДОСРОЧНОЙ 
ПОДПИСКИ НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

На днях у нас в стране произошел курьезный 
случай: российские государственные органы за-
регистрировали однополый брак, запрещенный 
законодательством. Вернее, не зарегистрировали, 
а просто поставили печати о браке в паспорта 
двух мужчин (один из которых, к слову, внешне 
очень похож на главного гееборца России Вита-
лия Милонова). Дело в том, что молодые люди, 
расписавшиеся в толерантной Дании, решили 
легализовать свои отношения также и на родине. 
В МФЦ, куда они подали апостилированные до-
кументы, в паспортах молодоженов поставили 
желанные печати. 

Поставили, следует отметить особо, сотруд-
ники МВД. 

Юридический казус налицо: с одной стороны, 
в соответствии с Гаагской конвенцией апости-
лированные документы (апостиль — междуна-
родная стандартизированная форма документов 
для предъявления на территории стран, признаю-
щих такую форму легализации) действительны на 
территории принявшей эту конвенцию России. 
С другой — брак в нашей стране согласно зако-
нодательству представляет собой союз только 
мужчины и женщины. 

Нарушили закон сотрудники МВД, поставив-
шие печати о браке в паспортах, или нет, долж-
ны разбираться юристы. Если нарушили — их 
необходимо привлечь к ответственности, если 
нет — искать какой-то иной выход из возникшего 
недоразумения. 

Но вместо того, чтобы устанавливать закон-
ность действий собственных сотрудников, МВД, 
ничтоже сумняшеся, возбудило административное 
дело против... самих мужчин, заключивших брак. 
Молодые люди обвиняются в умышленной порче 
документов: дескать, они ввели в заблуждение 
сотрудников МФЦ, которые в результате внесли 
в паспорта отметки, не предусмотренные россий-
ским законодательством. 

БУКАШКИ 
С БУМАЖКОЙ:  
ВО ВСЕМ ВИНОВАТЫ ГЕИ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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«ВАШИНГТОНСКИЙ ОБКОМ» 
ГОТОВИТ НОВЫЙ УДАР

Трампу придется участвовать в войне санкций 
против своего желания

Ожидается, что 29 января министер-
ство финансов США опубликует черный 
список физических и юридических лиц, 
которых официальный Вашингтон считает 
опорой российского режима. Люди и орга-
низации, которые попадут в этот список, 
могут стать мишенью новых санкций — в 

соответствии с законом, подписанным 
президентом США в августе 2017 года. Не-
которые российские эксперты видят связь 
между предстоящим обнародованием 
«кремлевского доклада» и мартовскими 
выборами Президента РФ.

Читайте 4-ю стр.

Масштабная программа капитально-
го ремонта идет в Москве уже два года. И 
всем эта программа была бы хороша, кабы 
не нерадивые подрядные организации. В 
очумелых ручках иных работников ремонт 

превращается в локальный апокалипсис. 
Прихода таких горе-мастеров в свои дома 
горожане ждут с ужасом. Плохие подрядчики 
способны на все. Так, «МК» узнал о десятке 
сожженных и затопленных квартир.

Мы попробовали разобраться, почему 
самое масштабное обновление столицы 
обернулось страшным сном для горожан. 

Нерадивые 
подрядные 
организации 
сжигают, 
затапливают 
и морозят 
квартиры

ПО ПРАВИЛАМ 
И БЕЗ
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КАПРЕМОНТ

С прошлой недели врачи дружно вы-
вешивают у себя на страницах в соцсетях 
фото женщины в белом халате с хэштегом 
#яЕленаМисюрина. 

Елена Мисюрина — врач, руководи-
тель Гематологической службы ГКБ №52 
Москвы. Сейчас она в СИЗО. 22 января 
Черемушкинский районный суд приговорил 
ее к двум годам лишения свободы по п. «в», 
ч. 2, ст. 238 УК РФ «Оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности жизни 

или здоровья потребителей, повлекшее по 
неосторожности причинение тяжкого вреда 
здоровью либо смерть человека».

Медицинское сообщество возмущено 
и встревожено, случай с Мисюриной задел 
всех, о приговоре говорят в каждой поли-
клинике и больнице. Медики потрясены его 
безосновательностью и суровостью нака-
зания. «МК» разбирался, что произошло.

За что гематолога Елену Мисюрину отправили за решетку?

Читайте 5-ю стр.

КОСМИЧЕСКИЕ ИНТРИГИ «ЗОЛОТОГО ОРЛА»
Молодых космонавтов 
к звездам не 
допускают, только 
поживших

Читайте 4-ю стр.

Ремонт 
фасада в доме 
с уникальной 
планировкой 
(в Москве 
таких всего 
два) провели 
кое-как: швы 
промазали 
по старой 
мастике — 
и к весне они, 
скорее всего, 
протекут.

МЕДРАБОТНИКИ ГОТОВЯТСЯ 
К НОВОМУ «ДЕЛУ ВРАЧЕЙ»

telegram:@mk_srochno СТРАШНЫЕ ПОЖАРЫ РАЗГОРЕЛИСЬ  
ИЗ КУХОННЫХ ОЧАГОВ

Два сильных пожара, жерт-
вами которых становились 
дети, произошли в жилых до-
мах в Московском регионе в 
минувшие выходные. В обоих 
случаях причиной возгорания 
было неосторожное обраще-
ние с огнем на кухне.

Как стало известно «МК», 
первый пожар произошел в 
сталинской 12-этажке на Во-
локоламском шоссе — старом 
кирпичном доме около моста 
через МЦК. В ночь на воскре-
сенье загорелась квартира 
на втором этаже, где на тот 
момент находились бабушка 
и внучка. По предварительной 
версии, причиной возгорания 
стала невыключенная плита. 
82-летняя бабушка, вероятно, 
что-то готовила на сковоро-
де и не выключила конфорку 
перед сном. Возможно, ей 
стало плохо и она не смогла 
подняться; во всяком случае, 
пожарных вызвали соседи, 
когда запах дыма начал рас-
пространяться по всем эта-
жам. Ни пожилую женщину, ни 
ее 9-летнюю внучку, спавшую 
в соседней комнате, специ-
алисты «скорой» реаними-
ровать не смогли. О гибели 
своих близких мама девочки 
узнала только в 8 часов утра, 
когда вернулась домой с дру-
жеской вечеринки. Соседи 
слышали, как долго по подъ-
езду разносились ее крики. 
41-летняя женщина, которая 
работает визажистом в одном 
из столичных салонов, воспи-
тывала школьницу одна и за 
одну ночь потеряла всех своих 
близких. Девочка много зани-
малась рисованием и подава-
ла надежды как начинающая 

художница.
Второй пожар случился в 

подмосковном Красногорске 
в воскресенье днем. Пламя 
охватило 2-комнатную квар-
тиру на 6-м этаже, в одном 
из домов на Южном бульва-
ре, которую снимает семья 
из Таджикистана. По словам 
соседей, в общей сложности 
там живут более 10 человек. 
Все, кто в тот момент нахо-
дился в квартире, начали 
выпрыгивать из окна. Глава 
семьи схватил в охапку двух 
сыновей — 10 и 2 лет — и 
спрыгнул с 6-го этажа пер-
вым. Мужчина погиб, а дети с 
ожогами и тяжелыми травма-
ми были госпитализированы 

в реанимацию 
местной ЦГБ. 
Его жена и теща 
тоже пытались 
спастись от по-
жара, выпрыгнув 
из окна. Супруга 
разбилась на-
смерть, рухнув 
на козырек ма-
газина, а ее мать 
выжила, но ее 
состояние врачи 
городской боль-
ницы оценивают 
как очень тяже-
лое. Еще один ре-
бенок был найден 
в квартире после 
того, как пожар 
был потушен. Он 
сгорел заживо. 
По всей видимо-
сти, в квартире 
находился баллон 
с газом, который 
взорвался. Со-
седи утвержда-
ют, что слышали 

сильный хлопок, хотя в доме 
нет газового оборудования 
— все плиты электрические. 
По всей видимости, процесс 
приготовления пищи в семье 
был перманентный — запах 
еды в подъезде стоял посто-
янно.  Очевидцы также за-
являют, что пожарным было 
крайне сложно подобраться 
к 12-этажному дому из-за 
припаркованных на тротуаре 
машин. Поэтому огнеборцы 
были вынуждены подъехать 
к соседнему дому. «Пожар-
ные выпрыгивали из машины 
и бежали с оборудованием к 
нашему подъезду», — расска-
зал один из очевидцев.

ЗВЕЗДЫ ХОККЕЯ  
НАШЛИ ВЗЯТКУ НА ТРАВЕ

Громкий скандал разго-
релся в одном из экзотиче-
ских видов спорта — россий-
ском хоккее на траве. Юные 
спортсмены обвинили за-
служенных тренеров в по-
лучении мзды. Те оправды-
ваются: мол, деньги шли на 
содержание команды. Тем не 
менее следователи СКР воз-
будили уголовное дело.

Как стало известно «МК», 
первым в отделение поли-
ции в апреле прошлого года 
обратился 21-летний спор-
тсмен по имени Юрий. Он 
рассказал следователям о 
черной бухгалтерии, которую 
ведут тренеры Михаил Бука-
тин и Александр Домашев. 
По устной договоренности 
все воспитанники должны 
были ежемесячно сдавать по 
10 тыс. рублей — эти деньги 
хранились в сейфе Букатина. 
К сведению, всего в команде 
18 юношей, но зарплату в 30 
тыс. рублей получают 15 че-
ловек. Весной Юрий сдал за 
себя 10 тыс. рублей, а после 
тренер попросил выплатить 
столько же и за другого юно-
шу из команды, на которого 
не была оформлена ставка, 
а тот юный спортсмен — из 
Подмосковья, тратил день-
ги на проезд и т.д. Юрий, 
хотя и расстался со своими 
кровными, но возмутился. 
Он проконсультировался с 
юристами, побеседовал с 
другими членами команды... 
Присоединиться к заявле-
нию в полицию решили еще 
двое юношей-ровесников. 
В итоге было возбуждено 
уголовное дело по статье 

«Получение взятки». Двух 
тренеров, Букатина и До-
машева, отстранили от ра-
боты. Всю нагрузку взял на 
себя третий тренер Виктор 
Депутатов. Отметим, что все 
трое — знаменитые спор-
тсмены, уважаемые люди. 
Депутатов в составе сбор-
ной СССР завоевал «бронзу» 
на Олимпиаде 1980 года в 
Москве. Букатин и Домашев 
участвовали в Олимпийских 
играх 1988 и 1992 годов. До-
машев долгое время трени-
ровал нашу сборную.

Заслуженные спортсмены 
объяснили следователям, 
что эти деньги шли на рас-
ходы для команды, а не на 
личные цели. Так, команда 
проводит 20 игр в год, в их 
числе 10 выездных. Требует-
ся оплачивать работу судей 
(обычно их как минимум 6 
человек) — им компенсиру-
ют издержки на гостиницу, 
транспорт. Как правило, на 
каждые 2 игры это 28 тыс. 
рублей. Также средства от 
членов команды идут на 
медицинские траты и т.д. 
Из государственной казны 
деньги на эти цели не выде-
ляются, поэтому у тренеров 
выбор — либо оплачивать все 
из своего кармана, либо во-
обще не участвовать в со-
ревнованиях. Наставники 
посовещались и решили 
разделить расходы между 
воспитанниками. Кстати, 
по их мнению, в хоккее на 
траве обратившиеся в по-
лицию юноши слабоваты и 
успехов на этом поприще не 
добьются.

ПОДРОСТОК ПОГИБ ПОСЛЕ БЕСЕДЫ 
В ПОЛИЦИИ О ВРЕДЕ КУРЕНИЯ

После визита в полицей-
ский участок погиб 15-летний 
московский школьник. Стра-
жи порядка задержали его 
за курение, но профилак-
тическая беседа возымела 
прямо противоположное 
действие. И теперь следо-
ватели будут выяснять, не 
перегнули ли палку блюсти-
тели закона. 

Как удалось выяснить «МК», 
труп 15-летнего Богдана (имя 
изменено) был обнаружен 
27 января около 06.30 под 
окном его комнаты. Девяти-
классник проживал в «треш-
ке» на 14-м этаже с матерью 
и бабушкой-пенсионеркой. 
По словам родных и близких 
погибшего, подросток был 
жизнерадостным и веселым, 
хорошо общался с родите-
лями (они в разводе, но, не-
смотря на это, тинейджер 
сохранил хорошие отноше-
ния с отцом, часто виделся с 
ним и тренировался под его 
началом в игре страйкбол). 
У школьника не было про-
блем со здоровьем, но была 
вредная привычка — он курил 
сигареты. Впервые полицей-
ские поймали его с сигаретой 
летом прошлого года в центре 
города. Тогда парня доста-
вили в отдел и после беседы 
передали родителям. А 26 

января мальчик пропустил за-
нятия в школе, пошел гулять с 
друзьями и недалеко от метро 
был задержан полицейскими. 
Школьника доставили в ОМВД 
по Рязанскому району, про-
вели с ним беседу, после чего 
подростка забрала бабушка. 
Однако дома обошлось без 
скандала: подросток весь ве-
чер играл в компьютер, по-
том сказал матери, что будет 
решать домашнее задание 
по математике перед похо-
дом к репетитору и пожелал 
ей спокойной ночи. Утром в 
квартиру позвонили соседи 
и сообщили, что нашли на 
улице тело. 

При обыске в жилище пра-
воохранители не нашли ниче-
го подозрительного. Однако 
на странице Богдана в соцсе-
ти стоит статус «Простите» и 
размещена запись о распаде 
музыкальной группы «Мы», 
которую упоминал в своей 
записи погибший студент 
Бауманки, перед смертью 
убивший свою соседку. 

Следователи возбудили 
уголовное дело по статье «До-
ведение до самоубийства». По 
некоторым данным, помимо 
матери погибшего подростка 
будут допрашиваться сотруд-
ники полиции, которые нака-
нуне работали с Богданом.

ЛЮБОВЬ ОРЛОВА 
ОКАЗАЛАСЬ ХОРОШЕЙ АКТРИСОЙ, 
НО ПЛОХОЙ КОНТРАБАНДИСТКОЙ

Любовь Орлова была пой-
мана с поличным на кон-
трабанде бриллиантов в 
столичном аэропорту «До-
модедово». Задержанная 
женщина в отличие от сво-
ей знаменитой тезки — со-
ветской актрисы, работала 
уборщицей и сообщила пра-
воохранителям, что ее наняла 
женщина с не менее громким 
именем — Бриллиант!

Как удалось выяснить «МК», 
26 января в аэропорту «Домо-
дедово» при досмотре перед 
посадкой на рейс Москва — 
Тель-Авив правоохранители 
обнаружили в нижнем белье у 
жительницы Пермского края 
драгоценные камни. Пасса-
жирка спрятала в исподнее 
бриллианты весом около 
437 каратов (актуальная 
стоимость изъятого богат-
ства колеблется в пределах 
8 миллионов 250 тысяч ру-
блей). Она сразу же призна-
лась, что ее использовали как 
перевозчицу, и пообещала 
назвать хозяев драгоценно-
стей. Орлова пояснила, что 
родилась в Пензенской об-
ласти и последние пять лет 
работала уборщицей в одном 
из ювелирных магазинов в ТЦ 
«Европейский». Там же она и 
познакомилась с владелицей 
салона — состоятельной да-
мой по имени Бриллиант. Со 
слов Любови Орловой, пере-
везти драгоценные камни ее 
попросила хозяйка магазина 
за вознаграждение и делает 
она это впервые, однако по-
лицейские тут же выяснили, 
что женщина не в первый раз 
летит из Москвы в Израиль. 
Повелительница метлы и 
тряпки пояснила, что ездила 
на Святую землю отдыхать, 
объяснив, что у ней с Брилли-
ант были хорошие отношения 
и последняя баловала свою 

работницу, оплачивая ее пу-
тешествия. 

Тем временем, пока сы-
щики допрашивали Любовь 
Орлову, Бриллиант, узнав, 
что нанятая ею перевозчица 
бриллиантов не долетела 
до Тель-Авива, обратилась 
в полицию с заявлением о 
розыске. Но не прошло и не-
скольких часов, как правоо-
хранители нагрянули с обы-
ском к самой состоятельной 
даме. В квартире на Новом 
Арбате полицейские изъяли 
большое количество юве-
лирных изделий с упаковка-
ми, документы о поставках 
драгоценностей в несколько 
магазинов, увеличительные 
стекла и другие специаль-
ные ювелирные приспосо-
бления. Хозяйка сокровищ 
рассказала следователю, 
что раньше у нее был мага-
зин, но потом его закрыли, 
и в настоящий момент она 
не занимается ювелирным 
бизнесом. Со слов Брилли-
ант, часть драгоценностей, 
найденных в ее квартире, 
принадлежит ей, а другую 
часть ей отдали на хранение 
ее друзья и бывшие партне-
ры. Примечательно, что ни 
сама Бриллиант, ни ее много-
численные родственники не 
значатся ни в одной из баз 
как владельцы ювелирных 
магазинов, а названные ма-
газины, которые якобы при-
надлежали Бриллиант и были 
закрыты, — функционируют 
по сей день. Более того, жен-
щина в прошлом году сама 
была поймана в аэропорту 
при попытке провоза серег 
из Москвы в Тель-Авив стои-
мостью около 28 миллионов 
рублей без уплаты налогов. 
Тогда в отношении Бриллиант 
было возбуждено уголовное 
дело по статье «Уклонение от 
уплаты таможенных плате-
жей», и суд приговорил ее к 
штрафу в 350 тысяч рублей. 

По словам источника в 
следствии, бывшая вла-
делица ювелирной сети 
отказывается от того, что 
передавала драгоценности 
Орловой. В отношении Лю-
бови возбуждено уголовное 
дело по статьям «Незаконный 
оборот драгоценных метал-
лов, природных драгоценных 
камней или жемчуга» и «Кон-
трабанда». 

ПАСПОРТ ВЫДАДУТ КАЖДОМУ СМЫЧКУ
Путешествовать по зару-

бежным гастролям с настоя-
щим загранпаспортом начнут 
ценные скрипки и виолонче-
ли. Документ, разработанный 
Минкультом, должен защи-
тить дорогие музыкальные 
инструменты от воров и кон-
трабандистов.

Чиновники придумали 
паспорта как для дорогих и 
старинных инструментов, 
которые эксперты признали 
культурной ценностью, так и 
для обычных экземпляров. 
Причем отдельный документ 
появится не только у самой 
скрипки или виолончели, 
но и у смычка. В документе 

появится столько детальных 
сведений об инструменте, 
что его можно будет иденти-
фицировать с точностью до 
миллиметра. Так, в паспор-
те придется указать длину 
и ширину верхней и нижней 
деки, а также высоту разных 
частей скрипки. Кроме того, 
инструмент придется сфото-
графировать анфас и в про-
филь. Снимки для паспорта 
подойдут только цветные, 
размером 10 на 15. У смычка 
в личном документе долж-
на быть указана его длина с 
винтом и без винта, а также 
подробное словесное описа-
ние внешнего вида. Правила 

обяжут владельца фотогра-
фировать смычок на паспорт 
сверху, снизу и сбоку. 

Также в паспорта авторы 
хотят вписать данные о вре-
мени и месте изготовления 
скрипки, а также имя масте-
ра, создавшего шедевр, если 
он ручной работы. Если же му-
зыкальный инструмент был 
произведен на фабрике, надо 
будет прописать ее адрес и 
название. Для смычка пред-
усмотрены те же правила. 
Более того, если инструмент 
ради гастролей музыкант 
взял в аренду, эта информа-
ция также обязательно будет 
отражена.

КУРСАНТ МВД ОТТАЧИВАЛ НАВЫКИ ОПЕРАТИВНОЙ РАБОТЫ НА ГЕЯХ
Курсант МВД задержан по 

подозрению в серии грабе-
жей и разбоев в подмосков-
ной Электростали. Будущий 
полицейский знакомился 
в Интернете с геями, а при 
встрече вместе с друзьями 
учинял над новыми знакомы-
ми расправу и забирал все 
ценности. 

Как удалось выяснить «МК», 
20-летнего Александра (имя 
изменено), курсанта 3-го кур-
са оперативного факультета 
Московского университета 
МВД, задержали 25 января 
недалеко от его дома, по 
пути на учебу. На допросе у 
следователя курсанту сооб-
щили, что он подозревается 

в совершении разбойного 
нападения и задержаны еще 
двое его товарищей. После 
того как сыщики дали понять 
Александру, что отпираться 
бесполезно, парень раскрыл 
все карты. 

По словам источника в пра-
воохранительных органах, 
молодой человек вместе со 
своими друзьями (двое за-
держаны, а еще двое разы-
скиваются) знакомился в со-
циальных сетях с мужчинами 
нетрадиционной сексуальной 
ориентации, входил к ним в 
доверие и назначал встречу. 
Рандеву проходили либо дома 
у новых знакомых, либо на 
улице. Но вместо интимного 

общения курсант с прияте-
лями под угрозой насилия 
забирал у новых знакомых 
деньги и другие ценности. 
В беседе со следователем 
подельники рассказали, что 
по этой схеме ограбили не 
одного гомосексуалиста и их 
главный расчет был на то, что 
потерпевшие не будут обра-
щаться в полицию.

Новость о задержании кур-
санта была для сокурсников 
полной неожиданностью. 
Парень из хорошей семьи: 
отец — сотрудник ФСБ, мать 
работает в здравоохране-
нии. Характеризуется Алек-
сандр везде только положи-
тельно, учился на «тройки» 

и «четверки», профессио-
нально играет в хоккей. По-
сле выпуска он хотел быть 
оперативником. Курсанты 
полностью исключают то, 
что их сверстника толкнула 
на преступление нужда. 

— У него машина есть «Шев-
роле Круз», с деньгами тоже 
все всегда было в порядке. 
С девушкой давно встреча-
ется, — рассказали одно-
курсники.

Как сообщили «МК» в пресс-
службе ГСУ СК по Московской 
области, по данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье «Разбой, совершен-
ный группой лиц по предва-
рительному сговору».

Пожар в Красногорске.
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28 января в десятках российских городов прошли про-
тестные акции, организованные Алексеем Навальным. Не-
сколькими днями раньше на слушаниях Европейского суда 
по правам человека в Страсбурге Навальный сравнил себя с 
Нельсоном Манделой, добавив ради объективности, что его 
«политическая жизнь в Москве намного легче». А руководитель 
штаба Навального Леонид Волков, анонсируя предстоящую 
акцию, сказал: «Мы должны быть тем самым Змеем Горыны-
чем — голову отрубают, а крылья отрастают».

Организаторов задержали 
в самом начале акции, участников 

не брали, даже если они 
сознательно нарывались

НАВАЛЬНЫЙ ПРОТИВ ЧАСОВОЙ СТРЕЛКИ
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Даже 
мешающих 

движению 
демонстрантов 

отпускали 
сразу же, без 
составления 

протокола.
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ГРИН-КАРТА 
ДЛЯ ДВОРНИКА
Из общего потока 
неквалифицированных 
иностранных работников 
выберем самых достойных
Центр стратегических разработок (ЦСР) 
Алексея Кудрина на волне сокращения 
трудоспособного населения в России 
выступил с предложением ввести в 
стране особую систему отбора ино-
странных специалистов, по аналогии с 
грин-картами в США. По мнению экспер-
тов, это позволит привлечь достойных 
специалистов на отечественный рынок 
труда, который стремительно теряет 
свою привлекательность у мигрантов. 
Однако не все с воодушевлением отнес-
лись к данной инициативе. Работать в 
Россию едут исключительно неквалифи-
цированные работники, так как уровень 
заработной платы в стране оставляет 
желать лучшего. А выбирать из некомпе-
тентных наиболее компетентных кажет-
ся весьма сомнительной затеей.

Из подготовленного ЦСР доклада «Мигра-
ционная политика: диагностика, вызовы, пред-
ложения» следует, что для привлечения мигрантов 
в страну необходимо внедрить балльную систему 
отбора претендентов, отбор на этапе подачи 
документов на рабочую визу, а также диверсифи-
кационную лотерею, иначе грин-карту. В докладе 
сказано: «Каждая схема имеет свои плюсы и 
минусы, однако все они придерживаются одного 
принципа — отобрать из аппликантов тех, кто 
необходим экономике страны». Эксперты ЦСР по-
лагают, что данная мера облегчит мигрантам до-
ступ на российский рынок и будет способствовать 
привлечению зарубежных профессионалов.

Профессор кафедры труда и социальной 
политики Института государственной службы 
и управления РАНХиГС Александр Щербаков 
не согласился с позицией ЦСР. По его мнению, 
Россия не может позволить себе организовать 
конкуренцию для отбора наиболее достойных 
претендентов. Этому препятствуют существую-
щие условия труда, например, уровень заработ-
ной платы, который нельзя назвать заманчивым 
для специалистов высокого класса. «Та категория 
мигрантов, которая приезжает в Россию, очерче-
на жестко и четко. Это люди, для которых зарплата 
в нашей стране является привлекательной, — от-
метил в разговоре с «МК» эксперт. — Есть куда 
более притягательные условия в других странах. 
Российский рынок труда не в состоянии привлечь 
работников более высокого уровня в массовом 
порядке. Поэтому непонятно, с кем же конкури-
ровать этим людям за грин-карту».

Единственное, чем Россия сможет привлечь 
иностранных специалистов, — достойная зара-
ботная плата. Но вывести ее на высокий уровень 
не под силу предпринимателю. Он начисляет 
зарплату, исходя из возможностей, и не может 
платить больше. Если же государство станет, 
скажем, доплачивать мигрантам за приезд, этот 
жест будет не понят россиянами. Напомним, что 
в стране миллионы безработных граждан.

Привлечение иностранной рабсилы необхо-
димо с учетом того, что в России идет сокращение 
населения в трудоспособном возрасте. Об этом 
ЦСР пишет в своем докладе. «Если естественная 
убыль населения уйдет за значения 200–300 тыс. 
человек, то нынешнего миграционного прироста 
для ее компенсации попросту не хватит», — от-
мечают эксперты. Статистика Росстата вторит их 
словам. По данным статистического ведомства, 
естественная убыль населения за 11 месяцев 
2017 года составила 122 тыс. человек — и такая 
негативная тенденция продолжится. Согласно 
прогнозам, убыль будет нарастать и с 2025 года 
превысит 400 тыс. Причина — демографическая 
яма 1990-х.

«Нехватка рабочей силы в стране — преувели-
ченное мнение, — несмотря на статистику Росста-
та, утверждает профессор Александр Щербаков. 
— В России порядка пяти миллионов безработных, 
которые согласны принять участие в труде».

По его словам, главная проблема российско-
го рынка в том, что в страну едут одни лишь не-
квалифицированные работники или же работники 
низкой квалификации, которые «не обогащают 
российскую экономику, а скорее упрощают, при-
митивизируют и даже обедняют ее».

Рассчитывать на то, что после введения грин-
карт, лотерей и прочих инструментов удастся по-
высить качество иностранной рабочей силы, не 
приходится. В Россию едут те, кто не претендует 
на высокий заработок. Путь квалифицированных 
специалистов лежит в другие страны, которым 
они предлагают труд и получают за него достой-
ное вознаграждение.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БУКАШКИ  
С БУМАЖКОЙ: ВО 
ВСЕМ ВИНОВАТЫ ГЕИ
c 1-й стр.

«Мы просто принесли свои доку-
менты в МФЦ — в чем же заключа-
ется порча или введение в заблуж-
дение? — недоумевает один из 

«молодых», Павел Стоцко. — На входе взяли та-
лончик, сказали сотруднику центра, что хотим 
поставить в паспортах штамп о браке. Сотрудница 
внимательно прочитала наши документы и пооче-
редно при нас сначала проставила печати, а по-
том собственноручно вписала туда все данные. 
В обоих паспортах у каждого из нас написан 
пол — мужской, мужские имена».

 Тем не менее МВД настаивает, что именно 
молодые люди «инициировали внесение в свои 
паспорта отметок, не предусмотренных действу-
ющим законодательством». Их «оскверненные» 
паспорта признаны недействительными. 

 ...Нет, мы, конечно, уже привыкли, что чи-
новник всегда прав. Что без бумажки ты букашка, 
а с бумажкой — букашка с бумажкой. Но чтоб 
вот так, откровенно, вину за ошибку (если она 
была) собственных сотрудников перекладывать 
на других людей?

Поясню: я отнюдь не являюсь сторонником 
легализации гей-браков. Просто в данном случае 
сложная юридическая коллизия решается одним 
махом, одним ударом шашки — виноват тот, во-
круг кого эта коллизия образовалась, и баста. 
Они же геи, чего с ними церемониться? 

Самое отвратительное, что эта позиция пра-
воохранительных органов уже спровоцировала 
очередную волну гомофобии — Павел Стоцко 
сообщает, что им обоим и их родственникам 
начали поступать угрозы. «Мне пишут в личку с 
предложением «отрезать голову», звонят с не-
известных номеров моей матери и просят меня 
«угомонить», чтобы ее не уволили».

Получается, что полиция выступает в роли 
провокатора самых низменных человеческих 
чувств и эмоций. То есть действует прямо проти-
воположно своим основным обязанностям. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

НАВАЛЬНЫЙ 
ПРОТИВ 
ЧАСОВОЙ 
СТРЕЛКИ
c 1-й стр.

Так на кого больше похож 
Навальный-политик — на Нель-
сона Манделу или на Змея Горы-
ныча? В поисках ответа на этот 

вопрос корреспондент «МК» посетил воскрес-
ную акцию оппозиционера в Москве, целью 
которой было убедить граждан бойкотировать 
выборы 18 марта, поскольку без участия На-
вального выборы превратятся в фарс. 

Увы, увидеть Навального не удалось. Не-
задолго до начала акции он вышел в прямой 
скайп-эфир и сказал, что возле его дома дежу-
рит полиция, но для него это не представляет 
угрозы, поскольку вещал он не из дома. Оппо-
зиционер даже назвал точный адрес своего 
местонахождения, как выяснилось, именно по 
этому адресу зарегистрирован житель Москвы 
Владимир Путин.

Навального задержат позже, в центре Мо-
сквы. Я этого не видел, но когда позже посмо-
трел видео, то проникся некоторым уважением к 
повстанцу: ему на выручку бросилось несколько 
соратников, однако организатор митинга велел 
им не вмешиваться и покорно отдался в руки 
полиции.

Кстати, в Страсбурге, о котором говорилось 
выше, Навального подстерегала неудача — па-
лата из 7 судей ЕСПЧ не усмотрела политиче-
ской составляющей в запретах его публичных 
акций в России, что, по мнению оппозиционера, 
объясняется влиянием на европейских судей 
российской пропаганды. Он подчеркнул, что 
подвергается преследованиям со стороны рос-
сийских властей, потому что Путин «боится» его 
как политического оппонента. 

Вернемся, однако, в Москву. Я прибыл на 
площадь Пушкина за час до объявленной На-
вальным акции, в ходе которой его сторонники 
призывались собраться в любой точке Тверской 
улицы от Маяковской до Манежной, при этом 
им рекомендовали «не просто стоять, а идти 
против часовой стрелки по Тверской из любого 
места в любое место».

У памятника поэту уже стояло несколько 
десятков сторонников Навального и полиция. 
После этого я спустился по Тверской к Охотному 
Ряду, где все было надежно перегорожено на 
случай попытки прорыва демонстрантов на 
Красную площадь.

На обратном пути на площадь Пушкина я 
встретил первого колоритного демонстранта 
— немолодого мужчину с российским флагом 
и в коротких, несмотря на погоду, спортивных 
штанах. Его лицо и одежда были исписаны анти-
путинскими лозунгами, мужчина бодро шагал 
в сторону Охотного Ряда.

После 14.00 на площадь начал прибывать 
народ, общую численность которого мой коллега-
фотограф оценил в тысячу-полторы человек. 

Народ не молчал. Крупногабаритный юно-
ша с румяными щеками, держа в руках листок из 
блокнота с написанным ручкой лозунгом «Позор 
чекистской хунте», объяснял окружающим, что 

он не псих, а нормальный человек. В опреде-
ленный момент нормальный человек настолько 
разволновался, что принялся прыгать, сопро-
вождая прыжки выкриками «Кто не скачет, тот 
Путин!», а потом и вовсе перешел на визг.

Ближе к памятнику великому поэту группа 
молодых ребят в мегафон и «вживую» выкрики-
вала хрестоматийный лозунг «Четвертый срок 
— тюремный!» и считалку «Раз, два, три — Путин, 

уходи». Полиция через мегафон просила ми-
тингующих соблюдать порядок и не мешать 
проходу граждан, но никого не арестовывала 
и не разгоняла.

Пробыв на площади больше часа, я снова 
двинулся вниз по Тверской. По улице шла колон-
на вооруженных плакатами молодых сторонни-
ков Навального, однако до Охотного Ряда они не 
дошли, перейдя улицу по подземному переходу 
и направившись снова в сторону площади. Оче-
видно, они выполняли наказ двигаться «против 
часовой стрелки».

Зато на повороте на Моховую большая пар-
тия митингующих зачем-то ушла вправо, в сто-
рону библиотеки им. Ленина. Возле Манежа они 
совершили поход на противоположную сторону 
улицы, где были остановлены цепочкой поли-
цейских. Там было человек 300, они энергично 
выкрикивали все те же лозунги и рвались на 
проезжую часть, по которой шел нескончаемый 
поток машин. Полицейские вместе с работ-
никами ДПС профессионально выдергивали 
молодых людей из-под колес автомобилей и 
заталкивали обратно в толпу соратников на 
углу Манежа. Их просили не препятствовать 
движению транспорта, однако силы были не-
равными, и протестующие остановили движение 
транспорта по Моховой. Никого за это в автозак 
не упекли, во всяком случае, при мне, хотя в 
автозаках дефицита явно не наблюдалось.

Когда колонна поравнялась со входом в 
метро «Библиотека имени Ленина», она была уже 
более скромной. Шоу было довольно скучным — 
взятая на вооружение минувшим летом тактика 
полиции не задерживать никого, кроме лидера 
протеста, была применена и в этот день. 

Станислав ВАРЫХАНОВ.

«ОПЕРАЦИЯ 
СУРКОВА – 
ВОЛКЕРА»
Россия и США впервые 
добились зримого прогресса 
по миротворцам в Донбассе
Помощник президента России Вла-
дислав Сурков заявил, что 26 января 
в Дубае спецпредставитель Госдепа 
США по Украине Курт Волкер передал 
ему «вполне реализуемый план» по 
размещению миротворческой миссии 
ООН на Донбассе. На следующий день 
после этого президент США Дональд 
Трамп отказался встречаться с главой 
Украины Петром Порошенко, а украин-
ские СМИ заявили, что у МВФ кончи-
лось терпение и страна скоро лишится 
суверенитета.

Во-первых, Сурков заявил, что Москва и Ва-
шингтон полностью сошлись в оценке гуманитар-
ных проблем в Донбассе и путей их разрешения. 
К тому же американцы адекватно восприняли 
обеспокоенность Кремля законом о реинтеграции 
Донецка и Луганска. Во-вторых, американцы, 
по словам представителя Кремля, предложили 
вполне реализуемый план по миротворческой 
миссии ООН на востоке Украины. При этом Сурков 
подчеркнул, что он основан на российских пред-
ложениях, в том числе учитывает необходимость 
размещения «голубых касок» с параллельным 
выполнением Минских соглашений.

Меж ду тем прорыв в российско-
американских переговорах состоялся на фоне 
отказа президента США встречаться в Давосе со 
своим украинским коллегой Петром Порошенко. 
Вместо этого он провел переговоры с прези-
дентом Руанды и главой Африканского союза 
Полем Кагаме. Кроме того, украинские СМИ 
сообщили, что 24 января глава МВФ Кристин 
Лагард заявила Порошенко, что, если Киев в 
ближайшее время не создаст антикоррупци-
онный суд, программа кредитования Украины 
будет заморожена. При этом судей в новую 
структуру будут назначать зарубежные доноры 
Украины. Лагард подчеркнула, что игры кончи-
лись и компромиссов искать никто не будет. 
Так как у Порошенко нет другого источника 
финансирования Украины, он был вынужден 
согласиться, сообщают источники украинских 
СМИ, хотя и считает, что это приведет к утрате 
суверенитета.

Объединят ли Россия и Запад свои уси-
лия в давлении на Украину, «МК» выяснил у 
экспертов.

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Очевидно, президент США при всей 
своей неоднозначности не оставляет попыток 
добиться нормализации отношений с Росси-
ей. При этом действующие украинские власти 

разочаровали США — в частности, они отказы-
ваются создавать действенные механизмы по 
борьбе с коррупцией и осуществлять реальные 
шаги по разрешению конфликта в Донбассе. 
Если официальный Киев и дальше продолжит 
игнорировать требования Запада, он может 
полностью утратить его поддержку, включая 
финансовую.

Параллельно с этим на переговорах в Ду-
бае впервые появился конкретный план раз-
мещения «голубых касок» в Донбассе, который 
теперь нужно проработать на экспертном уров-
не. Особого внимания заслуживает позиция 
США, касающаяся закономерности требова-
ния относительно введения поэтапного плана 
развертывания миссии ООН параллельно с 
реализацией политических пунктов Минских 
соглашений. Стороны заявили о возможности 
компромисса, и они обладают политической 
волей, которая необходима для достижения 
позитивного результата. 

Андрей БУЗАРОВ, член общественного 
совета при МИД Украины:

— Возможно, Москва хочет убедить По-
рошенко не подписывать закон о реинтеграции 
Донбасса, в котором за Россией закрепляется 
статус страны-оккупанта. Правда, на какие бы 
уступки она ни пошла, рано или поздно до-
кумент все равно вступит в силу. Причем США 
и Евросоюз прекрасно знали о разработке за-
конопроекта о реинтеграции Донбасса и никак 
не пытались этому помешать.

Впрочем, даже когда закон будет подписан 
президентом, то при всех его минусах у гла-
вы государства появится возможность одним 
своим приказом отозвать все вооруженные 
силы от линии соприкосновения с ДНР с ЛНР. 
Любой, кто не подчинится ему, будет объявлен 
вне закона.

Вместе с тем не думаю, что Сурков и Волкер 
смогут добиться какого-то реального прогресса 
в выполнении Минских соглашений в рамках 
своих встреч. Однако в их силах завершить 
обмен пленными на Донбассе, восстановить 
мобильную связь в ДНР и так далее. 

Артур АВАКОВ.

Милош Земан выиграл выборы 
президента Чехии

Подсчитаны по-
следние голоса 
второго тура 
президентских 
выборов в Чехии. 
С небольшим от-
рывом победил 
действующий 
глава государ-
ства Милош 
Земан. Для 
России это хо-
рошие новости: 
Земан всегда 
высказывался в 
пользу развития 
отношений с 
Москвой. И хотя 
президент в 

Чехии не обладает такими широкими 
полномочиями, как премьер-министр, 
благодаря острому языку и репутации 
«сильного лидера» Земан все чаще 
выходит на политическую авансцену 
страны. 

Первый тур президентских выборов, на-
чавшийся 12 января, Милошу Земану дался 
относительно легко: он набрал 38,6% голосов, 
в то время как его основной противник — Иржи 
Драгош — только 26,6. Но второй тур, прошед-
ший 26–27 января, Земан выиграл с небольшим 
отрывом: 51,4% против 48,6% у Драгоша. 

Земан — ветеран чешской политической 
арены. У него за плечами работа в качестве 
спикера нижней палаты парламента, премьер-
министра и первого в истории Чехии прези-
дента, избранного прямым голосованием. За 
годы в политике он заработал себе репутацию 
эксцентричного и неполиткорректного лидера. 
Земан известен тем, что признал присоедине-
ние Крыма к России «свершившимся фактом», 
назвал миграционный кризис «организованным 

вторжением» в Европу, заявил о том, что мусуль-
манская культура «полностью несовместима» 
с европейской. В противовес отношениям с 
Европейским союзом Земан призывает на-
лаживать связи с Китаем и Россией. В ноябре 
прошлого года он совершил тур по нашей стране 
и привез с собой делегацию из более сотни 
бизнесменов. «Когда я ехал во Францию, меня 
сопровождало только 14 предпринимателей, 
а сейчас 140, из чего можно сделать вывод, 
что Россия в десять раз важнее Франции», — 
заявлял он тогда. 

Старший научный сотрудник сектора ис-
следований Европейского союза ИМЭМО РАН 
Анна Четверикова в комментарии «МК» расска-
зала, что такое внимание к России со стороны 
Земана замешено скорее на экономическом 
интересе. «Чешский бизнес не устраивает то, 
что с введением российских антисанкций они 
потеряли часть российского рынка, — отме-
тила Анна Четверикова. — И Земан понимает 
значимость обширного российского рынка для 
чешских товаров. Поэтому, скорее всего, его 
позиция по отношению к России не изменится. 
Но нельзя сказать, что в рамках Евросоюза 
Чехия занимает явную пророссийскую пози-
цию. Это скорее позиция отстаивания своих 
интересов, в которую как раз входит расши-
рение ее экспортных направлений, потому 
что экспорт — это главный стимул развития 
ее экономики».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

«АДВОКАТ МОСКВЫ» 
СНОВА В ПРАЖСКОМ ГРАДЕ

Милош Земан 
празднует победу.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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У 12-летнего ирландца Тристина Стю-
арта обнаружили злокачественную 

опухоль на ноге, мальчика ждала ампутация. 
Однако, учитывая страсть Тристина к фут-
болу, медики пошли на риск и предложили 
альтернативу ампутации — ротационную 
пластику. Его усеченная нога приживляет-
ся, будучи развернутой на 180 градусов. 
Сейчас мальчик уже научился ходить без 
опорных элементов. 

КАДР

ТЕРАКТ

ЭКОНОМИКА

ШОК

УТРАТА

МНЕНИЯ

ХЕППИ-ЭНД

ВЗРЫВ В АФГАНИСТАНЕ УНЕС БОЛЕЕ СОТНИ ЖИЗНЕЙ

БЛОКЧЕЙН ПРОТИВ САНКЦИЙ

$24 МЛН ПОТРАТЯТ НА НОВЫЕ ХОЛОДИЛЬНИКИ В САМОЛЕТ ТРАМПА

УМЕР ОТЕЦ МАРИИ МАКСАКОВОЙ

ПОД КАЛИНИНГРАДОМ КОТ СПАС МАЛЬЧИКА СВОИМ ТЕПЛОМ

В центре столицы Афга-
нистана, Кабула, 27 ян-
варя прогремел взрыв. 
Террористы использовали 
начиненную взрывчаткой 
машину «скорой помощи», 

чтобы проникнуть через КПП 
в оживленный район города, 
в котором располагаются 
магазины, государственные 
учреждения и иностранные 
посольства. В результате 

погибли более 100 человек 
и как минимум 235 были 
ранены. Ответственность 
за теракт взяла на себя 
афганская группировка 
«Талибан» (запрещена в 
России). В момент взрыва 
в Кабуле находился глава 
Центрального командования 
ВС США генерал Джозеф 
Вотел, который, впрочем, не 
пострадал. Президент Сое-
диненных Штатов Дональд 
Трамп призвал к слаженным 
и решительным действиям 
всех стран против «Талиба-
на». Воскресенье, 28 января, 
было объявлено траурным 
днем в Афганистане. В знак 
солидарности с афганским 
народом на Эйфелевой баш-
не в Париже были на время 
потушены огни. 

Для борта номер один 
президента США приоб-
ретут пять холодильников, 
которые будут включать в 
себя более 25 отделений и 
должны вмещать не менее 
трех тысяч обедов, кото-
рыми можно будет питать-
ся на протяжении несколь-
ких недель. Американским 
налогоплательщикам покупка 
обойдется в $24 млн. Ис-

полнительный директор 
юрфирмы Heads Consulting 
Никита Куликов считает, 
что причина столь высокой 
цены кроется в специфи-
ческом предназначении 
холодильных установок. 
«Любая техника, выполнен-
ная в эксклюзивном порядке, 
будет стоить недешево. Но 
в конкретном случае момент 
выбран не самый удачный с 

точки зрения экономики, — 
подчеркнул он. — Это может 
негативно отразиться на 
репутации президента США. 
Недоброжелатели Трампа 
могут ухватиться за данную 
тему, учитывая, что в Европе 
и в Америке идут разговоры о 
том, что надо меньше тратить 
и больше экономить, так как 
экономика зашла в непонят-
ные дебри».

Скончался 80-летний 
предприниматель Петер 
Игенбергс, муж артистки 
Людмилы Максаковой и 
отец оперной певицы Ма-
рии Максаковой. Певица не 
успела с ним попрощаться, 
но почтила его память, раз-
местив в Интернете трога-
тельное видео. Игенбергс 
был гражданином Германии. 
Он обучал там студентов 
физико-математическим 
дисциплинам, был профес-

сором. В начале января 2018 
года у Петера Игенбергса 

случился инсульт, вследствие 
которого его парализовало. 
За ним ухаживала Людмила 
Максакова. Последние дни 
Игенбергс провел на даче в 
Московской области. Дочь не 
смогла приехать и попро-
щаться с родителем. Она 
проживает сейчас на Украи-
не, куда переехала вместе 
с ныне покойным мужем 
Денисом Вороненковым. Ме-
сто и время похорон Петера 
Игенбергса пока неизвестно. 

В пресс-службе МВД по 
Калининградской области 
сообщили об обнаружении 
13-летнего мальчика по 
имени Руслан, пропав-
шего 25 января в поселке 
Добровольск. По словам 
ребенка, так как ему скоро 
исполнится 14 лет, он отпра-
вился навестить свою бабуш-
ку в городе Краснознаменске, 
чтобы как можно скорее сфо-
тографироваться на паспорт. 
Однако по пути он передумал 
и решил вернуться домой 
пешком. К тому моменту уже 
стемнело — и Руслан был 
вынужден заночевать в сарае, 
найденном в ходе путеше-
ствия. От переохлаждения 

мальчика спас кот, который 
согревал его до утра. Руслан 
назвал его Спасателем. 
Утром пару обнаружили по-
лицейские, занимавшиеся 
поиском ребенка. 
Зоопсихолог Мирослав 
Волков рассказал «МК» о 
причинах «сотрудничества» 
между котом и мальчиком: 
«Кот начал греть ребенка, 
потому что ему тоже было 
холодно. Фактически они 
спасли друг друга. Несмотря 
на то что кот был бездомным, 
в прошлом у него, видимо, 
был положительный опыт 
общения с человеком, поэто-
му он не испугался мальчика. 
Если бы у него, наоборот, был 

негативный опыт общения с 
человеком, он бы не пошел 
к нему греться ни при каком 
морозе».

КТО И ЧТО ГОВОРИЛ О «СМЕРТИ СТАЛИНА». ЦИТАТЫ

«ЧЕГО КРИТИКОВАТЬ 
КАКИХ-ТО НЕЛЮДЕЙ,
ДЛЯ КОТОРЫХ СМЕРТЬ 
ЯВЛЯЕТСЯ ПОВОДОМ 
ДЛЯ СМЕХА» 
Яков Джугашвили, 
правнук Иосифа Сталина.

«МОЖНО, КОНЕЧНО, СМЕЯТЬСЯ 
НАДО ВСЕМ, НО ЕСТЬ КАКИЕ-ТО ВЕЩИ, 
НАД КОТОРЫМИ СМЕЯТЬСЯ 
ПРОСТО НЕДОПУСТИМО»
Павел Грудинин, 
кандидат в президенты 
от КПРФ.

«ЭТО МЕРЗОСТЬ ПОТРЯСАЮЩАЯ, 
ПРИЧЕМ НАЗЫВАЕТСЯ КОМЕДИЯ. 
ЭТО УЖАС, ПРОСТО ТИХИЙ УЖАС»
Владимир Бортко, режиссер, 
депутат ГД РФ.

«ЭТО ПОДЛАЯ ЛОЖЬ»
Сергей Хрущев, 
сын Никиты Хрущева.

«У НАС СВОБОДА СЛОВА, У НАС НЕТ ЦЕНЗУРЫ... 
НО ЕСТЬ НРАВСТВЕННАЯ ГРАНИЦА МЕЖДУ 
КРИТИЧЕСКИМ АНАЛИЗОМ ИСТОРИИ 
И ГЛУМЛЕНИЕМ НАД НЕЙ»
Владимир Мединский, министр культуры РФ.

«Г.К. ЖУКОВ ПРЕДСТАВЛЕН ПРОСТО 
ВОИНСТВУЮЩИМ КЛОУНОМ, А ЭТО, МЕЖДУ 
ПРОЧИМ, ВЫДАЮЩИЙСЯ ПОЛКОВОДЕЦ»
Юристы Министерства 
культуры РФ.
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Криптовалюты помогут 
России в борьбе с санкция-
ми. Об этом заявил советник 
Президента РФ Сергей Гла-
зьев. «Степень долларизации 
мировой экономики настолько 
высока, что американцы с 
помощью своих санкций могут 
блокировать большие сегмен-
ты внешней торговли, и, есте-
ственно, это создает новый 
спрос на криптовалюты», — 

подчеркнул он. Основатель 
фонда Nakamoto Capital, ди-
ректор по стратегии CoinPlace 
Станислав Тэо считает, что 
при помощи блокчейна можно 
обойти санкции, но реали-
зации данной инициативы в 
ближайшем будущем ждать 
не следует. «Вероятно, для 
этого будет создана струк-
тура, подчиненная одному 
лицу с государственными 

ресурсами. Однако в России 
уже существуют две команды 
программистов, у которых 
есть готовые решения, для 
того чтобы финансировать 
кампании, связанные с 
криптовалютами. Необходимо 
дать возможность большому 
кругу лиц, не приближенных в 
настоящий момент к власти, 
реализовать эту задачу», — 
рассказал Тэо.

aP
Ф

О
ТО

 П
РЕ

СС
-С

ЛУ
ж

Бы
 Р

ЕГ
ИО

НА
Ль

НО
ГО

 У
М

ВД

im
g

ur
.C

o
m

im
g

ur
.C

o
m

aP

Главный прикол акции. Полный 
мальчик, прыгающий под выкрики 
«кто не скачет — тот Путин».
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Курт Волкер.



Самый мощный в мире 
неядерный снаряд создан  
для уничтожения ядерных 
шахт и подземных бункеров
В США заявили о модернизации 
крупнейшей в мире неядерной бомбы 
GBU‑57. Этот боеприпас способен про‑
бивать бетонные подземные бункеры, 
весит он более 13 тонн и способен 
нести заряд в 2,5 тонны. По мнению 
западных аналитиков, прежде всего 
эта бомба предназначена для уни‑
чтожения северокорейских команд‑
ных подземных укреплений в случае 
начала конфликта между США и КНДР. 
Российские эксперты считают это 
«чудо‑оружие» очень дорогой игруш‑
кой, практическое применение которой 
вызывает очень много вопросов. 

Разработка крупнейшей в мире неядерной 
бомбы началась еще в 2002 году. Первые испы-
тания прошли в марте 2007 года, а в 2011 году 
ВВС США приняли ее на вооружение. Однако 
уже в 2012 году стало известно, что американ-
ские военные недовольны пробивающей мощью 
снаряда и поставили задачу его усовершенство-
вать. Общая стоимость программы по созданию 
«чудо-бомбы» оценивается в 330 миллионов 
долларов. Цена одного снаряда оценивается 
в 3,5 млн долларов. По заверениям произво-
дителей, он способен пробивать армированный 
бетон на глубину до 60 метров, тем самым га-
рантированно уничтожая подземные бункеры, 
командные пункты, а также ракетные шахты. 

Первоочередной целью использования 
таких бомб западным военным аналитикам 
видятся «страны-изгои», ведущие разработку 
ядерного оружия, такие как Северная Корея 
и Иран. Вместе с тем российские эксперты 
считают, что применение подобных средств 
красиво выглядит только в теории. 

Как рассказал «МК» военный эксперт, 
член экспертного совета коллегии Военно-
промышленной комиссии РФ, главред журна-
ла «Арсенал Отечества» Виктор Мураховский, 
в мире не существует «чудо-оружия» и ставка на 
использование подобных «уникальных» систем 
всегда была ошибочной.

— Бросать ее нужно с больших высот, 
и даже если ее использовать против Северной 
Кореи или Ирана, все равно придется уничто-
жить всю систему ПВО этих стран. У КНДР ПВО, 
конечно, основана на достаточно устаревших 
системах, но она есть, и она весьма много-
численная. То же можно сказать и об Иране, — 
сказал Мураховский. — Это очень непростая 
задача. Поэтому у этой очень дорогой бомбы 
весьма ограничена область применения. Кроме 
того, нужно учитывать тот факт, что у корейцев 
ядерные шахты и командные пункты расположе-
ны в скальных грунтах, а пробивать километры 
скальных укрытий — это не бетон долбить. Не 
все так просто. 

В свою очередь, военный эксперт, науч-
ный редактор журнала «Экспорт вооружений» 
Михаил Барабанов, подтвердил «МК», что этот 
снаряд, без сомнения, предназначен в основном 
для поражения подземных высокозащищенных 

ядерных объектов Ирана и КНДР, но теорети-
чески он может использоваться против любого 
заглубленного бункера. 

— Хотя ясно, что с экономической точки 
зрения, учитывая цену бомбы, имеет смысл 
применение только против сверхважных це-
лей, — добавил он. — К запугиванию России этот 
боеприпас вряд ли имеет отношение, поскольку 
трудно представить себе возможность действий 
американских стратегических бомбардировщи-
ков с неядерным вооружением над российской 
территорией, — отметил эксперт.

Эксперты отмечают, что в России подобных 
разработок не ведется, так как такое оружие 
считают, во-первых, очень дорогим, во-вторых, 
малоэффективным. 

По словам Барабанова, если говорить о 
самых мощных в мире неядерных бомбах, то у 
американцев это 9,5-тонная управляемая фу-
гасная бомба GBU-43/B МОАВ, а в России — ис-
пытывавшаяся в 2000-е годы с Ту-160 10-тонная 
авиационная вакуумная бомба повышенной 
мощности, тротиловый эквивалент которой при 
подрыве заявляется в 44 тонны. В обоих случаях 
это не проникающие, а чисто «поверхностные» 
боеприпасы.

Александр СТЕПАНОВ.

Президентская кампания-2018 получилась 
не такой скучной, как мы ожидали. Хотя бы уже 
потому, что она задала нам несколько интерес-
ных вопросов, политических и философских. А 
поставить грамотный вопрос зачастую важнее, 
чем получить на него (невозможный) ответ.

Основной вопрос — надо ли участво-
вать в выборах вообще, если их результат 
предопределен?

Что ж. Заведомо известен был исход всех 
президентских кампаний в РФ начиная с 2004 
года. Да и выборы-2000 заранее знали своего 
победителя, с одной оговоркой: не сразу было 
понятно лишь, хватит ли одного тура. Хватило, 
как и всегда потом. Даже первотурный успех 
Дмитрия Медведева в 2008 году не вызывал ни 
малейших сомнений, хотя тогдашний первый 
вице-премьер, в отличие от своего старшего 
политтоварища, к числу кумиров русского на-
рода никогда не принадлежал.

Такова уж ключевая особенность монар-
хического ритуала в нашей стране: главные 
выборы фактически есть референдум о леги-
тимности власти, которая уже сформирована. 
Не больше и не меньше того. Легитимность же 
переходит в том числе и в порядке престолонас-
ледия, от державного отца к государственному 
сыну, как от г-на Путина к г-ну Медведеву 10 
лет назад. 

Так что в этом смысле выборы-2018 ничем 
выдающимся не сверкают. 

Выделяются они на фоне минувших 18 
лет, пожалуй, только одним: наличием двух 
новых соискателей ярких мест в федеральной 
политике. Ксении Собчак (формально выдви-
гается от партии «Гражданская инициатива») и 
Павла Грудинина (идет от КПРФ, коммунистом 
не будучи).

Оставшийся за скобками кампании из-
за непогашенных судимостей оппозиционер 
Алексей Навальный призывает тем временем 
к бойкоту выборов в формате «забастовки из-
бирателей». Основная декларируемая цель: 
снижение явки россиян на выборы и тем самым 
уровня легитимности их несомненного побе-
дителя Владимира Путина.

Базовый аргумент: кто идет на выборы 
— тот идиот, поскольку даже в Википедии 
уже было написано, что президентом-2018 
станет (останется) г-н Путин. (Термин «идиот» 
использован г-ном Навальным буквально.) 
Причем это относится как к противникам 
действующего президента (по Навальному, 
такие избиратели не имеют морального права 
легитимировать электоральный фарс), так и 
его сторонникам (на кой черт тратить время 
и силы в мокрый мартовский день, когда и 
так все ясно; лучше провести время с семьей 
/ бутылкой). 

Я не принадлежу к сторонникам 
нынешнего-будущего президента. Я никогда 
за него не голосовал. Потому мой скромный 
голос — с оппозиционной стороны. (Хотя в 
чистом виде я не оппозиционер, поскольку 
вообще не политик и не претендую ни на ка-
кие выборные должности, как то полагается 
делать профессиональному представителю 
оппозиции.)

И из глубин моей фрондирующей души 
я хотел бы что-то возразить идеологам 
«забастовки». 

Мне видится иной базовый подход к теме 
участия / неучастия. 

Для непутинского избирателя мотивов 
идти на выборы есть по большому счету два.

А) В списке кандидатов есть тот, кто вам 
лично нравится.

Б) Такого в списке нет, но вы хотите под-
держать сам факт выдвижения на общенацио-
нальную авансцену новых, не вчерашних лиц.

Если не А) и не Б), тогда, конечно, можно 
не ходить.

Но… хочу еще разобрать навальные ар-
гументы второго порядка, более детальные 
и подробные.

1. Аргумент: все участники выборов, кро-
ме Путина, — фейк и статисты, потому что их 
кандидатуры согласованы администрацией 
РФ-президента.

Мой контраргумент: если бы Навальный 
был внесен в заветный список, это значило 
бы, что АП его тоже согласовала. Иначе в со-
временной русской политреальности не бывает. 
Превратило бы это его в фейк-статиста?

2. Аргумент: без участия А.А.Навального 
выборы перестали быть конкурентными.

Контраргумент: а с участием? Допустим, 
Алексей Анатольевич получил бы даже запре-
дельные 20% голосов (о большем не мечтают 
даже самые яростные его фанаты). А Влади-
мир Путин тогда, например, — 57–60%, тоже 
убедительно выиграв в первом туре. И что — в 
таком случае выборы надо было бы, с наваль-
нистской точки зрения, считать полностью кон-
курентными, абсолютно справедливыми и т.п.? 

Значит ли это, что, стремясь принять участие 
в выборах, г-н Навальный нацеливался вовсе 
не на победу, а на статус легитиматора чужой 
победы, как это уже было на выборах мэра 
Москвы в 2013 году?

3. Аргумент: низкая явка делегитимирует 
очевидного победителя.

Контраргументы — их целых два.
Во-первых, профильные эксперты — на-

пример, специалист по электоральной стати-
стике физик Сергей Шпилькин и сопредседа-
тель движения «Голос» Андрей Бузин — своими 
углубленными вычислениями ясно показали, 
что снижение явки за счет непутинских избира-
телей будет с лихвой компенсировано ростом 
процента голосов, поданных за верховного 
правителя. Грубо говоря, 80% голосов за г-на 
Путина при явке 55% для Кремля ничуть не 
хуже, чем 70% голосов при явке 65%. Чтобы 
снижение явки действительно привело к замет-
ному падению общепутинского избирателя, на 
каждого оппозиционного забастовщика долж-
но прийтись 2–2,5 забастовщика-лоялиста, 
мотивированного ленью / сыростью / семьей 
/ бутылкой, а не отвращением к РФ-лидеру. 
Так что агитация за бойкот, чтобы достичь де-
кларируемой г-ном Навальным цели, должна 
быть направлена скорее на путинистов, чем 
на их оппонентов.

Во-вторых, независимо от явки Владимир 
Путин останется вполне легитимным прави-
телем России — и в глазах большинства со-
отечественников, и на Западе. Легитимность 
— категория внематематическая. Она — про 
восприятие образа правителя в сознании на-
блюдателей, в том числе и враждебных объекту 
наблюдения.

Итак, к чему же приведет забастовка, ока-
жись она более-менее успешной, т.е. соответ-
ствующей замыслу ее архитекторов?

К ослаблению позиций оппозиционных 
кандидатов, особенно новых. Причем не только 
на этих выборах, но и во всем политическом 
процессе грядущих лет. Сколько бы этих лет 
ни оставалось до конца путинской эры.

Суммируя все вышеозначенное, я прихожу 
к одному-единственному выводу.

Подлинная — а не заявленная лагерем г-на 
Навального — цель «забастовки избирателей» 
такова: оставить Алексея Анатольевича главным 
и единственным российским оппозиционе-
ром. Исключить конкуренцию на непутинском 
фланге российской политики. Подобно тому, 
как Владимир Путин сделал это внутри своей 
системы власти.

Потому истинная постановка задачи орга-
низаторов бойкота должна выглядеть и звучать 
так: если вы хотите, чтобы А.А.Навальный был 
единым и безальтернативным лидером рос-
сийской оппозиции на долгие годы вперед, 
ни в коем случае не ходите на президентские 
выборы-2018.

Я вполне допускаю, что эта задача решае-
ма. И я никоим образом — уже потому, что не 
судья — не осуждаю тех, кто считает такую 
задачу правильной и благородной. 

Главное здесь — все четко сформули-
ровать. Чтобы не было мучительно больно 
за решения, принятые с полуприкрытыми 
глазами.

Еще один аргумент сторонников непо-
хода на выборы таков. Базовый сюжет-2018: 
борьба добра со злом. Зло — оно, понятное 
дело, в Кремле. А где же добро? Где кандидаты, 
чьи одежды белее снега альпийских вершин? 
Их нет. А потому нет и разговора об участии. 
Причем такие аргументы нередко приводят 
люди, которые долгие годы участвовали в око-
локремлевских политических / неполитических 
проектах и буквально до недавнего прошлого 
отнюдь не считали ВВП абсолютным злом.

Мой контраргумент. По эту сторону зем-
ного фокуса нет ни абсолютного добра, ни 
абсолютного зла. Ни совершенно хороших, ни 
на 146% плохих людей. Граница между добром 
и злом проходит в сердце каждого человека, а 
не между разными группами граждан.

Тем более в политике. Тот, кто мне нра-
вится, — это кандидат, который мне меньше 
всего не нравится. Не спаситель человечества, 
а существо из плоти и крови. Выборы — не 
Армагеддон, даже если они могут предстать 
такими в пропагандистском сознании / изме-
рении. Они — человеческая процедура. И если 
не стоит актуально вопрос о замене власти, то 
можно поставить его по-другому: поддержать 
кого-то, чтобы увеличить вероятность смены 
правителя в будущем. Это не сегодняшняя 
победа, но вклад в завтрашний успех.

Вот почему я пойду на эти выборы, ни-
сколько не теряя нежного почтения к моим 
ситуативным оппонентам. Жизнь продолжится 
и после 18 марта 2018-го, Бог даст.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ЗИМНИЕ ЗАМЕТКИ  
О ФИЛОСОФИИ ВЫБОРОВ

Выборная кампания — не Армагеддон,  
а вполне человеческая процедура

стр. 

ОРУЖИЕ

СКАНДАЛ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
МАРШ 
ОСКОРБЛЕННЫХ 
СТАЛИНИСТОВ-
МАЗОХИСТОВ
на пути в СССР
Конечно, скандал с запретом за день до 
российской премьеры британской коме‑
дии «Смерть Сталина» скоро уляжется и 
забудется. Все в этом мире забывается. 
Но после него останется такой осадок, 
такое послевкусие, что, на мой взгляд, 
власти самой не то что выгодно, а про‑
сто необходимо его продолжить.

Лично я могу понять и даже поддержать 
запрет показа «Последнего искушения Христа» 
Мартина Скорцезе в пасхальную ночь на одном 
из федеральных телеканалов. (Для тех, кто не 
помнит, это случилось в 1997 году.) Несмотря на 
то что фильм этот, несомненно, является если 
не шедевром, то значимым произведением ис-
кусства, нарочитое время его показа и общедо-
ступность (человек, даже не желая его смотреть, 
может случайно наткнуться на него, тупо пере-
ключая каналы) для меня тогда стали аргументом 
за перенос (а не запрет) его трансляции на другое 
время. Но когда я слышу сейчас, что «Смерть 
Сталина» «может оскорбить чувства старшего 
поколения», то недоумеваю: чтобы быть оскор-
бленным этой британской комедией, желающему 
придется прийти в кинотеатр и заплатить за билет 
400 рублей. За билет именно на этот фильм, в 
то время как у него есть возможность посмо-
треть идущие в соседних залах и нашумевший 
«Движение вверх» о советских баскетболистах, 
и российское фэнтези «Скиф», ради которого от-
ложили «Медвежонка Паддингтона», да и самого 
«Медвежонка». И это каким упоротым мазохистом 
нужно быть, чтобы, наслушавшись «отцов нации», 
пойти удостовериться и выйти с недовольной 
физиономией, рыдая: меня оскорбили.

Не хотите смотреть, считаете, что вам не по-
нравится, что это вас оскорбит, — не смотрите. Я, 
например, не люблю фильмы ужасов (даже самые 
лучшие), и я их не смотрю. Но даже не подумаю 
запрещать или не советовать их смотреть своему 
ребенку. Потому что он свободный человек и 
волен сам решать, что ему нравится. Потому 
что он волен видеть полную картину мира, никем 
предварительно не отредактированную.

А закрытый показ «Смерти Сталина» для 
депутатов и других деятелей культуры, после 
которого было отозвано уже выданное Министер-
ством культуры прокатное удостоверение, это 
вообще за гранью. И слова министра Мединского 
«многие люди старшего поколения, да и не толь-
ко, воспримут его как оскорбительную насмешку 
над всем советским прошлым, над страной, по-
бедившей фашизм, над советской армией, и над 
простыми людьми, и, что самое противное, даже 
над жертвами сталинизма» — тоже. Ведь еще три 
месяца назад, когда против проката «Смерти» 
выступали только коммунисты, тот же Мединский 
им отвечал: «Вам бы лишь что-нибудь запретить. 
А у нас свобода слова». Куда же делась за три 
месяца эта свобода слова? 

Ну, выпустите фильм с возрастным ограни-
чением по аналогии с «18+». Раз он оскорбляет 
ветеранов, напишите «75-». Но не стоит указывать 
взрослым людям, что им стоит, а что не стоит смо-
треть. Тем более так демонстративно. При совке 
хотя бы не писали, что товарищи Черненко, Сус-
лов и Андропов прочитали «Лолиту» Владимира 
Набокова и настоятельно советуют вам этого не 
делать. А тут Михалков, Драпеко и Пожигайло (а 
вы вообще кто, товарищ Пожигайло? Драпеко хоть 
Лизу Бричкину в «А зори здесь тихие» гениально 
сыграла!) посмотрели фильм и решили, что вам 
рановато. Тоже мне «совесть нации». Ваш Ленин 
уже сказал, как следует называть людей, пре-
тендующих на это самоназвание. Одним словом, 
на букву «г». Пять букв.

Ваши действия превращают патриотов, то 
есть людей, которые вместе с Пушкиным могут 
с гордостью сказать «клянусь честью, что ни за 
что на свете я не хотел бы переменить Отечество 
или иметь другую историю, кроме истории на-
ших предков, такой, какой нам Бог ее дал» (из 
письма Чаадаеву 1836 года), в заскорузлую секту 
тупых запретителей. Дискредитируют саму идею 
патриотизма. 

И это хуже, чем преступление. Это 
ошибка.

А сам он считает случившееся 
местью начальства
 Необычное дело придется разбирать 
служителям Фемиды. Бывший мо‑
сковский полицейский — участковый 
ОМВД по району Печатники 36‑летний 
Сергей Догарь — обжалует незаконное, 
по его мнению, увольнение со службы. 
Причина — размещение в мессенджере 
Whatsapp своей аватарки в немецкой 
форме с элементами нацистской сим‑
волики и плюс два выговора по работе. 
Насчет профессиональных успехов и 
провалов — судить не беремся, а вот 
что касается нацистской атрибутики 
— тут можно спорить. Историки в один 
голос уверяют: фотография лишь отда‑
ленно напоминает экипировку солдат 
времен рейха.

Итак, обо всем по порядку. Догарь, млад-
ший лейтенант полиции, нес службу в Печат-
никах с 2014 года. В феврале 2017 года, как он 
сам признается, в один из выходных дней на 
домашнем компьютере сражался с монстрами 
и успешно преодолел очередной уровень игры 
(эта «стрелялка» лицензирована). И в качестве 
бонуса умной машиной был предложен шаблон 
персонажа игры, куда Догарь ради шутки вста-
вил свою фотографию и установил коллаж в 
качестве профиля в Whatsapp. 

— Изображение увидел шеф Догаря — на-
чальник отдела участковых уполномоченных 
ОМВД майор полиции Юрий Крохин, попро-
сил убрать. Сергей подчинился и в тот же день 
сменил аватарку, — поясняет Игорь Гришаков, 
юрист Московского межрегионального про-
фсоюза полиции (он представляет интересы 
экс-участкового в суде).

Ситуация, казалось на тот момент, была 
разрешена. Однако, как позже выяснилось, с 
той аватарки был сделан скриншот, который 

пылился в телефоне шефов Догаря без дела до 
поры до времени. И наконец пригодился.

Здесь надо немного отступить от темы. 
Все участковые Печатников вот уже два года 
общаются в мессенджере Whatsapp — тут 
есть служебная группа, которую создал зам. 
начальника полиции ОМВД майор Владимир 
Вольченко. 

В ноябре, аккурат после Дня полиции, на-
чальство оставило в группе несколько эмо-
циональных мини-текстов, направленных на 
стимулирование работы подчиненных. 

«За вчерашний день УУП проверено 0 
машин!!!!Работающие сегодня без 30 квартир, 
протоколов, 20 машин, 10 коллцентров, 5 ору-
жейников и исполненных материалов (не менее 
10) даже не подходите к ОМВД!!!!! Домой уходим 
ТОЛЬКО через меня!!!» (орфография и пунктуа-
ция сохранены).

По словам юриста Гришакова, Догарь ски-
нул эти скриншоты в профсоюз полиции, их 
разместили на сайте. В отношении Вольченко 
назначили служебную проверку, которая плавно 
переросла в обсуждение личности Догаря. И тут 
вдруг всплыла старая история с аватаркой.

Инспекция по личному составу усмотрела 
в фотоколлаже статью 20.3 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях («Пропаганда 
либо публичное демонстрирование нацистской 
атрибутики или символики...»). Тут же участко-
вому припомнили наличие двух выговоров по 
службе (от 5 мая и 28 июля). И решили завершить 
служебную проверку увольнением Сергея До-
гаря (а сам Вольченко отделался выговором).

— Лицо, проводившее проверку, возло-
жило на себя полномочия суда, так как именно 
судьи рассматривают дела об администра-
тивном правонарушении, предусмотренном 
статьей 20.3. Во-вторых, не установлено, кто 
размещал эту фотографию, ведь Сергей мог 
в пользование дать свой телефон. Также не 
исследовано, является ли эта форма нацист-
ской атрибутикой или символикой — для этого 

необходима экспертиза. Замечу, в статье речь 
идет о публичной демонстрации символики, 
однако у нас не существует перечня того, что 
именно является символикой, — возмущается 
Гришаков.

Мы спросили мнение эксперта по немец-
кому обмундированию времен рейха. 

— Эта одежда лишь отдаленно напоминает 
форму немецких солдат, а при более внима-
тельном изучении не имеет абсолютно ничего 
общего, — считает специалист Владимир Во-
ронцов. — Обратите внимание — нет ни крестов, 
ни эмблем в виде орла, а лишь непонятный 
нагрудный значок, какие-то змейки. 

Вот и получается, что любой след в Интер-
нете сегодня может быть использован против 
того, кто его оставил. Не важно, случайно это 
было сделано или нет — нам не дано предуга-
дать, как наши клики отзовутся.

Станислав ЮРЬЕВ.
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Станислав БЕЛКОВСКИЙ, политолог

РЕПЛИКА
Вадим ПОЭГЛИ

В этой президентской кампании вопрос 
о победителе не стоит. Он фактически уже 
известен. У других кандидатов задача — «не 
догнать, а согреться». Закономерность простая. 
Кто лучше «согреется», тот получит максимум 
политических и экономических дивидендов. 
Павел Николаевич Грудинин один из претен-
дентов на эти дивиденды. 

Но избирательная кампания — это не бла-
готворительный вечер, а жесткое, а местами 
жестокое соревнование, в котором прошлое, 
настоящее и будущее кандидата находится 
под пристальным вниманием, прежде всего, 
журналистов. Так было, так есть и так будет 
практически во всех тех государствах, где 
проходят конкурентные выборы. Достаточно 
только вспомнить не столь давние выборы в 
США, Франции, Германии. Отсюда вывод. Нет 
на выборах конкуренции, нет интереса к канди-
дату. Это одна из причин, почему журналисты 
так много пишут о Грудинине. 

Идти на президентские выборы от КПРФ, 
по-моему, не самый удачный ход кандидата. 
Связка КПРФ — Грудинин вызывает когнитивный 
диссонанс. Коммунистические лозунги входят 
в противоречие с практической деятельностью 
кандидата-бизнесмена, которая к социализму 
имеет самое косвенное отношение. 

ЗАО «Совхоз имени Ленина» с очень хоро-
шим социальным пакетом — обычное явление 
для западных корпораций: зарплата, медицина, 

образование. Да что далеко ходить. Наши 
крупные компании тоже своего рода «оазисы 
социализма». 

19 января на пресс-конференции в Санкт-
Петербурге, представляя кандидата, замести-
тель председателя ЦК КПРФ Юрий Афонин 
сказал следующее:

«…Народные предприятия — это честное 
распределение финансовых средств, которые 
зарабатываются, и которые не выводятся в 
какие-то дальние страны, а остаются на раз-
витие социальной инфраструктуры…» 

Красивое и звонкое заявление. Но как 
оно соотносится с деятельностью «народного 
предприятия» ЗАО «Совхоз имени Ленина»? 
Сам Павел Николаевич считает, что опыт его 
ЗАО «можно применить на всей территории 
Российской Федерации». 

Прежде чем продолжить, сразу оговорюсь. 
Все цифры и факты, которыми я оперирую, 
подтверждаются официальными документами 
и экспертными оценками. 

«Доход от сельского хозяйства — клубника, 
в частности, — составляет, по разным оценкам, 
от 12 до 30 процентов в общем доходе пред-
приятия… Остальное — это сделки с недвижи-
мостью и так далее», — озвучил один из журна-
листов на питерской пресс-конференции. 

В своем ответе Грудинин, в принципе, не 
отрицает, что именно так обстоит дело. Но при 
этом добавляет: «…Понимаете, грех было бы не 
воспользоваться тем, что мы имеем». А имеет 
Павел Николаевич дорогостоящую землю в 
нескольких километрах от Москвы. 

В сделках с землей он выступает типичным 
российским предпринимателем, который стал 
обладателем «земельного Клондайка». «…Грех 
было бы не воспользоваться…». Приведу не-
сколько примеров земельных сделок Павла 
Грудинина в самые разные годы.

В течение 1999–2012 гг. ЗАО «Совхоз имени 
Ленина» продал самым разным коммерческим 
структурам свои земли общей площадью 38 га 
на сумму согласно договорам купли-продажи 
732 млн рублей. Сейчас на этих землях стоят 
различные торговые центры: «Вегас», «Твой 

дом», дилерский центр «Тойота» и т.д. Правда, 
есть один нюанс, но очень существенный. Ре-
альная рыночная цена этих участков земель в 
сумме составляла порядка 7 млрд рублей.

Чтобы не быть голословным, приведу пару 
примеров из этих сделок. 

 ЗАО «Кротекс» (ТЦ «Твой дом») приобрел 
в 1999 году участок площадью 19 800 кв.м, за-
платив совхозу 7,7 млн руб. Рыночная стоимость 
на 1999 год составляла 476 млн руб. Разница 
составляет 468 млн рублей. 

ЗАО «Каширский Молл» (ТЦ «Вегас») по-
лучил за два участка площадью 173 356 кв. м 
204 млн рублей. Рыночная стоимость этих 
земель — 5,6 млрд рублей. Разница — 5,396 
млрд рублей. 

В череде этих, прямо скажем, стран-
ных сделок особняком стоит продажа земли 
ООО «Леруа Мерлен Восток». За два участка об-
щей площадью около 4 га французы заплатили 
330 млн рублей. И вот чудо. Рыночная стоимость 
тоже составляет 330 млн рублей. 

Разница ноль. Один из немногих догово-
ров, где фактическая стоимость договора соот-
ветствует рыночной цене земельного участка. 
Одна из немногих сделок, где земля продана 
по реальной рыночной цене.

В «сухом остатке» мы имеем продажу земель 
по официальным документам на сумму более 732 
млн рублей при фактической стоимости около 
7 млрд рублей. Возникает вопрос: «Где деньги, 
Зин»? Я ни в коем случае не утверждаю, что 
разницу в размере 6, 2 млрд рублей присвоили 
Грудинин и компания. В то же время мы до сих 
пор не нашли ответа кандидата в президенты 
на вопрос: «Почему земля стоимостью в 7 млрд 
рублей была продана за 732 млн»?

Любопытная деталь. При продаже земли 
за 7 млрд государство как минимум получило 
бы от этих сделок налогов на сумму 1,2 млрд 
рублей. Кстати, учредителями трех компаний — 
покупателей совхозной земли являются фирмы, 
зарегистрированные в офшорах. Вряд ли Павел 
Грудинин может об этом не знать. Хотя какая 
разница. Бизнес есть бизнес. Ничего личного. 
Выгода не имеет отечества. Тем более, как 

утверждает Павел Николаевич, его «Совхоз» 
никак не связан с офшорами. 

«И если вы говорите о деньгах в офшорах, 
то у нас ни копейки денег в офшорах нет. И быть 
не могло, и не может, потому что мы достаточно 
открытая компания», — безапелляционно за-
являет Грудинин на той же питерской пресс-
конференции. 

После такого заявления вспоминается 
строчка из популярной песни: «что-то с памя-
тью моей стало». Поэтому попробую помочь 
освежить память Павлу Николаевичу. 

Журналисты не раз задавали вопрос на 
эту тему. 

На пресс-конференции в Самаре «Сити-
Трафик» поинтересовался у Павла Грудинина, 
чьей долей являются 20% акций «Совхоза имени 
Ленина», принадлежащие Белизскому офшо-
ру «Международная коммерческая компания 
«Бонтро ЛТД».

— Вы слышали про защиту бизнеса? Если 
один из акционеров захотел спрятаться за 
офшором, мы не можем этому помешать, — 
ответил Грудинин порталу.

Помешать не можем, но можем уточнить: 
«Знакомо ли господину Грудинину ООО «Уни-
версальная Финансовая Компания», 99% устав-
ного капитала которого принадлежит как раз 
Международной коммерческой компании «БОН-
ТРО ЛТД», зарегистрированной на территории 
государства Белиз, являющегося офшорной 
зоной»? Не она ли является владельцем 20% 
акций «Совхоза»?

Какой только социализм ни строили комму-
нисты: и казарменный, и развитой, и с челове-
ческим лицом. Теперь, если клонировать опыт 
«народного предприятия» «ЗАО «Совхоз имени 
Ленина», они строят социализм, построенный 
на продаже земли. А что? Чем не творческое 
развитие марксизма-ленинизма?

Товарищ Зюганов, рекомендуя Павла Гру-
динина, вряд ли предполагал такой коммер-
ческий бэкграунд своего кандидата. А вот что 
делать коммунистическому электорату, который 
практически оказался обманутым? 

Георгий ЯНС.

Сторонники кандидата в президен-
ты Павла Грудинина возмущены тем 
обстоятельством, что журналисты 
уделяют их кандидату гораздо больше 
критического внимания, чем дру-
гим претендентам на президентское 
кресло. Трудно с этим не согласиться. 
Но интерес к персоне именно этого 
кандидата вполне объясним.

УТРАЧЕННЫЕ ИЛЛЮЗИИ 
Коммунистический электорат может быть обманут в своих ожиданиях от Павла Грудинина?

ПОЛИТИКА

«Я умею хорошо лгать, когда это требуется» — Северия ЯНУ‑
ШАУСКАЙТЕ о русских корнях, семье и женской эмансипации

«Моя дочь Маша — будущая Шарапова» — Алексей УЧИ‑
ТЕЛЬ впервые рассказал о младших детях — от актрисы Юлии 
Пересильд

«Когда Лиля сказала, что беременна, я не колебался» — Иван 
ЖИДКОВ стал отцом во второй раз

«Мы с мужем собираемся жить в Израиле» — звезда «Моло-
дежки» Юлия МАРГУЛИС тайно вышла замуж.

Читайте в февральском  
номере журнала «Атмосфера»

СЕГО ДНЯ

Эта переписка стала поводом для 
скандала.

УЧАСТКОВОГО УВОЛИЛИ ЗА АВАТАР 

США ПУГАЮТ КНДР  
И ИРАН «ЧУДО-БОМБОЙ»

США модернизировали свою крупнейшую 
неядерную бомбу‑GBU‑57. 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Закон «О противодействии про-
тивникам Америки посредством 
санкций» (CAATSA) был подписан 
Дональдом Трампом 2 августа про-
шлого года. В «противники Аме-

рики» были записаны Россия, Иран и Северная 
Корея, но в фокусе этого законодательного акта 
находится именно Россия. CNN напоминает, что 
Трамп очень не хотел вводить новые санкции про-
тив России, что он не признавал факта российского 
вмешательства в американские выборы (вопреки 
единому мнению всех разведслужб США), что 
конгресс был готов преодолеть президентское 
вето и что Трамп подписал этот закон, наступив 
на горло собственной песне.

Доклад — еще не санкции
Собственно, едва ли не главной целью приня-

тия данного закона было именно задушить песню 
Дональда Трампа о недоказанности российского 
вмешательства и нецелесообразности примене-
ния санкций против России. Закон специально 
запретил президенту США отменять санкции без 
согласия конгресса.

Помимо этого, а также расширения санкци-
онного списка закон CAATSA обязал минфин США 
представить конгрессу доклад о высокопостав-
ленных российских чиновниках и бизнесменах. В 
CAATSA детально прописано, что должен включать 
в себя доклад минфина. В частности, одним из 
обязательных элементов является информация 
об отношениях лиц и организаций, о которых там 
пойдет речь, с Президентом РФ Владимиром 
Путиным. Надо также указать возможную связь 
фигурантов с силовыми структурами — ФСБ, СВР, 
генштабом Вооруженных сил, Минобороны. Среди 
прочих компрометирующих факторов — вложение 
капиталов в экспортные нефте- и газопроводы 
РФ, помощь правительству Сирии в приобретении 
вооружений, участие в подрыве кибербезопасно-
сти США (организация или выполнение хакерских 
операций), содействие приватизации государ-
ственных активов в пользу госчиновников или их 
подставных лиц, причастность к нарушениям прав 
человека в России.

Составителям доклада вменяется в обя-
занность рассказать о причастности упоминае-
мых лиц к коррупции, об их источниках дохода, 
имущественных активах, а также об активах их 
ближайших родственников. Можно предполо-
жить с большой степенью вероятности, что лица и 

компании, которые будут упомянуты в докладе как 
соответствующие вышеупомянутым «параметрам 
компромата», без большой задержки перекочуют 
из доклада в санкционный список.

Конечно, «кремлевский доклад» — еще не за-
кон и даже не президентский указ. То, что имярек 
будет упомянут в докладе, еще не означает, что 
он непременно подпадет под санкции. Агент-
ство Bloomberg писало о том, что в минфине США 
старались четко провести границу между этим 
документом и будущим окончательным санкци-
онным списком, ведь непосвященные будут это 
все воспринимать как единое целое. 

Задача: подстегнуть Трампа
Главное предназначение минфиновского 

доклада — дать обоснование следующего ра-
унда санкций, к которому Трамп относится «без 
аппетита». Администрация пропустила первона-
чально установленный для представления доклада 
крайний срок — 1 октября 2017 года; потом она 
пропустила следующий дедлайн — 26 октября; 
теперь конгресс ждет от правительства требуемых 
данных к 29 января 2018 года. Сенатский коми-
тет по делам вооруженных сил, возглавляемый 
Джоном Маккейном, уже неоднократно требовал 
ускорить представление доклада.

Но доклад минфина не единственный в сво-
ем роде. С разных сторон подключаются группы 
поддержки, которые должны усилить и допол-
нить минфиновский документ. Так, по инициативе 
старшего демократа в сенатском комитете по 
иностранным делам Бена Кардина был подготов-
лен 200-страничный доклад «Путинская асимме-
тричная атака на демократию в России и Европе: 
последствия для национальной безопасности 
США». В этом документе Россию обвиняют в по-
пытках подорвать демократические институты 
западного мира, а Трампа — в неспособности 
противостоять этой угрозе.

В докладе Кардина содержится рекоменда-
ция: более агрессивно использовать финансовые 
санкции против РФ. Этот тезис, как утверждает 
Associated Press, вызвал интерес законодателей-

республиканцев. В конгрессе начал формиро-
ваться межпартийный консенсус в отношении 
более жестких антироссийских мер финансового 
характера.

Незадолго до появления доклада минфина 
в Америке увидел свет еще один доклад на ту же 
русскую тему, он озаглавлен «И снова — сдержи-
вание России». Доклад подготовили два старших 
научных сотрудника влиятельного Совета по меж-
дународным делам — Роберт Блэквилл и Филипп 
Гордон. Оба эти джентльмена в прошлом занимали 
видные посты в президентских администрациях: 
Блэквилл — у Буша-старшего и Буша-младшего, 
Гордон — у Клинтона и Обамы. Первый, соответ-
ственно, республиканец, а второй — демократ. 
Эта разнопартийность авторов придает достовер-
ности их совместным выводам. Дополнительно 
повышает достоверность та оговорка, которую 
делают исследователи:

«Мы оба работали после окончания «холод-
ной войны» в направлении более конструктивных 
американо-российских отношений... И мы 
с большой неохотой делаем вывод, 
что Соединенным Штатам следует 
более энергично противодей-
ствовать России. Так же, как 
это было в годы «холодной 
войны», Вашингтон должен 
взаимодействовать с Мо-
сквой и сотрудничать с 
ней тогда, когда сотруд-
ничество соответству-
ет интересам США. Но 
Соединенные Штаты 
не могут бездейство-
вать, когда противник 
не только проводит по-
литику противодействия 
американскому влиянию 
везде в мире, но и наносит 
удар прямо в сердце амери-
канской демократии».

Блэквилл и Гордон заявля-
ют, что «с учетом серьезности и по-
следствий российского вмешательства 
ответ США был абсолютно недостаточным». По 
мнению авторов, администрация Обамы слишком 
поздно осознала настоящие масштабы россий-
ской операции, а осознав, не хотела реагировать, 
объявив лишь об ограниченных ответных мерах, 
когда выборы уже были позади. До выборов Барак 
Обама боялся, что его обвинят в попытке дискре-
дитировать кандидатуру Трампа (в чем Трамп его 
все равно обвинил) и что ответные меры могут 
вызвать с российской стороны разрушительную 
эскалацию кибератак. 

Блэквилл и Гордон далее критикуют трам-
повскую администрацию даже более резко, чем 
обамовскую: «Администрация Трампа сделала 
еще меньше. Трамп не только не стал отвечать на 
российскую интервенцию, но даже отказался при-
знать, что она имела место, неоднократно называя 
ее выдумкой. На протяжении всей предвыборной 
кампании и позже, когда он стал президентом, 
Трамп по причинам, которым трудно найти объ-
яснение, демонстрировал странную симпатию к 
России в целом и к Путину в частности».

В свете бездействия исполнительной власти, 
пишут авторы доклада, инициативу пришлось 
проявить Конгрессу США — вот почему появился 
закон CAATSA. Этот закон дает правительству 
эффективные инструменты противодействия 
России, но «к сожалению, администрация ими 
не воспользовалась».

Думается, что доклад Совета по междуна-
родным делам — влиятельного мозгового центра, 

к которому прислушиваются те, кто принимает 
государственные решения в Вашингтоне, — не 
случайно появился незадолго до доклада минфи-
на. Его используют как дополнительный аргумент 
в пользу принятия скорых и болезненных санкций 
против России.

России надо ждать 
серьезных последствий
Что же из этого всего вырисовывается? Ясно, 

что Трампу едва ли удастся остановить волну ан-
тироссийских мер: не только его политические 
противники, но и его союзники в конгрессе и его 
назначенцы в правительстве настроены наказать 
Россию за предполагаемое вмешательство в про-
шлом и предотвратить, опять же предполагаемое, 
вмешательство в будущем. Недавно директор 
ЦРУ (назначенный Трампом) Майк Помпео заявил, 
что Россия готовит диверсии против будущих 

американских выборов, в том числе про-
тив промежуточных выборов 2018 

года, на которых будут переиз-
бираться все члены палаты 

представителей, треть се-
наторов, многие губер-

наторы штатов и прочие 
выборные лица.

В Сенате США 
появился законопро-
ект под названием 
«Защита выборов 
путем проведения 
красной черты» (его 
английское сокра-

щение — DETER — 
складывается в слово, 

которое переводится 
как «сдерживать»). Билль 

инициировали сенаторы 
Крис Ван Холлен (демократ 

от штата Мэриленд) и Марко 
Рубио (республиканец от Флори-

ды). Отвечая на вопрос, что следует 
понимать под вмешательством, Ван Холлен 

обозначил три его признака: хакерские взломы 
избирательных систем американских штатов, 
платная реклама в американских СМИ с целью 
повлиять на американских избирателей, а также 
вбрасывание в социальные сети (Фейсбук, Твиттер 
и др.) дезинформации, имеющей целью повлиять 
на исход выборов в США.

Если билль станет законом, то директор 
национальной разведки США (начальник над 16 
спецслужбами) должен будет в течение 30 дней 
после выборов информировать конгресс о любом 
иностранном вмешательстве, имевшем место. 
А если вмешательство будет исходить от Рос-
сии, правительство будет обязано ввести новые 
санкции конкретно против российских банков и 
российской нефтяной промышленности.

«Билль предусматривает автоматический 
ввод в действие очень суровых экономических 
санкций, — говорит сенатор Ван Холлен. — Он не 
оставляет администрации права принимать какие-
либо решения в отношении этих санкций».

Понятно, что именно эти две сферы — бан-
ковский сектор и нефтепром — представляют 
собой главные точки, по которым Вашингтон мо-
жет нанести самый болезненный удар. Нефть — 
главный источник бюджетных поступлений РФ. 
Ограничения поставок западного оборудования 
для нефтяной промышленности России — это 
снижение объемов ее нефтедобычи. А банковская 
сфера — это линия связи российской экономики 

с экономикой глобальной. Новые санкции могут 
атаковать российский государственный долг и курс 
рубля путем запрета на покупку американскими 
инвесторами новых российских гособлигаций, 
а также посредством бойкота старых выпусков. 
Закон «О противодействии противникам Аме-
рики посредством санкций» предусматривает 
такую меру.

В санкционной повестке дня Вашингтона 
присутствует и такая мера, как отключение Рос-
сии от межбанковской операционной системы 
SWIFT. Если это вдруг произойдет, последствия 
почувствуют все граждане России, пользующиеся 
банковскими картами. Отключение от SWIFT — это 
не только неудобства для держателей кредитных 
и дебетных карт. Под ударом окажутся экспортно-
импортные контракты, подорожают и станут более 
трудными любые денежные перечисления — тут 
уже будет страдать не только кредитно-банковский 
сектор, но и реальная экономика.

И тогда недовольство народа властью, в раз-
жигании которого Кремль обвиняет пресловутый 
«вашингтонский обком», может стать эффективной 
реальностью с трудно предсказуемыми послед-
ствиями. И то, что пик этого недовольства может 
прийтись в России как раз на предвыборный ме-
сяц, похоже, не случайность. Американский ис-
теблишмент обвиняет Москву во вмешательстве 
в выборы США, но, похоже, своими санкционными 
решениями сам не прочь повлиять на ход пре-
зидентских выборов в России.

Российские эксперты 
об американских санкциях
Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических 

наук:
«Возможное отключение российских, прежде 

всего государственных банков от системы между-
народных расчетов SWIFT — довольно серьезный 
удар как по отечественному банковскому сектору, 
так и по всей экономике в целом. Это грозит вы-
звать задержки с переводом средств, привести 
к дополнительным издержкам и дальнейшей 
неопределенности. Инвесторы могут оказать-
ся в подвешенном состоянии: отечественным и 
зарубежным бизнесменам придется опасаться 
возможных сбоев при проведении финансовых 
операций. Многие из них могут пойти по наименее 
трудоемкому пути и отказаться на какое-то время 
от любых инвестиционных сделок как за рубежом, 
так и внутри России».

Марк ГОЙХМАН, ведущий аналитик ГК 
TeleTrade:

«Последствия американских санкций для 
финансового рынка нашей страны зависят от кон-
кретных мер, их силы и глубины. Предполагаем 
маловероятным блокировку счетов и активов 
государства. Хотя есть прецедент блокировки в 
США $22 млрд Нацфонда Казахстана не далее 
как в декабре 2017 года. Что касается российских 
госбумаг — ОФЗ, — важно то, будет ли запрет на 
покупки новых выпусков облигаций или на инве-
стиции, уже совершенные, с необходимостью 
продать бумаги прошлых выпусков. Первое более 
вероятно. Для самих иностранных инвесторов 
такие запреты будут неудобны, поскольку лишат 
привычного инструмента инвестирования. С 2016 
года на покупку российской валюты иностранными 
инвесторами для вложений в ОФЗ направлены 18 
млрд долларов. В любом случае катастрофических 
последствий от санкций для российского рынка не 
будет. Часть внешних заимствований заместится 
средствами внутренних инвесторов». 

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.
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26 января в первом павильоне «Мос‑
фильма» прошла XVI церемония вру‑
чения кинопремии «Золотой орел» по 
итогам 2017 года. Получилась она пре‑
сной, без огня и темпераментных речей, 
но финал всех взбодрил. Хотите верьте, 
хотите нет, но лучшим фильмом провоз‑
глашен «Салют‑7» Клима Шипенко о кос‑
мосе и о его «пожилых» покорителях. 
У нас теперь в кино молодых космонав‑
тов к звездам не допускают, только по‑
живших. Некоторым так хочется сыграть 
прославленных покорителей солнечной 
системы, что они готовы на все вопреки 
правде жизни. 

Церемонию традиционно открыл министр 
культуры Владимир Мединский и, как водится, 
произнес речь во славу отечественного кинема-
тографа: «Опять скажут, что министр, как всегда, 
ничего не понимает в кинематографе, но… Главный 
лауреат этого года — весь российский кинема-
тограф. То кино, которое вы делаете, оно выше 
общемирового уровня, потому что вы его делаете 
сердцем и душой». Наверное, поэтому под него и 
производятся зачистки, сдвигаются релизы зару-
бежных фильмов, обваливается кинорынок в целом 
и насаждается родной кинопродукт, в большинстве 
своем такой, что хоть глаза закрывай. Но мы все 
равно выше и краше всех. Все это происходило 
на фоне фарса, развернувшегося вокруг выхода 
франко-британской картины «Смерть Сталина», 
о которой робко упомянул один лишь Гоша Куценко. 
Он пошутил, сказав о том, что не видел картины 
и теперь, скорее всего, ее и не увидит. Но шутка 
не прошла. 

Под финал церемонии устроители «Золотого 
орла» приготовили сюрприз, как это уже бывало. 
Лучшим фильмом стал тот, на кого большинство 
бы и не подумало, а возможно, никогда и не го-
лосовало. Это «Салют-7» Клима Шипенко, мимо 

которого проплыли все другие награды, но все 
равно он объявлен лучшим. Приз вручала Светлана 
Дружинина, как всегда, энергичная и красивая. Она 
смело вошла в «клетку с тигром» вместе с ново-
испеченным лауреатом «Золотого орла» за вклад 
в кинематограф Александром Калягиным. Пред-
полагается, что академики Национальной киноа-
кадемии под официальным предводительством 
90-летнего кинорежиссера Владимира Наумова 
и теневым — Никиты Михалкова выбрали лучший 
фильм из пяти. Это «Аритмия» Бориса Хлебнико-
ва, «Нелюбовь» Андрея Звягинцева, «Большой» 
Валерия Тодоровского и два космических кон-
курента — «Время первых» Дмитрия Киселева 
и «Салют-7» Клима Шипенко. Ну и отдали пред-
почтение последнему, тем самым подтвердив 
репутацию мастеров по спецэффектам. «Фокусы» 
показывали со сцены практически весь вечер, 
пытаясь что-то поджечь и так далее. В отношении 
многого из того, что происходило, вспоминались 
слова ушедшего театрального режиссера Петра 
Фоменко. Их привел со сцены Александр Олешко. 
Как-то Фоменко спросили, не смущает ли его слово 
«нафталин» в свой адрес. А он ответил: «Что вы! 
Вокруг так много моли». Этого добра хватало и 
на «Золотом орле» — запредельно отжившего, 
ужасающего, как исполнение Валерией песни Вла-
димира Высоцкого. Это был уже край. Полученный 

присутствующими на церемонии стресс после 
такого «фокуса» перекрыл все другие эмоции. 

«Лучшая режиссерская работа» — у отсут-
ствовавшего Андрея Звягинцева. Он угодил в боль-
ницу после бесконечных перелетов по Америке в 
преддверии и после «Золотого глобуса». Продюсер 
Александр Роднянский получал за него награду 
со словами о том, что Звягинцев не делает острые 
фильмы, как кто-то считает. Он всматривается в 
человека и знает, что люди хороши от рождения. 
А вот о том, что происходит с ними потом, мы мо-
жем только самостоятельно рассуждать. Но это 
уже не из речи Роднянского. И это была единствен-
ная награда «Нелюбви». Понятное дело, Америка 
нам не указ со своими «Глобусами» и «Оскарами». 
У нас свои предпочтения. 

За лучший сценарий отметили совсем уж 
неожиданно Анастасию Пальчикову за «Большой» 
Валерия Тодоровского, к которому много претен-
зий и который напоминает «отжим» телесериала. 
«Вручантка» Виктория Токарева, узнав о резуль-
тате, спешно покинула сцену. Возможно, у нее 
были свои причины. Чуть раньше она пыталась 
объяснить залу, почему лучшими сценаристами 
становятся женщины: у них больше терпения. 

В номинации «Лучший неигровой фильм» 
из трех претендентов академики выбрали кар-
тину «Геннадий Шпаликов. Жизнь обаятельного 
человека» Олеси Фокиной о трагической судьбе 
их коллеги, которую повторили и его товарищи, 
добровольно ушедшие из жизни. Традиционно 
неигровая номинация представлена не широ-
ко, словно те, кто отбирает фильмы, не ведают 
о существовании актуальной документалисти-
ки. Жаль, что остался незамеченным «Про рок» 
Евгения Григорьева, с потрясающим юмором 

рассказывающий о судьбе отечественного рока, 
его основоположниках и тех, кто приходит им на 
смену. Олеся Фокина, получая награду, сказала 
о том, что Шпаликов делал кино без усилителей 
вкуса, как теперь говорят в кулинарной сфере. 
Она права. То среднее и заурядное, что пытаются 
нам втюхать как лучшее в мире, сплошь построено 
на заменителях и подменах. А некоторые из его 
пропагандистов как раз сидели в первых рядах 
у сцены. В анимационной секции, по счастью, 
лидировал трогательный маленький фильм «Два 
трамвая» Светланы Андриановой, снятый по стро-
кам Мандельштама и конкурировавший с отече-
ственными «мультблокбастерами». 

За актерские работы отметили Ирину Горба-
чеву в «Аритмии» (она обошла Алису Фрейндлих и 
Марину Неелову) и Евгения Миронова во «Времени 
первых» — это в кино, а в сериалах — Елизавету 
Боярскую в «Анне Карениной» и отсутствовавше-
го по болезни Сергея Пускепалиса в «А у нас во 
дворе». Евгений Миронов несказанно рад тому, 
что начал вторую жизнь в кино, что теперь он не 
просто актер, но и продюсер, сам инициирует 
и создает кино. Он шутил по поводу отсутствия 
домогательств на проекте: ни у Ильина с Хабен-
ским, ни у кого-то другого ничего такого не было. 
Выдающийся артист Владимир Ильин за роль 
авиаконструктора Сергея Королёва получил «Зо-
лотого орла» за лучшую роль второго плана, хотя 
она, безусловно, первого, и многое определила 
во «Времени первых». Алису Фрейндлих отметили 
тоже за «второй план» в «Карпе отмороженном» 
Владимира Котта. Награду получал ее внук и про-
дюсер Никита Владимиров, очень похожий на свою 
знаменитую бабушку. 

«Анна Каренина» Карена Шахназарова стала 

«Лучшим телефильмом или мини-сериалом (до 
10 серий)», за что счастливый лауреат благода-
рил Толстого, к которому удалось прикоснуться, 
и молодых актеров, подтверждающих тот факт, 
что русская актерская школа никуда не делась. 
Елизавета Боярская в свою очередь благодарила 
Карена Шахназарова за безоговорочное един-
ство взглядов на Каренину, за то, что поверил 
и доверил, а также своего театрального «отца» 
Льва Додина, отпустившего на год на все четыре 
стороны, понимая, что значит получить роль Анны 
Карениной. Прочитав впервые роман, Боярская 
предчувствовала, что когда-нибудь сыграет Анну 
на сцене или в кино. А теперь она поделилась осо-
бенным ощущением, когда рядом самый лучший 
мужчина — муж Максим Матвеев и при этом он 
же самый лучший партнер. 

На дистанции свыше 10 серий победили 
«Оптимисты» Алексея Попогребского. Будучи 
представителем авторского кино, он признался, 
что огромный сериальный забег ему понравился, и 
если раньше он работал с двумя актерами, как это 
было в «Простых вещах», то теперь их было 230. 
Алексей не прочь повторить этот опыт. Да и для 
продюсеров взяться, по сути, за артхаусный се-
риал было смело. Один из них — Антон Златополь-
ский — назвал этот проект наглым экспериментом. 
Сам он не сходил весь вечер со сцены. Культ одного 
федерального канала, который он представляет, 
столь явно прежде не проявлялся, как и культ 
одной личности. Константин Эрнст, должно быть, 
нервно курит. 

После церемонии «МК» поговорил с фаво-
ритом «Золотого орла» — режиссером фильма 
«Салют-7» Климом Шипенко.

— Удивились тому, что произошло?

— Да, конечно. Так как награды у нас обычно 
получают артхаусные фильмы, я думал, что они и 
станут победителями. А нам, получившим кассу, 
награды не дадут. 

— Лучшим должен быть фильм, у которого 
лучшие составляющие. Но вашу картину не 
отметили ни в одной номинации. Разве это 
не странно?

— В мировой истории бывали подобные 
случаи. Например, «Арго», ставший на «Оскаре» 
лучшим фильмом. При этом Бен Аффлек не был 
даже номинирован как лучший режиссер. Но это 
действительно странно. Вроде как фильм сам на-
писал сценарий и музыку, сам себя снял. Я даже 
не пытаюсь в этом разбираться. 

— Вы уж меня извините, но, может быть, 
устроители премии захотели отличиться и 
сделали неожиданный ход? Пока все ждут 
наград для «Аритмии» или «Нелюбви», тут 
бац — и фокус. 

— Если они решили так сделать, то, на мой 
взгляд, поступили правильно. Я доволен, не чув-
ствую, что это незаслуженная награда. Мы много 
и долго работали — до седых волос и больше трех 
лет. Столько сил и нервных клеток потратили, чтобы 
сделать фильм. Не знали, получится что-то или 
нет. До этого в России таких фильмов не снимали. 
Мы в этом смысле прокладывали дорогу. Поэтому 
поощрение от индустриального сообщества нам 
приятно. Честно говоря, я чувствую, что мы честно 
заработали эту награду. Жаль, что не номиниро-
вали нашего оператора Сергея Астахова, потому 
что он достояние нации, гений. Его надо каждый 
год награждать. Вот это мне было странно, а все 
остальное — нет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

НИКАКИХ ДОМОГАТЕЛЬСТВ В КОСМОСЕ, ТОЛЬКО «ЗОЛОТЫЕ ОРЛЫ»
Министр Мединский 
расставил все по местам: 
российское кино — 
лучшее в мире

«ВАШИНГТОНСКИЙ 
ОБКОМ» ГОТОВИТ 

НОВЫЙ УДАР

Американский президент Трамп вынужден вводить 
санкции против России даже вопреки своему желанию.

Инвесторам 
становится 
все сложнее 
вкладывать 
деньги в 
Россию.

AP

«Мы пришли на солидную 
кинопремию, поэтому и выглядим 
соответствующим образом», — 
видимо, такое заявление при 
помощи своих нарядов хотели 
сделать многие гости и участники 
церемонии «Золотой орел». К 
сожалению, в исполнении местных 
звезд «солидно» почти всегда 
означает «скучно». По крайней 
мере так показалось экспертам 
рубрики «Полиция моды» журнала 
«МК-Бульвар».

Лиза Боярская
Есть подозрение, что это единственное пла-

тье, которое можно назвать нарядом кинозвезды. 
Где, как не на красных дорожках, хочется увидеть 
что-нибудь, лишенное скромности и здравого 
смысла. Конечно, Лиза могла бы разгуляться 
покруче, но и на этом спасибо.

Валентин и Марина Юдашкины
Немногие мужчины способны справиться с 

двубортным костюмом и превратить его в нечто 
элегантное. И нет ничего удивительного, что 
у знаменитого кутюрье это получилось. А г-жа 
Юдашкина выглядит как дама, которая не стес-
няется пользоваться талантами мужа.

Елена Лядова и Владимир Вдовиченков
Осторожнее со строгими костюмами, если 

не хотите, чтобы на вечеринке вас приняли за 
водителя или охранника. Старый и мудрый совет. 
Владимира, конечно, трудно с кем-либо спутать, 
что не отменяет поиска костюма поинтереснее. 
Супруга к этому вдохновляет.

Дарья Мороз
Видимо, Дарья здесь ответственная за 

ненавязчивое хулиганство. И нужно признать, 
костюмчик неплохо сидит, особенно с учетом 
того, что он очень опасного цвета. Но при всех 
достоинствах этот наряд уж очень смахивает на 
реквизит какой-нибудь комедии.

Наталья Лесниковская
Девушка с модельными параметрами может 

себе позволить сложносочиненные наряды без 
риска оказаться похожей на клоунессу. Наверное, 
у каждой актрисы должен быть выход в вычурном 
платье. Чтобы потом посмотреть на фотографии 
и больше в нем не позировать.
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Ирина 
Горбачёва.
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ПОЛИЦИЯ моды
Ведущий рубрики Илья ЛЕГОСТАЕВ,
главный редактор «MK-Бульвара»
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Символический пуск 
франко-российскому Году 
языка и литературы дали 
дипломатичные мужи — Михаил 
Швыдкой, Михаил Сеславинский 
и Оливье Гийом, и две хрупкие, 
но удивительно сильные 
женщины — посол Франции 
Сильви Берманн и актриса 
Фанни Ардан, которая, кстати, 
согласилась выступить патроном 
этого года культурного обмена. 
Вместе с ними во Французском 
институте в Москве побывал и 
корреспондент «МК».

Одно из главных событий наступившего 
года — Парижский книжный салон. Книгоизда-
тели и авторы из России поедут туда под фла-
гом почетного гостя во второй раз, рассказы-
вает глава Роспечати Михаил Сеславинский. 

«Россия была почетным гостем там 
в 2005 году, когда состоялась знаменитая 
встреча нескольких десятков русских писате-
лей с Жаком Шираком и Владимиром Путиным. 
Прошло 13 лет. Конечно, мы сразу подадим 
заявку на участие в 2031 году. Это сразу дает 
нам жизненную перспективу. Так ты живешь и 
не знаешь, а так знаешь, что в марте 2031 года 
Россия будет участвовать в Парижском книж-
ном салоне»,  — шутит Сеславинский.

Представлять нашу страну на парижском 

салоне отправится около 30 российских из-
дателей, стенд России займет огромную 
площадку — около 600 квадратных метров. 
Этого места должно хватить Российскому 
культурному центру, университетам, библи-
отекам, издательствам и представителям 
Третьяковки и Пушкинского дома, которые 
также отправятся во Францию транслировать 
идеалы русской культуры и языка.

«Кроме того, мы всегда особое внимание 
уделяем книжной иллюстрации, художествен-
ному наполнению мероприятий, вспоминая о 
знаменитой второй волне эмиграции художни-
ков русской революции в 20–30-е годы, когда 
они работали в парижских книжных издатель-
ствах и помогли создать образ парижской 
детской книги и изданий для библиотеки», — 
добавляет Михаил Сеславинский.

Для тех же, кто не владеет русским язы-
ком, но не может отказаться от желания про-
никнуть в глубины русской литературы, на 
французском языке в начале марта выпустят 
четыре книги. Это «Петербург» Андрея Бело-
го, «Хождение по мукам» Алексея Толстого, 
повести Ивана Тургенева и «Повесть о пустя-
ках», написанная художником-авангардистом 
Юрием Анненковым. Эти книги — стартовая 
порция «Русской библиотеки» — проекта в 
ста томах, который обещает стать одним из 
гвоздей программы Парижского книжного 
салона. Однако выпуска остальной части при-
дется ждать довольно долго — обсуждение 
последующих томов планируется только в 

сентябре, на международном конгрессе пере-
водчиков. Но к салону 2031 года, пожалуй, 
дело продвинется, а уж для ценителей и 13 лет 
пролетят как мгновение. 

Париж будет не единственным центром 
года франко-русской культуры. Михаил Швыд-
кой, который ныне занимает должность со-
ветника Президента РФ по вопросам между-
народного гуманитарного сотрудничества 
и которого считают «ответственным» за саму 
идею литературного года Франция — Россия, 
добавил, что год посвящен и языкам в при-
дачу. Поэтому череда мероприятий грядет 
не только в «материнских» странах, но и в 
других франкофонных государствах и странах 
постсоветского пространства.

Две музы, которые способствовали та-
кому развитию событий, — Фанни Ардан и 
Сильви Берманн, не раз признавались в любви 
к русской литературе. Для актрисы Пушкин и 
Достоевский, судя по всему, занимают одно 
из самых важных мест в восприятии России. 
А вот госпожа посол ранее призналась, что из 
русских классиков предпочитает Толстого и 
Чехова. Естественно, столь прекрасных дам 
мужчины в зале не оставили без комплимен-
тов: Швыдкой, глядя на Фанни Ардан, заявил, 
что впервые понял, что такое мягкая сила, что 
она существует. А вот Сильви Берманн доста-
лась похвала покруче: «Мы читали вашу био-
графию, не каждый мужик может похвастаться 
таким послужным списком», — доверительно 
сообщили послу из зала.

В ответ на это Сильви Берманн заявила, 
что судьба забрасывает ее в разные страны, 
когда там «что-то начинает происходить». По 
словам г-жи Берманн, она была в России во 
времена перестройки и вот приехала вновь. 
Налаживать не только политические, но и 
культурные связи.

Ольга ЖАДАНОВА.

На объявлении франко-
российского Года языка 

и литературы будущее двух стран 
предсказали на 13 лет 

В зале около трех десятков депутатов, ху-
дожников, скульпторов, представителей мо-
сковских творческих союзов... Они утверждают, 
что выселение деятелей искусств в последнее 
время стало системным. Из 4000 официальных 
мастерских, которые насчитывались в столи-
це к началу 1990-х годов, осталось чуть более 
2800. При этом больше половины помещений 
не обладает юридическим статусом, хотя они 
и были построены еще в советские времена 
на средства творческих союзов и официально 
переданы художникам. 

— В 2014 году правительство Москвы при-
знало утратившим силу свое постановление 
«О реализации Указа Президента Российской 
Федерации от 12.11.93 г. №1904 «О дополни-
тельных мерах государственной поддержки 
культуры и искусства Российской Федерации», — 
заявил депутат Мосгордумы Николай Зубрилин 
(фракция «КПРФ»), — которое определяло статус 
творческой мастерской и защищало творческую 
деятельность художников. Как итог — последо-
вала цепочка действий по изъятию творческих 
мастерских.

На что отозвался архитектор Вячеслав Ва-
неев: «Мастерские художников сегодня опеча-
тываются вместе с имуществом. Дается срок 
и телефонный номер, на звонки по которому 
никто не отвечает. После истечения указанного 
срока вещи художника, то есть вся его жизнь, 
должны лететь на помойку, поскольку дверь 
в мастерскую никто ему больше не открыва-
ет, а сама она охраняется вневедомственной 
охраной. При этом никто даже не утруждает 
себя обратиться в суд с иском о выселении. В 
большинстве случаев художники и скульпторы 
пользуются творческими мастерскими на осно-
вании официальных действующих договоров, 
заключенных с Московским союзом художников. 
Как организация он не ликвидирован, продол-
жает свою деятельность, уведомлений о рас-
торжении договоров художники не получали. Но 
любое проникновение в мастерскую без соот-
ветствующего судебного решения, без согласия 
законного пользователя является незаконным 
и уголовно наказуемым».

Участники «круглого стола» привели в при-
мер историю мастерских, расположенных в доме 
по адресу: Сретенский бульвар, 6/2, стр. 1. Этот 
доходный дом в начале ХХ века специально по-
строили для нужд Училища живописи, ваяния 
и зодчества в Москве, и в середине 1960-х го-
дов МОСХ выделил его чердачные помещения 
под мастерские художников. Сегодня лакомое 
здание в самом центре Москвы превратилось 
в место постоянной борьбы: художникам ре-
гулярно обрезают коммуникации, спиливают 

замки, устанавливают без их ведома входные 
железные двери... 

— Моя мастерская в центре — лакомый 
кусочек для ТСЖ, — признается художник Алек-
сей Алексеев. — В этом здании несколько по-
мещений, выделенных под мастерские. Так из 
них все чаще выгоняются художники, а на месте 
наших мастерских образуются помещения не 
по назначению, то есть какие-то коммерческие 
организации. Вставлены новые двери, ключи 
нам не даны. И часто день начинается с того, 
что мы не знаем, сможем попасть на рабочее 
место или нет. Приходишь, а у тебя взломана 
дверь в мастерскую. А потом еще и спраши-
вают: «А неужели ваши картины стоят денег?» 
Простите, это какое имеет отношение к делу? У 
художников есть все документы на мастерские, 
но беззаконность и безнаказанность все равно 
происходят. 

Скульптор Михаил Полокоцкий поделился 
более абсурдной историей: «Бывает такое, что 
мастерскую выставляют вместе с художником 
на торги! В 2015 году меня и нескольких моих 
коллег выставили на торги вместе с нашими 
мастерскими, хотя у всех нас имеются договоры 
безвозмездного пользования на 25 лет. Мы еле-
еле отбились. И странно, что в этой ситуации 
единственное, что нам помогло, — администра-
ция президента. Выходит, что только президент 
может нам помочь?»

Однако сотрудница прокуратуры Яна Каков-
кина опровергла все неправомерные действия со 
стороны закона. И объяснила происходящее тем, 

что у художников не все, так сказать, в порядке с 
документами. Якобы за 10 лет работы она еще ни 
разу не видела заявления художников в прокура-
тору по таким вопросам. 

— Все говорит о том, что в ситуации вокруг 
творческих мастерских художников в Москве суще-
ствует правовой пробел, — говорит вице-президент 
Товарищества свободных художников России по 
правовым вопросам Константин Марков. — Закрыть 
его можно только приняв соответствующий закон. 
По этому пути уже пошли Амурская область, Баш-
кортостан, Санкт-Петербург. Теперь там коллизий, 
подобных московским, не возникает. Две с лишним 
тысячи мастерских — не тот вопрос, который Москва 
не в состоянии решить. Тем более что художники 
не держатся за площади, которые волею судеб 
оказались в ныне престижных районах города, они 
согласны переехать в другие помещения, которые 
им предоставит город. Мосгордуме, органам ис-
полнительной власти совместно со столичными 
творческими союзами необходимо заняться раз-
работкой соответствующего законопроекта, а до тех 
пор наложить мораторий на все «выселения».

— Творческая мастерская для художника или 
скульптора — это не какая-то прихоть, это его есте-
ственное и единственное рабочее место, — резю-
мирует Николай Зубрилин. — В обычной квартире 
невозможно ни рисовать картины, ни создавать 
скульптуры. Лишая этих людей мастерских, мы 
фактически налагаем на них запрет заниматься 
своей профессией».

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА,  
Ксения ГУСЕВА.

Как отнимаются творческие мастерские

ОТНОШЕНИЯ РОССИИ  
И ФРАНЦИИ СКРЕПИЛИ  

МЯГКОЙ СИЛОЙ

Фанни Ардан  
в беседе  

о русской 
литературе  

с Михаилом 
Сеславинским.

ХУДОЖНИКОВ — НА УЛИЦУ?

■ ■ ■

c 1-й стр.
Кандидат медицинских наук, ру-
ководитель Гематологической 
службы ГКБ №52 Елена Мисюрина, 
по мнению следствия, «нарушила 

методику, тактику и технику выполнения трепа-
нобиопсии, из-за чего причинила пациенту сквоз-
ные повреждения кровеносных сосудов, в ре-
зультате через несколько дней он скончался». 

Случилось это почти пять лет назад — летом 
2013 года. 

Трепанобиопсия костного мозга, которую 
она проводила, — рутинная диагностическая 
манипуляция. Мисюрина делала ее сотни раз. 

Чтобы сделать анализ крови, надо проколоть 
иглой вену, потому что кровь — внутри вены, иначе 
ее не набрать. Чтобы сделать анализ костного 
мозга, надо проколоть кость и пройти в ее полость, 
потому что костный мозг внутри кости, иначе до 
него не добраться. Эта процедура и называется 
«трепанобиопсия». 

Самое подходящее для нее место на чело-
веческом теле — верхняя часть таза. Пациент 
ложится на живот, врач проводит обезболивание 
и при помощи специального инструмента — тре-
пана — «ввинчивает» иглу в полость подвздошной 
кости. Затем осторожно вынимает иглу и вместе 
с ней 1–2 мл костного мозга, для исследования 
этого достаточно.

Клеточный состав добытого биоматериала 
анализируется под микроскопом. Раньше это 
делалось вручную: врач-диагност считал, сколько 
в образце хороших клеток и сколько больных, ра-
ковых, чтобы определить их соотношение. Именно 
оно показывает, в какой стадии болезнь, позволяя 
правильно выстроить лечение. Сейчас подсчет 
делает уже не человек, а компьютер. Но сам забор 
костного мозга проводит по-прежнему врач. 

У пациента, которому летом 2013 года делала 
трепанобиопсию Мисюрина, был букет болезней: 
несахарный диабет, рак предстательной железы 
и миелофиброз — злокачественное гематологи-
ческое заболевание. Из-за миелофиброза ему и 
нужен был анализ костного мозга. 

В Федеральном центре гематологии Минз-
драва у метро «Динамо» тем летом шел капиталь-
ный ремонт, пациенты с пробирками толпились 
на лестничных площадках, и надо было часами 
стоять в очереди. Вероятно, поэтому пациент 
поехал в специализированную частную клини-
ку в Беляеве, где анализы можно было сделать 
быстро. 

Частную клинику, куда он отправился, создал 
Андрей Мисюрин, муж Елены. В 2013 году она 
тоже там работала. 

Процедура прошла штатно, пациент сам 
уехал из клиники на своей машине. А вечером 
у него заболел живот. Он поехал в коммерче-
скую клинику сети «Медси». Там поставили диа-
гноз — острый аппендицит. Спустя сутки его 
прооперировали. Но через два дня он скончался 
в реанимационном отделении частной клиники 
от внутреннего кровотечения.

Все умершие в стационарах негосудар-
ственных лечебных учреждений направляются 

на судебно-медицинскую экспертизу. Вскрытие 
должно производиться в патанатомическом от-
делении №6 Бюро СМЭ Департамента здраво-
охранения Москвы. 

Но в данном случае правила были нару-
шены. Вскрытие производил прямо в «Медси» 
патологоанатом Мартынович А.И. — несмотря 
на то, что у клиники не было лицензии на такие 
мероприятия и в ней вообще не имели права 
проводить вскрытия. 

Елена Мисюрина узнала обо всем этом 
только спустя полгода. В феврале 2014-го она 
получила запрос из Следственного комитета, 
проводившего доследственную проверку об-
стоятельств смерти пациента.

■ ■ ■
Уголовное дело в отношении Мисюриной 

было возбуждено в январе 2015 года по ч. 1 ст. 
109 УК РФ «Причинение смерти по неосторож-
ности», максимальное наказание — до двух лет 
лишения свободы. В январе 2016 года дело пере-
квалифицировали, потому что по 109-й статье 
истек срок давности привлечения к уголовной 
ответственности. Мисюриной теперь предъявили 
обвинение по п. «в» ч. 2 ст. 238 УК РФ «Оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности 
жизни или здоровья потребителей, повлекшее по 
неосторожности причинение тяжкого вреда здо-
ровью либо смерть человека». Это более тяжкая 
статья, предусматривающая лишение свободы 
на срок до шести лет. 

Расследование продолжалось почти пять лет. 
Мисюрина за это время перешла в московскую 
ГКБ №52 и создала там отделение транспланта-
ции костного мозга. 

Трансплантация костного мозга — спасение 
при онкологии органов кроветворения. Это су-
первысокотехнологичная медицинская помощь. 
Отделения, где она оказывается, на настоящий 
момент есть только в двух больницах Департа-
мента здравоохранения Москвы (одна из них — 
как раз 52-я ГКБ), все остальные отделения — в 
федеральных медцентрах. Сколько жизней было 
спасено стараниями Елены Николаевны — не 
сосчитать.

Но заслуги Мисюриной для следствия — не 
аргумент. А аргументом стали показания патана-
тома «Медси» Мартыновича. Опираясь на них, 
суд пришел к выводу, что врач якобы ввела биоп-
сийную иглу не в том месте, где следовало — в 
гребень правой подвздошной кости, а в область 
крестца. Это, по версии суда, привело к сквозному 
повреждению крестца пациента и кровеносных 
сосудов (правая верхняя ягодичная артерия и 
венозное сплетение малого таза), в результате 
чего после проведенной операции четыре дня 
спустя пациент скончался. 

Смерть, как сочла судья, наступила от мас-
сивной кровопотери вследствие кровотечения из 
поврежденных при выполнении трепанобиопсии 
сосудов таза.

По мнению врачей — и в первую очередь 
гематологов, — эта версия не выдерживает кри-
тики. Кровотечение из поврежденных сосудов 
останавливают перевязкой этих сосудов. Хирурги 
«Медси», работавшие с пациентом, умеют это 
делать. И если бы все дело было в поврежденных 
сосудах, пациент у них не умер бы.

Умер он потому, что кровотечение было вы-
звано другой причиной — обвальным нарушением 
свертываемости крови. Упала она из-за резкого 
обострения болезни пациента — миелофиброза, 
перешедшего в острую стадию. 

Вот как объясняет случившееся академик 
Андрей Иванович Воробьев, крупнейший рос-
сийский онкогематолог: «В городе Москве, от-
лично обеспеченном службой крови с больши-
ми запасами любых компонентов крови, вдруг 
погибает больной от кровотечения из сосудов, 
якобы пораненных трепаном при проведении 
стандартной диагностической процедуры 
— трепанобиопсии.

Пусть будет правдой (хотя допустить это в 
опытных руках невозможно), что врач спутала 
подвздошную кость с крестцом, пусть (что крайне 
маловероятно и никем не наблюдалось) были 
трепаном ранены сосуды таза. Но перевязкой 
кровоточащих сосудов занимались на операции 
хирурги, сосуды они перевязывать умеют. Это 
бессмысленно подвергать сомнению. Почему 
же больной погиб от массивной кровопотери? От 
кровотечений из разорванных сосудов, даже при 
отрыве ноги взрывом, сегодня не умирают.

При этом хирурги в клинике, двое с половиной 

суток наблюдающие больного, открывшие брюш-
ную полость, перевязывают все сосуды, казав-
шиеся им источником кровотечения. Безуспешно. 
Почему же погиб пациент? Потому что механиче-
ская остановка кровотечения из большого сосуда 
не останавливает кровоточивость из мелких сосу-
дов, обусловленных нарушением — истощением 
факторов свертывания.

Вообще у этого случая стандартная ошибка. 
В свое время акушеры не знали ДВС (при ДВС-
синдроме нарушается свертываемость крови. — 
Прим. ред.), называли маточное кровотечение 
после родов — «атоническим». За этим следовал 
комплекс лечебных мероприятий: массаж матки, 
перевязка сосудов, прошивание кровоточащих 
тканей, переливание крови, желательно «теплой», 
ампутация матки… Но если пациентка доживала 
до приезда специальной бригады, переливание 
1–2–3 литров свежезамороженной плазмы мол-
ниеносно останавливало кровотечение. 

Это и есть типичная картина ДВС-синдрома — 
диагноза, выставленного в стационаре пациенту. 

Выставленного, но не леченного единственным 
эффективным средством — свежезамороженная 
плазма внутривенно 1–2–3 литра».

■ ■ ■
Коллеги Елены Мисюриной — сотрудники 

городской больницы №52 — разместили в Интер-
нете письмо о необъективности следствия: «Были 
проведены экспертизы с привлечением самых 
известных специалистов и академиков в области 
гематологии, судебной медицины, патанатомии, 
хирургии, которые по представленным результа-
там отрицали наличие причинно-следственной 
связи трепанобиопсии, выполненной Еленой 
Николаевной, со смертью пациента через 3 суток 
в клинике «Медси». 

Эти заключения не были приняты к рассмо-
трению судом. 

Кроме того, в деле отсутствуют документи-
рованные материалы, необходимые для объек-
тивной оценки ситуации. И самый главный этап 
— аутопсия (посмертное вскрытие тела. — Прим. 
ред.) — проведен с нарушением всех законов 

и приказов в условиях коммерческой клиники 
«Медси», у которой вообще отсутствовала ли-
цензия на данные виды услуг. 

Не осталось объективно подтверждающих 
данных: фотоснимков во время вскрытия, нет опи-
сания входного отверстия после пункции, не прове-
дено исследование сосудов, якобы поврежденных 
при проведении процедуры, нет установленного 
протокола операции, отсутствуют диски исследо-
ваний, показания заинтересованных лиц сбивчивы 
и разнятся. И много чего еще, что не укладывается 
в понимание объективного рассмотрения».

Приговор Елене Мисюриной затронул все 
медицинское сообщество, потому что медики 
понимают: такая же история может случиться с 
каждым из них. Любая медицинская манипуляция 
может вызвать как прогнозируемые, так и непро-
гнозируемые последствия. 

Если за непрогнозируемые последствия са-
жать врачей в тюрьму, кто захочет лечить? 

Впрочем, позицию медиков разделяют далеко 
не все. Образ убийцы в белых халатах крепко-
накрепко засел в наших головах. И раз уж след-
ствию удалось поймать такого убийцу — самое 
время кричать ура.

«Самое страшное — реакция гражданского 
общества. Оно считает совершенно естествен-
ным уголовное наказание для врача, — объяснил 
«МК» Павел Бранд, бывший заместитель главного 
врача городской больницы №56, в настоящее 
время медицинский директор частной клиники. — 
Общество не хочет понимать, что в таких случаях, 
как дело Мисюриной, не может быть уголовной 
ответственности врача, потому что не было фак-
та преступления. Это был несчастный случай. 
Общество требует ответственности врачей за 
несчастный случай. 

Сейчас многие будут пытаться найти вино-
ватых, сделать себе пиар. А нужно 1) освободить 
человека, который не виноват и 2) не допустить, 
чтобы такое случилось еще раз. 

Каждый пациент уникален, поэтому медицину 
невозможно формализовать, загнать целиком и 
полностью в рамки правил. Зачастую отступление 
от правил может не погубить, а, наоборот, спасти 
пациента. И границу провести невозможно.

Если бы все лечилось по единым правилам, 
не нужны были бы врачи. 

Конечно, врач должен придерживаться гене-
ральной линии, но при этом каждый раз прикла-
дывать ее к конкретному человеку. И тут — терра 
инкогнита. Каждый раз нужно делать выбор. А 
выбор — это риск. Но когда присуждают такие 
приговоры, врач не захочет рисковать. И не сделает 
рискованный выбор, который спас бы человеку 
жизнь.

Врач не должен думать об уголовном наказа-
нии. Административное — да. Но уголовное будет 
работать только против пациентов, и пациенты 
должны это понять». 

Как это реализуется на практике, спросите 
вы? Да очень просто. 

«Тяжелых пациентов никто не захочет брать, 
— высказывает свое личное мнение зам. главного 
врача Ильинской больницы Ярослав Ашихмин. — 
Пожалуйста, отнеситесь с пониманием к тому, что 
вас будут футболить из ЛПУ в ЛПУ, и вы не будете 
понимать, что происходит. Вам не скажут правды. А 
она такова, что риски утраты возможности вообще 
лечить выше моральных страданий в отношении 
того, что ты не помог вот этому конкретному па-
циенту, хотя мог.

Смиритесь с тем, что вам не будут выдавать 
— в том числе в нарушение 323 ФЗ — мед. до-
кументы и анализы, а выписки станут еще менее 
информативными. Также, даже если вы приедете 
в больницу в тяжелом состоянии и с болевым син-
дромом, возможно, вам не будет оказана должная 
помощь, пока вы не подпишете гору бумаг. Если 
совсем грубо, считайте, что у медсообщества 
началась паранойя. Любая неверно написанная 
закорючка может быть использована против вра-
чей, и часто — злонамеренно».

Специализирующиеся на «медицинских» про-
блемах юристы говорят, что ст. 238 УК РФ при-
менена к делу Мисюриной ошибочно. «Статья 
238 характеризуется умышленной формой вины 
(по отношению к деяниям), — объясняет Полина 
Габай, специалист по медицинскому праву. — По 
отношению к последствиям (смерть или тяжкий 
вред) — неосторожной. Не представляю, как след-
ствие и суд смогли доказать умысел, пусть даже 
в неправильных действиях врача (понимаю, что 
и это не так).

Что касается безопасности, то надо по-
нимать, что не каждый неблагоприятный 
исход=небезопасная услуга, тогда всю медицину 
можно априори квалифицировать как небезопас-
ные услуги». 

■ ■ ■
Аватарки на своих страницах в соцсетях по-

меняли главные врачи московской онкологической 
больницы №62 Дмитрий Каннер, столичной ГКБ 
им. Юдина Денис Проценко, главный врач Пер-
вой градской Алексей Свет, главный внештатный 
кардиолог Москвы Елена Васильева, директор 
фонда «Подари жизнь» Екатерина Чистякова и 
другие медработники. 

Теперь у них у всех на аватарке — Елена 
Мисюрина. 

«Произошедшее заставляет биться сердце, 
вызывает приступы то ли гнева, то ли негодова-
ния! — написал у себя на странице зав. кафедрой 
общей хирургии Медицинского университета им. 
Н.И.Пирогова, член-корреспондент РАН Александр 
Сажин. — Медицинская статистика такова, что 
осложнения и летальность заложены при выполне-
нии любой медицинской процедуры, даже самой 
безобидной внутримышечной инъекции. Чтобы 
уменьшить количество ошибок, мы учимся всю 
жизнь, но они будут всегда. Врач всегда глубоко 
переживает такие события, они никогда не бывают 
преднамеренными. Иногда за это наказывают. 
Деньгами, взысканием, увольнением. Когда врач 
имеет опыт успешного лечения тысяч больных и за 
одну недоказанную неудачу ее сажают в колонию 
общего режима на два года, появляются вопросы. 
К следствию, к экспертизе, к суду. За что? Так нас 
можно всех пересажать как тупых баранов».

Клиника «Медси» также прокомментировала 
приговор Елене Мисюриной, комментарий есть в 
Интернете.

Суть его в том, что клинике ничего не известно 
про уголовное дело, возбужденное из-за умер-
шего у них пациента. Но никогда не работавшую 
у них Мисюрину, которая наказана за его смерть, 
жалко: «Нам тяжело осознавать, что наша коллега 
будет подвергнута такому суровому наказанию. 
Это трагическое испытание для любого человека, 
которое кардинально меняет его судьбу... У нас нет 
ни возможности, ни права судить о виновности 
врача. При этом мы очень надеемся на пересмотр 
приговора следующей судебной инстанцией». 

■ ■ ■
Прежде медиков практически не наказы-

вали реальными сроками за врачебные ошибки. 
Условные наказания — да, бывали. Но чтобы на 
два года отправить врача на зону из-за того, что 
умер пациент? Таких случаев в медицинском со-
обществе не припомнят.

В этом смысле дело Елены Мисюриной — из 
ряда вон выходящее событие.

Есть одно объяснение — и оно лежит на 
поверхности.

Необычайная суровость вынесенного ей при-
говора, возможно, объясняется тем, что След-
ственный комитет готовится вносить в Уголовный 
кодекс новую статью — специально для врачей. Она 
будет предусматривать ответственность медра-
ботников за врачебные ошибки и ненадлежащее 
оказание медицинской помощи.

О том, что такая работа ведется, стало извест-
но осенью 2017 года. 4 октября в Следственном 
комитете проходило совещание с участием главы 
ведомства Александра Бастрыкина, где этот во-
прос обсуждался. 

Силовики совместно со специалистами Минз-
драва даже планируют разрабатывать обучающие 
программы для следователей, чтобы они сами 
могли определять, почему лечение оказалось 
неудачным: из-за неверной диагностики, оши-
бочных методов или несвоевременного оказания 
медпомощи.

Вполне вероятно, Елена Мисюрина получила 
реальный срок именно в этой связи. «Врачебной» 
статьи в УК РФ еще нет, но всегда есть чиновники, 
которые чувствуют веяния и бегут впереди паро-
воза, демонстрируя служебное рвение. 

Власть с их помощью проверяет, готово ли 
общество к столь жесткому нововведению. Со-
гласятся с ним врачи или взбунтуются?

Если так, то для медицинского сообщества 
дело Мисюриной — проверка на прочность. 

На данный момент оно выказывает готовность 
ее пройти и отстоять право врача добросовестно 
лечить пациентов. Не боясь при этом оказаться за 
решеткой из-за непредсказуемых последствий. 

Юлия КАЛИНИНА.

МЕДРАБОТНИКИ ГОТОВЯТСЯ  
К НОВОМУ «ДЕЛУ ВРАЧЕЙ»
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Елена Мисюрина 
(третья слева)  

в компании коллег.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

В Мосгордуме провели «круглый 
стол», где обсудили внесудебное 

выселение художников из 
мастерских и хищение их 

имущества. Зал разрывался от 
возмущений представителей 

творческих профессий.  
В разразившемся скандале 

разбирается корреспондент «МК». 



Сожжем за ваши деньги
...29 февраля 2016 года не назо-
вешь счастливым днем для жиль-
цов дома 35 по Стремянному 
переулку. 

— С утра в квартире не было электричества, — 
рассказывает жительница дома Елена Розанова. 
— А когда свет дали, произошел резкий хлопок, 
и сразу вспыхнула кухонная плита.

В это же самое время в квартире двумя эта-
жами выше на кухне матери троих детей Натальи 
загорелась плита. Электричества в доме не было 
с 11 часов утра по простой причине: с ноября 
2015 года в доме производился ремонт, рабочие 
меняли электрические сети. И в двух квартирах 
произошел пожар.

Сопоставить факты оказалось делом 
несложным. Официальное заключение 
по этому вопросу дал ведущий инже-
нер НИТУ МИСИС Сергей Шафрано-
вич. Как он пояснил, сотрудники, 
осуществлявшие в доме ремонт, 
должны были при подключении 
электричества поэтапно вклю-
чать автоматы защиты по прин-
ципу «от большего к меньшему»: 
сначала на этажах, а потом в 
квартирах. Если этот алгоритм 
не соблюдать, в квартиры сра-
зу поступает пусковой ток, сила 
которого в 10 раз больше, чем 
могут выдержать устройства в 
квартирах.

То есть, предположительно, вместо 
того чтобы подключать дом постепенно, 
рабочие рванули рубильник сразу. 

На основании всего этого дознаватель за-
ключил: «...причиной пожара стали тепловые 
эффекты аварийных пожароопасных режимов 
работы, возникшие... вследствие небезопасной 
подачи электроэнергии потребителям». Четко 
виновник ЧП не указан, но можно предположить, 
что разом две квартиры сгорели от «умелых» 
действий рабочих. 

Тремя днями раньше, 26 февраля, пожар 
случился еще в одном доме, на Космодамианской 
набережной. Капитальный ремонт в этом доме 
производил тот же подрядчик, что и в Стремян-
ном переулке. 

— Нам позвонили рабочие, сказали, что 
будут менять трубы, — рассказывает хозяин 
квартиры Андрей. — Мы их, конечно, пустили, 
а сосед сверху нет. Сварщики начали варить 
под потолком, в близости от деревянных пере-
крытий. Пожар!

Так почему же люди отказываются пускать в 
свои квартиры ремонтников? В первую очередь 
из-за качества работ. В домах, куда приходят 
плохие работники, открывается филиал ада на 
земле. Неубранный мусор на площадке. Через 
пень-колоду приваренная труба. Прорывы ото-
пления. Криво подключенное электричество. В 
90% жалоба у жертв капремонта одна: работают 
в их квартирах явно непрофессионалы. 

Руководитель Фонда капитального ремонта 
Артур Кескинов в разговоре с «МК» подчеркнул, 
что проблема с кадрами в подрядных органи-
зациях действительно есть. Подрядчик обязан 
предоставить документы, подтверждающие 
квалификацию своих сотрудников, однако их 
наличие, к сожалению, не всегда гарантирует 
необходимый профессионализм. 

— Когда к нам приходит подрядная органи-
зация, то квалификацию ее рабочих мы можем 
проверить только по документам, — объясняет 
Кескинов. — И здесь встает вопрос о том, на-
сколько добросовестно оценивали работу этого 
сотрудника, когда присваивали ему квалифи-
кацию сварщика, например. Мы можем только 
доверять документам, а заранее проверить его 
не получится. 

Чтобы решить проблемы дефицита испол-
нителей работ, Фонд капитального ремонта на 
общих основаниях, через предварительный отбор 
и торги, допустил к работам районные ГБУ «Жи-
лищник». С этими людьми работают не первый год 
и их квалификация заранее известна, а значит, 
сюрпризов не будет. 

— ГБУ «Жилищник» сегодня выполняет ка-
питальный ремонт в 600 домах, — продолжает 
Кескинов. - Что касается коммерческих орга-
низаций, то у нас за все время, пока идет про-
грамма, пришло больше 1300 компаний, из них 
мы смогли отобрать только половину. И уже из 
этой половины с 53 организациями расторгли 
договоры по 338 домам. 

«Ну что, начальник, кролем 
поплывем или брассом?»
В первую очередь экономят на рабочей силе. 

Одни работодатели зажимают зарплату. Как ано-
нимно рассказал «МК» сантехник, работающий в 
доме 24, корпус 2, по Профсоюзной улице, под-
рядчики могут выплатить зарплату раз в шесть 

меньше причитающейся: «У нас отобрали зар-
платную карту, но эсэмэски на телефон все равно 
приходят. И я вижу, что переводят 190 тысяч за 
работу, а выдают на руки только 30». Другие же 
нанимают рабочих, чьи профессиональные на-
выки ниже плинтуса. После них — хоть потоп, хоть 
пожар. А то и все сразу. 

Андрей Павличенков из дома 11/13 по Спасо-
покровскому переулку сочинил о ремонте в своей 
квартире практически анекдот. 

— В августе представитель подрядчика, со-
провождаемый сантехниками Кольвасей и просто 
Васей, а также Ахмедом, Мухамедом и Абдельази-
зом, обошел нас, жильцов, с призывом готовиться 
к худшему, то есть к полной замене отопления, 
— так описывает Павличенко начало капремонта 
в своем доме. 

Восемнадцатого августа в квартиру Андрея 
начались сварочные работы. 

— Когда, придя вечером домой, я обнаружил 
Ахмеда, Мухамеда, Абдельазиза, сварочный ап-
парат, сожженный паркет, одну демонтированную 
батарею, одну новую трубу и на ней толщиной 
со спелый гранат сварочный шов, я выставил их 
за дверь и сообщил, что отдам сварочный аппа-
рат лично представителю в руки, — продолжил 
Андрей.

Дальше ремонт продолжали «Кольваси и 
Васи». Их труды закончились 29 августа — и сно-
ва пожаром. От сварочных работ сгорели часть 
чердака и кусок лестничной клетки. 

— В начале сентября представитель  осваивал 
под моим присмотром технику владения свароч-
ным аппаратом.

Первого октября начали гидравлические ис-
пытания. Шесть из девяти квартир в подъезде 
затопило. 

— В моей квартире речь шла о незакручен-
ных клапанах Маевского. Он призван выпускать 
из батарей лишний воздух. Но в незакрученном 
состоянии он выпускает и воду. Мне повезло: 
подключить удалось только один из двух про-
ходящих через нашу квартиру стояков. Другой 
не заработал.

Третьего октября испытания продолжились 
и тут же закончились. Новым прорывом. 

— Ну что, начальник, кролем поплывем или 
брассом? — спросил один из сантехников героя 
этой истории. 

В итоге трубы починили, отопление дали. 
Павличенко собирается судиться за стоимость 
ремонта. 

В другом доме — 18, корпус 1, по улице Пла-
нерной — в декабре 2017-го были другие проблемы 
с отоплением. Оно было только у избранных. Кто 
именно достоин греться, решил проектировщик: 
неправильно, по словам жителей, рассчитал по-
дачу воды в 12-этажке — как для пятиэтажного 
дома. В итоге тепло опускается сверху вниз и 

нижним этажам его просто не хватает...
— Так еще в 2016 году сделали, — рассказы-

вает жительница этого дома Елена Российская. 
— В итоге в квартирах зимой температура была 
не выше 12 градусов. Ко всему прочему почему-
то поставили батареи с тремя секциями — этого 
просто не хватает для обогрева! А у нас дом осо-
бенный — экспериментальная серия, таких по 
Москве всего несколько.

К слову, одну из насущных проблем — порчу 
обоев из-за сварки труб в квартирах — в Фонде 
капитального ремонта постараются решить уже 
в наступившем году. Сейчас при замене стояка 
рабочему надо сварить четыре шва на трубах. 

— Мы сейчас договариваемся с заводом-
изготовителем, чтобы батареи к нам поступали уже 
в готовом виде, — рассказал Кескинов. — При этом 
мы рабочие просто будут сажать все на резьбу.

По словам руководителя Фонда, хорошо было 
бы сделать рейтинг добросовестных подрядчиков. 
Но он должен быть публичным и основанным ис-
ключительно на результатах их работ. Однако 
нельзя забывать, что подрядчики выбираются на 
основе конкурсных процедур.

Не все идет по плану
Капитальный ремонт в доме 1 по Новощукин-

ской улице еще не начался. Но жителей активно 
заманивают вступить в программу: вешают на 
стены дома объявления с обещанием в том числе 
заменить лифты. Одна только проблема: в доме 
пять этажей и нет лифта...

— Конкурс на проведение работ проходит 
еще до того, как подрядчики видят объект, — объ-
ясняет сопредседатель «Российской жилищной 
федерации» Владимир Рязанский. — Конкурсы 
проводятся по старым бумажкам, по непонятно 
каким схемам. В итоге всплывает безумное ко-
личество дополнительных работ. 

Если где-то убыло, значит, где-то прибыло. 
Например, в доме 20 по Планерной улице. Капре-
монт там начался еще в августе прошлого года. 
Работники кроме всего еще и починили крышу. 

— В протоколе работ ремонт кровли про-
писан не был, — рассказывает муниципальный 
депутат района Северное Тушино Антон Костро-
мичев. — На сайте Фонда капитального ремонта 
эти работы запланированы на 2028–2032 годы. 
Конечно, подрядная организация заинтересо-
вана в большем объеме работ — они же получат 
больше средств. А вот жителям, наоборот, такая 
активность в минус: ведь если крышу уже отре-
монтировали, то ее не будут трогать ближайшие 
25 лет. А там и старая была нормальной.

К слову, в этом доме все чересчур: капиталь-
ный ремонт совпал с текущим. Красят подъезд, 
меняют двери, а следом идут капитальщики — все 
ломают и перекладывают заново...

Еще одни «любители поработать» объяви-
лись на улице Свободы в доме 93, корпус 1. Как 
рассказывает председатель совета дома Сергей 
Гаврилов, работы по ремонту газовых сетей за-
планированы только на 2024 год. Однако еще в 
конце декабря прошлого года к ним пришли под-
рядчики «открывать объект по ремонту газа». 

— «Гости» на месте попытались открыть 
объект, и выяснилось, что по ремонту газа отсут-
ствует проект, а у подрядчика нет опыта газовых 
работ и разрешение получено в июле 2017 г. — и 
это на дом с тысячным населением! — говорит 
Гаврилов. — «Гости» ретировались. А мы при рас-
смотрении аукционной документации выяснили, 
что аукцион по ремонту газа признан несосто-
явшимся. Кто же тогда и зачем приходил к нам? 
Думали, этот «гоп-стоп-подряд» от нас отстал. 
Но в конце января мне позвонила якобы инженер 
технадзора и предложила поговорить по вопро-
су ремонта газа с этим подрядчиком. Я сказал, 
что все «разговоры» только под официальную 
комиссию — обещали назначить...

Кто на рынке живет?
Как «МК» разъяснили эксперты, в 2015 году 

конкуренция среди подрядных компаний в Мо-
скве была сумасшедшей — по 4–5 контор на один 
дом. Сейчас же положение дел прямо противо-
положное — очередь из домов, которые некому 
взять, потому что все подрядчики больше ничего 
делать не хотят. 

Речь идет о тяжелых, самых старых домах в 
центре города. Как объясняет глава Фонда, одно 
дело зайти в серийный дом, а другое дело — в 
старинное здание, в котором три первых этажа 

были построены до 1917 года, потом еще три до 
1964-го, а мансарду доделали, когда приватизи-
ровали крышу... В такие дома неохотно идут. А 
с другой стороны, жители таких домов строже 
других контролируют работу подрядчиков. 

— Например, дома на Песчаных улицах, 
— рассказывает Кескинов. — Мы там смени-
ли много компаний, и что интересно, жители 
сами приходили и говорили: «Мы хотим, чтобы 
нам ремонт делала такая-то компания, она на 
соседнем доме работает». И, как правило, эта 
компания к ним переходит по конкурсу, потому 
что другие подрядчики не идут на объект с таким 
жестким контролем жителей и муниципальных 
депутатов.

Компании, которые допускают к конкурсу, 
имеют специальные лицензии и вносятся в спе-
циальный реестр. И да, их проверяют, прежде 
чем туда вписать. 

— Но на момент проверки там один состав 
работников, — объясняет Рязанский, — а к тому 
моменту, как они смогут выиграть свой первый 
конкурс, уже все работники разбежались. 

С другой стороны, к генподрядчику, который 
хочет стать участником программы, предъявля-
ются строгие требования. 

— Однако сам генподрядчик никакие работы 
не выполняет, — объясняет юрист, эксперт в 
сфере ЖКХ Ольга Власова, — он нанимает субпо-
дрядчика. А есть ли квалификация у сантехника, 
которого нанимает именно субподрядчик, никого 
не волнует. 

Есть и реестр «черных» компаний, кото-
рые уже успели проштрафиться. Но тут хитрые 
предприниматели работают по старой схеме: в 
список «нерукопожатных» попало условное ООО 
«Ромашка», оно через какое-то время просто 
становится ООО «Василек» и начинает работу 
заново. 

Самая страшная, правда, для жителей си-
туация возникает не тогда, когда компания на-
портачила и ушла, а когда она никак не может 
уйти... Вот в доме 31 по Валовой улице ремонт 
просрочили уже на год. Год стоит неотремонти-
рованной крыша: как сказали жители, старым 
рабочим не заплатили, и они, не будь дураками, 
ушли. Новых дураков найти не могут...

— Ремонт начался в конце августа 2016 года, 
должен был закончиться к концу октября, — го-
ворит Ольга, жительница дома. — По факту он 
все еще идет. С подрядчиков, видимо, требуют 
провести ремонт по всем правилам, без халтуры. 
А они не могут это сделать — у них нет ни средств, 
ни квалифицированных рабочих. А те, кто есть, 
— да я сама лучше шпаклюю... За это время под-
рядчик успел в моем подъезде устроить пожар: 
когда в ходе ремонта проводки они дали 380 В, 
в каждой второй квартире погорели приборы. 
Правда, компания уже возместила ущерб всем 
жильцам нашего подъезда. 

Смешно и грустно, но, устав ждать коллег, 
свой собственный, текущий ремонт уже начала 
управляющая компания: не дождались окончания 
капитального... 

Мертвые души решают все
Кто контролирует подрядные компании? 
— Это Фонд капитального ремонта, — гово-

рит Рязанский, — с другой стороны, управляю-
щие организации. С третьей — управы, которые 
делают так, как им скажут. С четвертой — жите-
ли, которых при приемке работ в 90% случаев 
вообще никто не спрашивает. По закону должен 
быть представитель, с которым взаимодейству-
ют при подписании документов. Поскольку их 
никто реально не выбирает, то до 30% таких 
людей — мертвые души. Реально мертвые: у 
нас были дома, в которых представителями 
были умершие два года назад люди. Условно 
говоря: да, это была замечательная бабушка, 
активистка, но вот только умерла. Зато от их 
имени исправно рисуют одобрительные под-
писи на протоколах. 

Именно последняя стадия — стадия прием-
ки — и становится для большинства подрядных 
компаний страшным сном. Сначала подрядчики 
заходят на объект, работают и только потом по-
лучают деньги. Если объект не примут, никаких 
денег не будет. Да, есть аванс в 30%, но для 
его получения нужно подтверждение закупки 
материалов и банковская гарантия для возврата 
такого аванса в случае расторжения договора 
со стороны Фонда. 

— При этом мы считаем, что 30% вполне 
должно хватить на старт работ. Но аванс — это 
все, что может получить подрядчик до окончания 
работ. Процедура приемки может растянуться 
на два месяца, — разъясняет Кескинов. В ко-
миссии, принимающие работы, наряду с инже-
нерами Фонда включаются проектант, управа, 
представитель эксплуатирующей организации, 
муниципальные депутаты и сами жители. И 
пока все они не подпишут, подрядчик своих 
денег не увидит.

Кескинов объясняет, что именно в этот 
момент подрядным организациям не хватает 

средств. Особенно если они вначале необду-
манно потратили аванс — взяли и закупили 
материалы на все виды работ.

— Плюс подрядчики, когда программа 
только начала работать, допускали одну ошиб-
ку, — говорит глава Фонда, — сразу набирали 
большие объемы работ. Так было в Хамовниках, 
а потом компания не успевала везде сделать 
качественно, бегала, латала дыры. Те, кто понял, 
как работать, делают это аккуратно. Начиная 
от количества домов, которые они берут, и за-
канчивая системностью планирования оплаты. 
При этом, по новому решению Фонда, на торгах 
разыгрывается по одному дому. Если подрядчик 
взял десять домов и мы его выгнали, то нам на 
десять домов надо искать новых подрядчиков. 
Если он взял один дом и мы его выгнали, то нам 
надо искать компанию на один дом. Это делает 
механизм смены подрядной организации более 
гибким.

При этом сумма, которую подрядчик полу-
чит в конце, и та, которую он реально затратил, 
могут отличаться. 

— Те суммы, что подрядчик затратил, и те, 
что прописаны в проекте (а выплатят подрядчику 
именно эти деньги), могут отличаться в два-
три раза, — говорит Рязанский. — Например, 
подрядчик должен потратить 250 миллионов 
на качественный ремонт и потом обратно эту 
сумму получить. Он, с одной стороны, хочет 
сэкономить, с другой — боится, что за плохой 
ремонт никаких денег не получит. В итоге многие 
ремонтники хитрят, работы косметически вы-
глядят красиво, а внутри все как всегда. 

Власти Москвы в вопросе борьбы с не-
добросовестными подрядчиками солидарны 
с жителями столицы. Кескинов объясняет, что 
существует два основания для расторжения до-
говора с подрядной организацией. Первое — это 
отклонение от сроков, а второе — два и более 
систематических нарушения по качеству работ. 
Например, залили рабочие квартиру, а ущерб 
хозяину не возместили и последствия потопа 
не устранили в установленные сроки, — Фонд 
имеет право расторгнуть с ними договор. 

— Если говорить о недобросовестных фир-
мах, то еще с целым рядом таких мы расста-
немся в ближайшее время. Есть организации, 
которые мы не выгнали до декабря прошлого 
года только для того, чтобы они могли завер-
шить начатые системы и не оставить в зиму 
дома с разобранными коммуникациями. Когда 
они уйдут, как я думаю, картина где-то к апрелю 
должна поменяться. 

Но всего этого мало. И эксперты единодуш-
ны: если мы действительно заинтересованы в 
обновлении города, то контроль за подрядными 
организациями надо ужесточить, а механизм 
выплат им пересмотреть. Иначе жители так 
и останутся в проигрыше и по-прежнему бу-
дут воспринимать капремонт как стихийное 
бедствие. 

Любовь КУЛЯБКО.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 29 января 2018 года6 ГОРОД

КРОССВОРД НЕ ПРОПУСТИ!

 КАК ГОРОЖАНАМ 
УБЕРЕЧЬ СЕБЯ ОТ 
НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ 
РЕМОНТНИКОВ

— Жильцам следует тщательно выбирать 
управляющую компанию, — говорит юрист Ев-
гений Антонов. — Если же она не справляется 
со своими обязанностями — расторгнуть с ней 
договор и сменить на другую.

Как объяснил юрист, согласно части 6 ста-
тьи 182 Жилищного кодекса региональный опе-
ратор несет ответственность за последствия 
неисполнения или ненадлежащего исполнения 
обязательств по проведению капитального 
ремонта подрядными организациями, при-
влеченными региональным оператором. 

В Мосжилинспекции объяснили, как имен-
но пострадавшие получат выплаты. 

— Деятельность подрядчика по третьим 
лицам застрахована государством, — расска-
зывает главный специалист Мосжилинспекции 
Галина Шкарупило. — Нужно будет привлечь 
страховые компании подрядчиков для оценки 
ущерба. Не имеет значения, что Елена Розано-
ва, у которой был пожар в феврале, уже вос-
становила квартиру. В этом случае ущерб будет 
оцениваться по техническому заключению, а 
там сумма уже приведена. 

Всю информацию о проводимых работах, 
выбранных подрядчиках и их квалификации 
жильцы многоквартирного дома могут по-
лучить в управляющей компании. При этом о 
предстоящем капитальном ремонте добро-
совестная управляющая компания должна 
предупредить жильцов дома не позднее, чем 
за месяц до его начала. А если ремонт уже на-
чался, а от подрядчиков ни слуху, ни духу, то 
стоит сразу задуматься, нужны ли вам такие 
приключения.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Приятель, работающий с вами в одном 

офисе. 4. Связь, показанная на генеалогиче-
ском древе. 10. «Носорог» работы художника 
Альбрехта Дюрера. 11. «Чемоданчик», состоя-
щий из монитора и клавиатуры. 13. Точка, с 
которой начал все с начала разорившийся биз-
несмен. 14. Закуска к воде в голодном пайке. 
15. Межреберная хворь. 16. Металлическая 
часть лампочки, служащая для ввинчивания ее 
в патрон. 18. Камышовая «шапка» хаты. 20. Ры-
чаг для спуска курка огнестрельного оружия. 
22. Звуковой фон артиллерийского обстрела. 
23. Вязаный длинный жакет в гардеробе де-
вушки. 24. Первая ученая степень студента. 
27. Вяленая вырезка из мяса баранины в ар-
мянской кухне. 30. «Пришелец» во время еды. 
32. Отворот, доходящий до верхних пуговиц 
пиджака. 34. «Ступенька» для прыгающего на 
коня всадника. 35. Настил под потолком, где 

лежит всякий хлам. 36. Постельный кровосос 
в третьесортных гостиницах. 38. Партнерша 
кавалера в танце. 39. Казачья плетка. 40. Шлем 
для Афины, лира для Аполлона. 41. Назойливый 
двигатель торговли. 42. Резкое увеличение 
уровня воды в реке после затяжных ливней.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Мастерская гоголевского Вакулы. 2. 

«Сундук» с мороженым в супермаркете. 3. Ко-
рабельная стоянка, защищенная от штормов. 
5. «Заточенный» шутник. 6. Единица инфор-
мации от сарафанного радио. 7. Персональ-
ный дом олигарха. 8. Расписная куколка с 
«клонами» внутри. 9. Член тренерского шта-
ба футбольной команды, разбирающий игру 
команды-соперника. 10. Сценический псев-
доним певицы Натальи Ионовой-Чистяковой. 
12. Информация, порочащая честное имя биз-
несмена. 17. Болезненное состояние, сопро-
вождающееся жаром и ознобом. 19. Недуг 

бабушки, которая не может разогнуться. 20. 
Снаряд для базуки. 21. Получатель телеграм-
мы или письма. 25. Торги, с которых выгнали 
Остапа Бендера. 26. Телесюжет с рассказом 
о прошедшей биатлонной гонке. 27. «Мини-
субмарина» для океанографических иссле-
дований. 28. Спонсор театров и музеев. 29. 
Чудодейственный напиток молодости. 31. По-
росенок, который до пятницы был совершенно 
свободен. 33. «Топливо» для огнемета. 34. 
Птица, которая ворует пшеницу в доме, кото-
рый построил Джек. 37. Картинка-головоломка 
из тысячи кусочков. 38. «Глаз», в который не 
смотрят заряженному танку.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Каморка. 4. Опоссум. 10. Крупица. 11. 

Ударник. 13. Луна. 14. Хаки. 15. Шпаклевка. 16. 
Нагота. 18. Страда. 20. Реприза. 22. Пятнашки. 
23. Антиквар. 24. Тропинка. 27. Бензовоз. 30. 
Ермолка. 32. Оплата. 34. Сапоги. 35. Лейтенант. 
36. Сыск. 38. Филе. 39. Тумблер. 40. Цветник. 
41. Система. 42. Испанка.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Керлинг. 2. Охра. 3. Копуша. 5. Парнас. 6. 

Стих. 7. Маринад. 8. Раскопки. 9. Буженина. 10. 
Княгиня. 12. Качалка. 17. Транспорт. 19. Трак-
товка. 20. Решение. 21. Антенна. 25. Реалист. 
26. Арматура. 27. Больница. 28. Оптовик. 29. 
Нонсенс. 31. Нищенка. 33. Альбом. 34. Статус. 
37. Куст. 38. Фифа.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Поводок. 4. Прогрев. 10. Фолиант. 11. 

Трактир. 13. Джаз. 14. Медь. 15. Корректор. 16. 
Охрана. 18. Доцент. 20. Принтер. 22. Парабола. 
23. Рукоятка. 24. Тарантул. 27. Мышление. 30. 
Кукушка. 32. Офицер. 34. Реноме. 35. Ауди-
енция. 36. Офис. 38. Гимн. 39. Яблочко. 40. 
Напиток. 41. Джейран. 42. Камбала.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Предлог. 2. Обоз. 3. Оливка. 5. Рекорд. 6. 

Грим. 7. Варьете. 8. Старшина. 9. Штукатур. 10. 
Фабрика. 12. Ребенок. 17. Наказание. 19. Опья-
нение. 20. Простак. 21. Ракушка. 25. Алхимия. 
26. Лексикон. 27. Мешанина. 28. Историк. 29. 
Водород. 31. Ресница. 33. Работа. 34. Рябина. 
37. Сбой. 38. Горб.
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Кроме того, ЛДПР требует расширить спектр 
его применения: не только на погашение ипо-
течного кредита, но и на приобретение бытовой 
техники, автомобиля и других товаров.

Наконец, следует поощрять даже тех ма-
терей, которые не хотят ребенка, но и не хотят 
делать аборт. Пускай рожают, отдают ребенка 
государству — и за это получают определенное 
пособие. Дадим такой женщине 300 тысяч. Она 
согласится, не будет делать аборт, мы ее на-
правим тогда в санаторий специальный, она там 
доносит ребенка, родит. Государство ребенка 
заберет. Это может положительно сказаться на 
увеличении рождаемости в России.

Кроме того, следует обратить внимание 
на ситуацию, когда женщина, родившая двух 
детей, получает право на выплату материнского 
капитала, даже если дети рождены от разных 
отцов. При этом мужчина, у которого второй 
ребенок родился в новой семье, ничего не по-
лучает. Когда мужчина другую семью создает 
и он реально отец двух детей, государство ему 
ничего не платит. Это наносит удар по мужской 
части населения.

О матерях-одиночках сегодня государство 
тоже заботится недостаточно. Между тем одной 
матери очень сложно воспитывать ребенка. И 
ведь это не вина женщины — в том, что она не 
вышла замуж (или разведена, или судьба отца 
неизвестна). Таким женщинам надо помогать.

Также следует помогать и бесплодным па-
рам. В России почти 6 миллионов семейных пар, 

которые хотят детей — но не могут их завести 
из-за бесплодия. Лечение обходится очень до-
рого, далеко не каждый может себе это позво-
лить. Лечение от бесплодия должно оплачивать 
государство. Уже сейчас за счет обязательного 
медицинского страхования можно осуществлять 
отдельные процедуры в ряде клиник России по 
лечению бесплодия. Однако ЛДПР предлагает 
создать крупные профильные государственные 
центры, которые будут полностью бесплатными. 
Способность российских семей рожать детей 
— это вопрос государственной важности. Ведь 
помимо миллионов детей, которые ежегодно не 
рождаются из-за абортов, миллионы семей не 
могут иметь детей в силу медицинских проблем: 
бесплодие или противопоказания к родам. Госу-
дарство должно за свой счет лечить такого рода 
заболевания и вкладывать средства в развитие 
репродуктивной медицины.

Основной же упор в решении демографи-
ческих проблем следует делать на улучшение 
жизни. Кто по болезни еще не родил — давайте 
подлечим, мать-одиночка — давайте поможем. 
И молодым семьям обязательно надо создать 
все условия, в том числе — жилищные, при-
чем еще до обзаведения детьми. Ведь чтобы 
обзаводиться детьми, надо сперва иметь свое 
«семейное гнездо». А еще ведь нужны и места в 
детских садах! Однако детские сады, даже если 
формально места в них есть, не всегда доступны 
или подходят данному конкретному ребенку. 
ЛДПР предлагает альтернативу: ежемесячную 
госпомощь — 20 тысяч рублей на оплату услуг 
няни. Собственно, это столько же, сколько стоит 
государственный детский сад.

Всеми подобными проблемами следует 
заниматься централизованно. Медицинские, фи-
нансовые, организационные вопросы, вопросы 
социальной помощи — все должно быть увязано 
в единую стратегию и подвергаться строгому 
учету. В России, таким образом, необходимо 
создать Министерство по демографической 
политике.

Мы можем получить увеличение рождае-
мости за счет улучшения общих условий жизни, 
при которых люди от радости, от любви будут 
обзаводиться детьми, одним или больше.

Программа «Материнский капитал», 
созданная по инициативе ЛДПР, заре-
комендовала себя успешно, поэтому 
ее нужно не только продолжить, но и 
усовершенствовать. Так, в регионах, 
где сложная демографическая ситуа-
ция, капитал можно увеличить до 500 
тысяч рублей уже за первого ребенка и 
700 тысяч рублей за второго.
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ЛДПР: ПУСТЬ БУДЕТ 
БОЛЬШЕ ДЕТЕИ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

■ «Сохраним охоту минимум на сто 
лет» — интервью с бывшим президентом 
Баварского отделения международного 
клуба «Сафари» Норбертом Ульманом.  
«Оружие»
■ «Двадцатка» снова в охоте — возвра-
щение элегантного калибра.
■ Сперва был картофель — как спортинг 
пришел в Россию.
«Природа»
■ Богдарня — один день на пафосной 
охоте.
■ Трофей в тороках — подготовка охотни-
чьей лошади.
«Трофеи»
■ В горах Кавказа — за дагестанским 
туром в Азербайджан.
■ Широка страна моя родная... — охот-
ничьи традиции в России.
■ Как одолеть серого хищника — из 
опыта волчатника.

ЧИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА 
И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

16
+

Причиной пожаров в квартирах при 
капремонте чаще всего становится 
неумелая сварка.

Для прокладки электрического 
кабеля в доме 31 по Валовой улице 
подрядчики разворотили всю стену. 

Такое макраме из 
проводов оставили 
рабочие в доме 24, 
корпус 2, по 
Профсоюзной улице. 
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Автор острых журналистских расследо-
ваний, общественный деятель, депутат 
Госдумы — во всех этих ипостасях Борис 
Резник оставался человеком с непоколе-
бимыми принципами. Обычно в некроло-
гах говорят про незапятнанную совесть, 
кристальную честность, выдающиеся 
человеческие качества. Случай Бориса 
Резника уникален — все это про него го-
ворили и при жизни, но теперь выдался 
скорбный повод повторить.

Из-под пера Бориса Резника вышло 
множество разоблачительных материалов 
против коррупции и беспредела во власти, 
которые публиковались в ведущих изданиях, 
в том числе и «Московском комсомольце». 
Вот что вспоминает о нем главный редактор 
«МК» Павел Гусев: «Он был очень талантли-
вый, бесподобный журналист. Работал «на 
острие», его расследования были образцом 
того, как журналист должен подходить к своей 
работе. Это и проверка фактов, и оценка тех 
чиновников, которые были его «антигероями», 
и то, как он помогал простым людям в очень 
непростых ситуациях.

Его можно было с уверенностью назвать 
совестью журналистского корпуса нашей 
страны. Но он был не просто журналистом, 
а защитником нашей профессии и на депу-
татском поприще, и работая в Союзе журна-
листов России. И, конечно, он очень многое 
сделал, чтобы не дать пройти совершенно 
диким поправкам в закон о СМИ, но, к сожа-
лению, один он не мог бороться с массой тех, 
кто настаивал на этих поправках». 

Действительно, в 2011 году он был из-
бран депутатом Госдумы от «Единой России», 
казалось бы, даже самые принципиальные 
порой шли на компромисс за «генеральной 
линией партии». Но только не Борис Резник. 
Он не поддержал так называемый «пакет Яро-
вой», выступил против лишения Геннадия 
Гудкова депутатских полномочий, а также 
был единственным депутатом от «Единой 
России», который голосовал против «закона 
Димы Яковлева» — о запрете на усыновление 
детей гражданами США.

«Борис Резник был человеком совершен-
но беспримерной честности, порядочности, 
принципиальности, весь свой талант, энергию 
он посвятил борьбе с несправедливостью 
привычными ему журналистскими средства-
ми», — рассказал об ушедшем от нас журна-
листе глава СПЧ Михаил Федотов.

«Я потерял друга, с которым меня связы-
вает более чем 20-летнее общение, — говорит 
о кончине Бориса Резника поэт, киноактер 
Владимир Вишневский. — Я благодарен за 
те шедевры общения, которые мне подарила 
наша дружба. Не один я, наверное, скажу, 
что это классик российской журналистики, 
и в этом нет никакого пафоса. Журналист, не 
раз рисковавший жизнью в своих расследова-
ниях. Профессионал, чей авторитет признава-
ли самые разные люди, которых с ним могли 
связывать самые разные отношения вплоть до 
ненависти. Но в одном они были единодушны, 
Резник — это фигура, величина. Его работа в 
парламенте была уникальна: понимая ситуа-
цию, в которой находится, он использовал 
депутатство насколько мог. Как искусство 
возможного. Он, не демонстрируя всякий 
раз собственную позицию по отношению к 
происходящему (а она была очевидна), был 
верен личным принципам вплоть до индивиду-
ального голосования. Чего ему, как известно, 
не простили. А скольким он лично помог и 
даже спас! Борис Резник из тех достойных, 
настоящих людей, которых всегда забирают 
раньше, как будто там они нужнее…» 

Нельзя не отметить, что в последние годы 
Борис Резник занимался благотворительной 
деятельностью. Он основал фонд «Надежда», 
который собрал более ста миллионов рублей 
тяжелобольным детям. Перед своим уходом 
из этой жизни он успел дать возможность 
остаться в живых сотням детей. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Она, как и другие обитатели Дома (именно 
так, с заглавной буквы, педагоги и воспитанники 
называют центр), пришла на реабилитацию не 
добровольно. За все годы существования цен-
тра, скажет мне потом его директор Дмитрий 
Кореняк, здесь помнят всего один случай, когда 
подросток был готов добраться сюда хоть пешком 
из далекого Троицка, лишь бы только приняли на 
реабилитацию. 

Полину привезла мама. Просто постави-
ла дочери жесткое условие: если она не со-
глашается, будет подано заявление в полицию 
на парня Полины и девочку, которая ей давала 
наркотики. 

— Меня первое время только это и держало. 
Хотя в жизни все плохо было. Из дома ушла, упо-
требляла наркотики: гашиш, амфетамин, пила, 
встречалась с парнем, которому было 28 лет. 
Переехала к бабушке. Уезжала утром, приезжала 
ночью, врала, что учусь в колледже, за который 
родители платили. Однажды в порыве пьяной 
откровенности призналась маме, что сижу на 
наркотиках. Она забила тревогу.

Центр рассчитан максимум на 25 человек. 
По словам директора, это коммуна советского 
педагога Антона Макаренко, воссозданная в со-
временном виде. Своего рода терапевтическое 
сообщество. 

Сюда попадают подростки в возрасте от 
14 до 18 лет, которые, как правило, ведут уличный 
образ жизни и на этом фоне употребляют нарко-
тики. Девочек обычно больше, чем мальчиков. 

— Трудность работы в том, что таких ребят 
очень много и никто не знает, что с ними де-
лать, — говорит Дмитрий Кореняк. — Они живут 
в свое удовольствие и не скрывают этого. Рано 
или поздно они вступают в конфликт с зако-
ном, но суды часто оправдывают подростков 
или дают условные сроки. И ребята знают, что 
им ничего не будет. Суды могли бы их направ-
лять в социально-реабилитационные центры, 
но в УПК такая возможность не предусмотрена. 
Иногда подключается комиссия по делам несо-
вершеннолетних. Есть случаи, когда подросток 
находится под следствием и ему рекомендуют 
пройти у нас реабилитацию.

Но сначала в центр должны прийти родители, 
потому что, по стойкому убеждению директора, 
взрослым надо начинать с себя, если они хотят 
переломить кризис в семье. 

— Я сам многодетный отец, у меня пяте-
ро, — говорит мой собеседник. — Никогда не 
бил детей и не повышал на них голоса, но у меня 
слово не расходилось с делом. Взрослые ча-
сто говорят одно, а делают другое. Это плохой 
пример. Большинство родителей детей с за-
висимостью почему-то считают, что у них самих 
все хорошо. Рассуждают примерно так: вот мы 
привели ребенка, сделайте что-нибудь! Но если 
этот ребенок вернется туда, где не произошло 
никаких перемен, все начнется сначала. 

Замотивировать подростка, чтобы он со-
гласился принять все суровые ограничения, при-
нятые в центре, довольно сложно. Порой на это 
уходит до двух месяцев. А держать кого-то против 
желания здесь не имеют права. Это ведь 
не закрытое учреждение, не спецш-
кола для трудных подростков. 
Поэтому очереди сюда нет, 
хотя это городской центр и 
здесь все бесплатно. 

Директор вспоми-
нает, как коллега из Ка-
лифорнии задала ему 
вопрос: «Сколько у вас 
детей находятся по 
принуждению суда?». 
Ответил: «Ни одно-
го!». Немая сцена. 
Американка не могла 
понять, почему ребя-
та фактически добро-
вольно соглашаются 
подвергнуть себе «за-
ключению» с постоянным 
контролем. 

Телефона нет, Интерне-
та нет, контакта с друзьями тоже 
нет, даже маме можно позвонить 
раз в неделю и всего на десять минут. 
Причем номер набирает кто-то из старших ребят 
и на протяжении всего разговора присутствует 
рядом. Родителям не рекомендуют в первое 
время посещать своих детей, хотя формального 
запрета не существует.

Со стороны эта новая жизнь выглядит испы-
танием на прочность. Был случай, когда жители 
окрестных домов даже написали жалобу детскому 
омбудсмену, насмотревшись на то, как ребята 
преодолевали во дворе полосу препятствий, 
проходя курс молодого бойца. 

Тот, кто прижился, ни на что не жалуется. Для 
некоторых это единственное место, где их пусть 
очень по-своему, но все-таки любят и уважают, 
где они получили ощущение семьи. К слову, прак-
тически все ребята называют своих педагогов 
по имени и на «ты», ведь они и сами прошли 
аналогичную программу. С ними всегда можно 
пообниматься, если захочется тепла. 

В Доме есть своя жесткая иерархия. Когда 
появляется новичок, к нему прикрепляют «стар-
шего брата» или «старшую сестру», которые будут 
нести за него ответственность, вплоть до мело-
чей. Только через некоторое время начинаешь 
отвечать за себя и превращаться в полноправ-
ного жителя. Дальше сфера ответственности 
расширяется. 

Полина чувствует себя хозяйкой. Она 
устраивает мне небольшую экскурсию. По пути 
рассматриваю витрины с находками времен 
Великой Отечественной. Полина вспоминает, 
как в последний раз они ездили на раскопки: 
«Нашли братскую могилу под Калугой, а там более 
90 людей — солдат. Кости перемывали, а 22 июня 
будет перезахоронение».

Мы идем мимо 
класса, где девяти-

классники занима-
ются с педагогом 
по скайпу. К сло-
ву, с ЕГЭ здесь 
нет никаких про-
блем, потому что 
на урок нельзя 
прийти неподго-
товленным — это 

считается серьез-
ным нарушением 

порядка. 
Заглядываем в 

просторную спальню 
девочек, похожую на хо-

роший молодежный хостел. 
Потом Полина ведет меня в Ла-

зурную комнату.
— Это сердце нашего дома, тут висят 

наши гербы, — торжественно говорит мне де-
вочка, и я чувствую, как важна для нее вся эта 
символика. У тех, кто пока на первой фазе реа-
билитации, герб с зарождающимся росточком, 
затем появляются листочки, цветочки и, наконец, 
яблоки, как у выпускников. 

Мне на глаза попадается деревянная таблич-
ка с надписью «Я хитрожопый продуман». 

— Один из наших форматов, — объясняет 
Полина. — Например, этот мальчик постоянно 
хитрил, выкручивался. Вот и ходил с такой та-
бличкой, пока не перестал. На самом деле это 
крайний метод. К примеру, у нас есть формат 
«корона». Одна высокомерная девочка так и носи-
ла корону. К ней обращались «ваше высочество». 
У меня тоже были разные форматы. Это делается 
для того, чтобы от себя самого тошнить начало. 
Я пришла сюда очень вручая, лицемерная. Всем 
улыбалась, а в дневнике писала «недопсихо-
логи», «недодетки». Мне нравился этот образ 
наркоманки, снежной королевы с синяками под 
глазами. Казалось, что это так круто, а потом 
стало страшно.

Стало страшно, когда Полину заставили по-
смотреть на себя другими глазами. Процессы до-
ставания со дна напоминают техники некоторых 
школ личностного роста, тех же «Фиолетовых», 
где человека то опускают ниже плинтуса, то воз-
носят под облака. Дмитрий Кореняк в свое время 
тоже посещал и вел эти тренинги. 

Расспрашиваю Полину о нюансах. 
— Это конфиденциально! Суть в том, 

что ребята-консультанты показывают со сто-
роны, как ты себя вел раньше, — продолжает 

она. — Конечно, они немного утрируют, пока-
зывая, какую боль ты причинял родителям. Это 
ломает мозг, но при этом выводит на искрен-
ние чувства. На процессе обсуждения личности 
все ребята по очереди говорят, что им в тебе не 
нравится. 

Потом начинается так называемая чистка 
болезненных событий, обид, детских травм — 
так учат принимать себя. Кульминацией этого 
направления становится процесс под назва-
нием «Я виноват», когда воспитанник выходит 
перед всем Домом, консультантами и родите-
лями и рассказывает о вещах, за которые ему 
по-настоящему стыдно. 

У Полины получилось не сразу. В ее искрен-
ность сначала вообще не поверили. Даже мама 
сидела вся в слезах и говорила: «Я не знаю, что 
мне делать. Ты семь месяцев здесь, но ничего 
не меняется. Не чувствуешь стыда!». Только с 
третьей попытки у девушки получилось так убе-
дительно, что ее мама потрясенно призналась, 
что впервые увидела не театр, а правду. На про-
цессе «Снова вместе» подростки занимаются 
вместе с родителями. Учатся не обманывать 
друг друга и прямо говорить, за что им было 
больно и обидно. 

…На стене расписание. В 7.45 подъем, за-
рядка, завтрак, затем школа, обед и подготовка 
к Книге — это основной процесс в Доме. 

— Мы на нем разбираем свои ошибки, — 
разъясняет мне Полина. — Если кто-то начинает 
неправильно себя вести, мы его записываем в 
Книгу. Отвечаем на три вопроса: что произошло, 
в чем твоя ошибка и каковы ее причины.

Кто-то скажет, что запись — это обыкновен-
ный донос. На самом деле есть важное отличие: 
донос всегда анонимный, а запись пишется в 
присутствии нарушителя. Если полистать кон-
дуит, похожий на амбарную книгу, ничего особо 
предосудительного, на мой взгляд, не обнару-
жишь. Кто-то плохо помыл посуду, кто-то спорил 
с руководителем творческого блока, кто-то вел 
себя высокомерно, кто-то не выполнил домашнее 
задание, кто-то кокетничал. Но здесь ко всему 
относятся предельно серьезно — наркоманам 
нельзя давать поблажки. Перед Новым годом за-
писи разбирали несколько часов. Каждый вечер 
старшие ребята обсуждают, как прошел день, и 
строят педагогические планы на завтра. 

За нарушение правил могут и отчислить. 
Под строгим запретом употребление наркотиков, 
применение физической силы, воровство. Как-то 
подростка исключили за то, что он заварил сразу 
три пакетика чая, думая, что это чифирь… 

Хотя возраст от четырнадцати до восемнад-
цати — время первой любви, но нежные чувства, 
а уж тем более секс, в стенах центра тоже вне 
закона. 

— Это нарушение правил, — с лица дирек-
тора сразу сходит улыбка. — Как только что-
то вспыхивает между парнем и девушкой, тут 
же включается формат необщения, возможен 

перевод во взрослый дом Страны живых. (Про-
грамма социальной реабилитации и адаптации 
наркозависимой молодежи от 18 до 35 лет с не-
сколькими центрами в России. — Е.С.) Вот Даша 
любит кокетничать и не скрывает этого: «Я по-
другому не могу». Недавно целый час ее поведе-
ние разбирали. Здесь всё замечают: и игривые 
взгляды, и слова. Сначала предупреждаем, что 
Дом не место для влюбленности. Либо им при-
дется расстаться, либо уйти.

Он объясняет мне причины такой нетерпи-
мости тем, что для наркоманов любовь — это 
некий способ потребления, вариант воровства. 
Потому что у них весь мир наоборот. 

— Вчера ему нужен был наркотик, чтобы 
забыться, а сегодня, когда ему тяжело, он ис-
пользует для этого любовь. Чувство к другому 
человеку — это готовность вкладывать, а не 
потреблять. Ведь они к нам приходят эгоцен-
тристами, все только для себя, а мы их учим 
получать удовольствие от альтруистических по-
ступков, принять и полюбить окружающий мир. 
А для этого нужно вначале понять, принять и 
полюбить себя. 

…Игорь похож на студента-отличника. С из-
умлением узнаю, что это тот самый «хитрожопый 
продуман». Ему 17, на реабилитацию попал не-
сколько месяцев назад. В 15 лет попробовал 
гашиш. 

Спрашиваю Игоря, не унизительно ли 
ему было целый месяц ходить с деревянной 

табличкой на шее.

— Возможно, немного унизительно, — со-
глашается он. — Но ведь это правда о тебе. Я это 
знал всегда, но не хотел принимать. У меня были 
и другие форматы: «Я трус» или «Я съезжаю», то 
есть ухожу от ответственности. Тебе указывают 
на твои недостатки, и волей-неволей становится 
стыдно. 

— Чтобы ее снять, ты должен изменить-
ся, — вступает в разговор директор. — Столько 
форматов, сколько у Полины, не было ни у кого. 
А теперь она тут хозяйка. Однажды ей пришлось 
целый месяц хранить молчание. Если табличка не 
работает или подросток отказывается ее носить, 
надо искать другие формы. Нам очень помогают 
консультанты, те самые значимые взрослые, за 
которыми готовы пойти подростки, потому что 
им они доверяют.

Денис уже семь лет работает в «Возрож-
дении» консультантом. За плечами профильное 
образование психолога и… долгий стаж герои-
нового наркомана. Прошел программу реабили-
тации для взрослых и решил спасать подростков. 
В центре принято опираться на своих. Наркоман-
ский период Денис не хочет вспоминать, потому 
что потерял тогда все: не осталось друзей, от-
вернулись родители. Сейчас у него все в порядке: 
работа, семья, ребенок. 

Перемены наступают уже через полгода 
жизни по Макаренко. С удивлением слышу, что 

воспитанный и интеллигентный Иван поднимал 
руку на маму. 

Одна милая девушка не только сама упо-
требляла наркотики, но и подсаживала друзей, 
ее подруга однажды чуть не погибла. 

— Употребляла вместе с матерью-
наркоманкой. Только тут увидела темную часть 
своей натуры, — рассказывает директор. — Бес-
принципная была, холодная. А недавно бабуш-
ке в ноги упала — просила прощения. У другой 
мама в прошлом врач, заведующая отделением 
одной из московских больниц. Спилась. Дочь 
этим пользовалась, буквально выколачивала 
деньги на наркотики. И у нас не успела стать де-
журной, как начала всех злобно строить. А потом 
ее прорвало — научилась прощать себя и других. 
Поверила, что ее здесь любят, с ней считаются, 
она нужна кому-то.

Читаю на сайте «Возрождения» родитель-
ские откровения и поражаюсь их похожести. Еще 
вчера был хороший ребенок, а сегодня его словно 
подменили — в жизни появились наркотики. 
Причем не надо думать, будто это случается с 
детьми исключительно из асоциальных семей. 
Недавно на реабилитации был юный пианист 
из Гнесинского училища. Однажды попробовал 
спайс, и понеслось…

«…Наша история началась, когда ребенку 
было 15 лет — он начал употреблять наркотики… 
Поведение стало неадекватное, он прогуливал 
школу, не ночевал дома, грубил и хамил… На-
ступило полное безразличие ко всему. Через не-
которое время сделали тест в наркодиспанcере, 
который оказался положительным. Мы были в 
шоке и растерянности, так как с этой проблемой 
мы столкнулись впервые».

«…Никогда не думала, что мой единствен-
ный ребенок, росший под присмотром матери, 
отца, бабушки, получавший постоянную заботу 
и внимание, воспитывающийся в нормальной 
семье, станет употреблять алкоголь и наркотики. 
Я считала, что этого произойти в нашей семье 
не может, что это где-то очень далеко и нас не 
коснется. Но коснулось! Да еще как! Из послушной 
девочки, которая постоянно цеплялась за маму 
и ждала ее, была ласковой, нежной, просила 
посидеть с ней, когда ложилась спать, целовала 
и говорила, что очень любит и не представляет, 
как можно жить без мамы, превратилась совсем 
в другого ребенка. А было ей всего 13 лет...»

«…Дочь все больше времени стала прово-
дить на улице, прогуливать школу, закрываться 
в своей комнате, почти перестала общаться с 
родными, грубила, могла оскорбить, кричала, 
позволяла высказывания матом, все разговоры 
на повышенных тонах или вообще не реагировала 
и не отвечала. Стала курить, пить, приходила 
домой с бутылкой пива (1,5 л) и ночью ее выпи-
вала. Перед школой могла выпить алкогольный 
коктейль. Приходя домой в состоянии сильного 
алкогольного опьянения, с расширенными зрач-
ками, могла сесть на край балкона, свесив ноги 
на улицу, грозилась спрыгнуть». 

«…Сильно изменился внешний вид: одежду 
носила грязную, мятую. Ей было все равно. Куча 
проколов на теле: все уши, брови, нос, язык, губы, 
руки, пупок. Все прокалывала сама без анесте-
зии, под действием алкоголя и наркотиков. Могла 
не ночевать дома. Постоянно просила деньги под 
разными предлогами, врала. Все это произошло 
очень быстро, и когда мы все всерьез стали с 
этим бороться, то поняли, что ничего сделать не 
можем. А обращения в разные учреждения: по-
лицию, наркологический и психоневрологический 
диспансеры, медицинские центры — результатов 
не давали. Она отказывалась общаться с пси-
хологами, идти к врачам, принимать лекарства. 
Беспокойства по поводу своего здоровья у нее 
не было. Она считала достаточным дожить до 
30 лет, но «на полную катушку». 

— Бывает, что через две недели подросток 
заявляет, что больше не хочет здесь находить-
ся, — признается директор. — Сообщаем роди-
телям, чтобы приехали, а его помещаем в изо-
лятор. Это просто комната с двумя кроватями и 
тумбочками. Многие уже через три часа просятся 
обратно. Кому-то пары дней размышлений нужно, 
чтобы принять решение остаться. А кого-то не 
остановишь ничем.

Сказать, что все ребята, прошедшие ступени 
этого чистилища, навсегда избавляются от нарко-
тиков, было бы большим преувеличением. Таких 
62 процента — не так уж плохо, если сравнить 
с результатами наркологических клиник, где 
показатели ниже раза в полтора. Есть и своего 
рода «медалисты» — выпускники, предмет осо-
бой гордости «Возрождения». Таких процентов 
десять, не больше. Но немало подростков, кто 
так и не смог принять жесткие практики пере-
воспитания по Макаренко. 

— Вот у нас недавно одна девочка побрилась 
наголо, — не скрывает Дмитрий Кореняк. — Я про-
тив был: «Люб, ты точно решила это сделать?» 
Она сказала: «Если я сбрею волосы, мне будет 
труднее закрыть за собой дверь». Узнала, что 
во взрослом Доме у одной девушки была такая 
попытка удержаться. Папа со слезами умолял 
Любу остаться. Сколько мы с ней пережили! Пока 
она была здесь, не стало ее мамы. Старший брат 
умер от наркотиков. Но она все равно ушла. Вы-
брала наркотики… 

А вот Оксана, наоборот, изо всех сил цепля-
лась за то, чтобы остаться в центре. Через месяц 
после того, как девочка попала на реабилитацию, 
прилетела мама: «Я тебя отсюда забираю!». Оказы-
вается, у нее сняли социальное пособие, которое 
женщина получала на дочь, и пить стало не на что. 
Оксана отрезала: «Я не пойду». И не пошла.

«Даш, возьмешь «младшую сестру»? — ди-
ректор обнимает за плечи улыбающуюся девуш-
ку. — Сейчас привезут девочку, мастера спорта 
по синхронному плаванию». 

В комнате становится тихо. Еще одна жизнь 
как подвешенный маятник. Куда она качнется?

Елена СВЕТЛОВА.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ ПОТЕРЯ

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.

❑ выставочные
щенки
китайской хохлатой 
т. 8-918-569-63-78

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, фотографии б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ ремонт телевизоров 

т. 8-495-764-85-79

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ бесплатная юридическая 
помощь.
Лучшие юристы решат 
любую безвыходную 
ситуацию 
т. 8-495-241-27-28

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24.

❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 

т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

❑ отдых

ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых.

Все районы.

Круглосуточно 

т. 8-925-468-12-00

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
С 1 февраля по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»

м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
2 февраля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1, на автостоянке 
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Университет», выход к МГУ

Приглашаем всех в почтовые отделе-
ния и редакционные пункты «МК», где  
с 1 февраля по 31 марта можно выгодно 
подписаться на издания «МК». В досроч-
ной подписке тариф на доставку и ката-
ложная стоимость изданий сохранены 
на уровне прошлого года.

индекс цена в почтовых отделениях Москвы и МО 
Газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю

38686 для индивидуальных подписчиков                     988,96 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     808,86 руб.

Газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю
55061 для индивидуальных подписчиков                     1128,91 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     921,47 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     856,11 руб.
         для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     767,39 руб.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп, для оформления льготной подписки необходимо 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ОТКРЫТИЕ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ  
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2018 ГОДА!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ЕЛ
ЕН

А 
СВ

ЕТ
ЛО

ВА

«МНЕ 17, И Я

Дом, 
похожий на 

детский сад, на северо-
востоке Москвы. На вахте, где 

скучают два мирных охранника 
на фоне вполне домашнего 

стеллажа с мягкими игрушками, 
меня встречает высокая красивая 

длинноволосая девушка. Джинсы, 
футболка. На лице ни грамма косметики. 

Взрослый взгляд прозрачных глаз. 
Она представляется так: «Меня зовут 

Полина, и я наркоманка. В чистоте два 
года, два месяца и несколько дней». 
Ей всего семнадцать. И в социально-

реабилитационном центре 
для несовершеннолетних 
«Возрождение» Полина, 
пожалуй, дольше всех.

Как подростков 
перевоспитывают  

по Макаренко

НАРКОМАНКА…»
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После разговора 
начистоту.

Дожить до тридцати, 
но на полную катушку!

Дмитрий 
Кореняк: «Против 
воли мы никого 
не держим!»

Жизнь  
по режиму.
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« КАК БУДТО 
ОН ТАМ 
НУЖНЕЕ»

Легендарный 
журналист Борис 
Резник ушел из жизни 
на 77-м году



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Григорий Константинопольский (1964), кино-
режиссер, актер, сценарист, продюсер
Евгений Ловчев (1949), футболист, тренер, 
журналист
Александр Мамут (1960), предприниматель 
и финансист
Дмитрий Маликов (1970), певец, композитор, 
народный артист России
Николай Урванцев (1893–1985), геолог, поляр-
ный исследователь, основатель Норильска
Александр Чаянов (1888–1937), экономист-
аграрник, основатель Института сельскохо-
зяйственной экономии
Антон Чехов (1860–1904), русский писатель 
и драматург
Опра Уинфри (1954), телеведущая, обществен-
ный деятель

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6…-4°, 

днем в Москве 2…0°. Облачно; ночью снег, днем 
небольшой снег; ветер южный, юго-восточный, 
6–11 м/с.
Восход Солнца — 8.30, заход Солнца — 16.54, 
долгота дня — 8.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДатскИй угОлОк

Киберпонедельник в России.
День мобилизации против угрозы ядерной 
войны.
1833 г. — в Санкт-Петербурге организована 
первая в России городская почтовая сеть.
1908 г. — учрежден первый российский 
аэроклуб.
1958 г. — появляется первая статья о вреде 
инсектицида ДДТ.
1978 г. — Швеция первой в мире ввела огра-
ничения на производство аэрозолей в связи 
с их пагубным влиянием на озоновый слой 
атмосферы.

спОРт
с Натальей малаХОВОй

муЗЫкалЬНЫЕ 
ХРОНИкИ 

ПРОБЛЕМА ТРИУМФ УИК-ЭНДА

РЕПОРТАЖ

— А зачем учатся на юриста, — спра-
шивает школьник отца. — Чтобы знать 
все законы?
— Нет, сынок, чтобы грамотно все эти 
законы обходить!

Постаревший бывший наперсточник 
сидит перед телевизором, смотрит 
экономические новости и изумляет-
ся: «А ведь мы считали себя ловкими 
ребятами!» 

Один депутат спрашивает другого:
— И чего нас все так ненавидят?
— И я этого не понимаю, мы же вообще 
ничего не делаем... 

— Кт о у вас в с е м ь е са м ы й 
прожорливый?
— Автомобиль.

Услышав фразу «Но я ведь женщина!», бар-
мен добавил в самогон лед и соломинку.
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— Важность здоровья и подвижности суста-
вов, казалось бы, очевидна всем, ведь именно 
суставы даруют нам возможность двигаться, а 
разрушительные процессы в суставах как раз и 
способны самого деятельного человека запереть 
в четырех стенах, принести огромное количество 
мучений и превратить жизнь человека в бес-
конечную борьбу с ноющей суставной болью. 
Всем это известно, однако к первым признакам 
начинающейся патологии зачастую относятся 
легкомысленно…

— Что же это за первые признаки? На 
что необходимо обращать внимание, когда 
надо начинать действовать?

— Важно понимать одно — здоровый су-
став никак себя не проявляет. Он способен вы-
держивать огромные нагрузки. А начинается 
все с малого. Вначале — пощелкивания, по-
хрустывания, утренняя тугоподвижность. Боли 
на этом этапе еще нет — но болезнь УЖЕ раз-
вивается. Потом появляется главный симптом 
заболеваний этой группы — БОЛЬ. Она еще не 

очень сильная и возникает при определенном 
виде нагрузки. Допустим, при спуске-подъеме 
по лестнице, «на погоду» или при работе на 
даче. К сожалению, и на этом этапе люди за-
частую бездействуют, а ведь боль — это уже 
начавшаяся деформация суставов! Потом боль 
становится сильнее и сама по себе не прохо-
дит. И в ход идут грязи-мази-капустные листы, 
которые решением проблемы не являются, а 
только сглаживают, да и то не всегда, симптомы… 
А суставы между тем продолжают разрушаться, 
и однажды боль встает в полный рост и лишает 
человека полноценной жизни. Ведь заболевания 
опорно-двигательного аппарата не уносят жизнь. 
Они просто превращают ее в самый настоящий 
ад на земле…. 

— Но есть ли на сегодняшний день дей-
ственные средства? Что делать, если появи-
лись описанные вами первые признаки? Как 
сохранить свои суставы?

— Конечно же, есть! На сегодняшний день 
есть настоящее спасение для нашего опорно-
двигательного аппарата. Я говорю ДЕЛЬТА!

Применение ДЕЛЬТЫ — это комплексный 
подход к восстановлению суставов! Во-первых, 
она облегчает симптоматику при суставных за-
болеваниях. Снимается отечность больных суста-
вов, воспалительные процессы и самое главное 
— отступает боль… 

Регулярное же применение ДЕЛЬТЫ по-
зволяет восстановить капиллярное строение 
вокруг суставов, что особенно важно! Именно 
нарушение капиллярной структуры — причина 
разрушения суставных тканей! Уже с 40 лет про-
грессирует уменьшение количества открытых 
капилляров — а значит, суставы попросту не 
получают ни кислорода, ни микроэлементов.

— Раньше считалось, что заболевания 
суставов — удел исключительно пожилых 
людей, а теперь и люди среднего возраста 
ими страдают… 

— Да. И самое обидное, что это изменения 
деструктивного характера, то есть суставы про-
сто изнашиваются и стареют… 

Поэтому поддержка суставам буквально 
необходима! Необходимо сопротивляться разру-
шению суставных тканей. Поэтому мы и говорим 
о ДЕЛЬТЕ, о комплексном подходе к восстанов-
лению суставов, который отвечает этим требо-
ваниям. Ведь использование ДЕЛЬТЫ позволяет 
питать костные ткани, защищать от разрушения 
хрящевые ткани сустава, увеличивает количество 
синовиальной жидкости, которая для сустава и 
есть его естественная «смазка» и строительный 
материал, защищающий хрящевые ткани сустава 
от трения, стирания.

Регулярное использование ДЕЛЬТЫ дарит 
суставам те дополнительные «силы», которые 

и позволяют защищать суставы, сохранять их 
подвижность, поддерживать здоровье хрящевых 
тканей сустава, восстанавливать достаточное 
количество суставной жидкости. Одно из главных 
преимуществ ДЕЛЬТЫ — это ее накопительный 
эффект. ДЕЛЬТА способна давать пролонгиро-
ванное действие.

— Вера Алексеевна, а можете ли вы 
хотя бы бегло перечислить те диагнозы, 
при которых рекомендовано применение 
ДЕЛЬТЫ?

— Дельта используется во всем спектре 
патологий опорно-двигательной системы, но 
вы правы — перечислить хотя бы некоторые из 
них не будет лишним. Вот список заболеваний, 
при которых эффективным будет использова-
ние ДЕЛЬТЫ: артрозы, артриты, остеохондроз, 
межпозвоночные грыжи, коксартроз, гонартроз, 
практически все дистрофические и воспали-
тельные заболевания суставов. И это только 
небольшая часть областей применения ДЕЛЬТЫ. 
Для того чтобы узнать все, звоните по телефону

8-495-645-01-03.
Наши специалисты ответят на все вопросы и 
помогут найти решение проблемы на любом 
этапе ее развития. Здоровые суставы — залог 
активной и счастливой зрелости! 

Будьте здоровы!

Сегодня мы будем говорить в 
самом буквальном смысле о 
НАБОЛЕВШЕМ! Потому что речь 
пойдет о заболеваниях опорно-
двигательного аппарата, о том, 
как избавиться от изнуряющих 
болей раз и навсегда, о совре-
менном способе решения этой 
проблемы. Найти ответы на эти 
важные вопросы нам поможет 
эксперт ООО «Биопроектгрупп» 
Вера Алексеевна Богданова.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ ПО ПРИМЕНЕНИЮ

ВАС ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ
БОЛЬ В СУСТАВАХ?

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА

Группа «Ногу свело!» в этом году оказалась 
впереди планеты всей (созвучно с названием 
нового альбома «Материки моей планеты») в 
номинации MegaБит Awards — самой необыч-
ной из всех. В этой категории голосуют не за 
песню, клип или альбом, а скорее за харизму. 
В ней представлены команды и артисты, став-
шие самобытным явлением на современной 
сцене, обладающие своим характером и не-
похожие ни на кого, находящиеся, возможно, 
несколько в стороне от мейнстрима. То, что 
принято называть независимой, альтерна-
тивной и т.д. сценой. Когда мы позвонили 
Максиму Покровскому, чтобы сообщить ему 
о победе, радости музыканта, причем совер-
шенно искренней, не было предела. 

— Все мы — я имею в виду весь состав «Ногу 
свело!» — уже несколько дней, с момента первого 
звонка Артура Гаспаряна с приятной вестью, раду-
емся как дети. Правда! Причем очень показательно, 
что мы победили именно в этой номинации. Я на 
самом деле всегда противопоставляю себя всем 
и совершенно этого не стесняюсь. Году примерно 
в 1992–1993, наблюдая за тем, что происходит на 
российской сцене, мы начали регулярно произ-
носить одну и ту же фразу: «ну сколько можно?!». 
Сколько можно видеть одних и тех же? Сколько 
можно слушать эту одну долгую унылую «песню», 
которая тянется до бесконечности? Сейчас — до 
комизма похожая ситуация, все это ужасно доста-
ло, а мы продолжаем говорить эти слова. И, повто-
ряя эту фразу, мы попадаем именно в номинацию 
«MegaБит Awards» и, более того, выигрываем в ней. 
Причем в списке финалистов мы оказываемся с 
этими молодыми пацанами «Шляпниками», люди 
ставят нас в одну категорию… Их, например, вос-
принимают как экспериментальный коллектив, а 
дело в том, что я уже лет восемь назад занимался 
тем, что производил какие-то совершенно су-
масшедшие эксперименты, которые непонятно 
кому были нужны. Мой электронный проект Max 
Incubator несколько раз попадал в верхние строчки 
культового Британского чарта. Приятно, конечно, 
но лучше бы это оценили здесь… В общем, всю 
свою жизнь я занимаюсь черт-те чем, в хорошем 
смысле слова. (Смеется.) Наконец люди в России 
это оценили, проголосовав за нас в номинации 
премии ZD Awards. Мы в этом году празднуем 30-
летие «Ногу свело!», весь 2018 г. пройдет под эги-
дой юбилея, и, что показательно, хэштег главного 
концерта — #панкивкремле. То есть вы понимаете 
связь? Реально хочу подчеркнуть — я искренне 
рад! Я не говорю вам нарочито «какое счастье», 
а сам скриплю зубами. Номинация, в которой мы 
победили, — намного лучше всего, потому что это 
и есть то самое, живое… 

— Существует мнение, что экстраординарное 
и необычное люди воспринимают с недоверием, 
отдавая предпочтение более простому и понят-
ному. У «Ногу свело!» получается опровергнуть 
этот тезис…

— И да, и нет. Самым успешным все-таки стал 
более «понятный» альбом «Бокс», записанный в 
конце 90-х, притом что я его очень люблю и он 
мне дорог. Наши эксперименты сейчас — клипы 
«Судак» и «Ватрушки» например — люди воспри-
нимают очень по-разному. С другой стороны, залог 
нашего уровня, специфики успеха как раз в том, 
чтобы делать все через одно место, но много лет и 
стабильно. (Смеется.) Хотя я понял, что, уйдя, к при-
меру, на пять лет в трип — не алконаркотический, 
а творческий, не систематизируя свое движение, 
мы очень многое потеряли. Все заработанные 
деньги, по сути, я и спускал на эти эксперименты. 
Но нынешняя победа именно в такой номинации 
окупает все затраты. 

максИм 
пОкРОВскИй: 
«ДО кОмИЗма 
пОХОЖаЯ 
сИтуаЦИЯ»

  Проводили тихо, без лишнего ажио-
тажа. Церемония прошла в ледовом 
дворце «Хрустальный» Центра спор-
та и образования «Самбо-70», где 
тренируются Алина и Евгения. Под-
бадривать девочек должны были 
два расположенных рядом плака-
та: «Женя, вперед!» и «Алина, мы с 
тобой». А посередине, над катком, 
красовалась надпись, восхваляю-
щая еще одну звездную воспитан-
ницу этого льда — Юлию Липницкую. 
Поддержать новые олимпийские на-
дежды России пришли руководите-
ли спортшколы, ее многочисленные 
совсем юные ученики и друзья спор-
тсменок — представители летних ви-
дов спорта: гимнасты Седа Тутхалян, 
Мария Пасека, Дарья Спиридонова и 
Никита Нагорный.

 Два года назад Евгения Медведева напут-
ствовала сборную России по спортивной гим-
настике перед Олимпийскими играми в Рио-де-

Жанейро, на которых участницы сборной России 
завоевали серебряные медали. Тогда представи-
тели зимних и летних видов спорта подружились, 
поэтому теперь гимнасты приехали к фигуристкам 
с ответным напутствием.

Пожалуй, самым запоминающимся момен-
том мероприятия стало вручение Евгении Мед-
ведевой и Алине Загитовой флагов с символикой 
спортшколы, которые отправятся со спортсмен-
ками на Олимпийские игры. После завершения 
Олимпиады их по традиции торжественно пере-
дадут в музей, где вот уже 50 лет бережно хранятся 
трофеи и символы побед воспитанников.

В преддверии ответственного старта учени-
цы Этери Тутберидзе да и сама известный тренер 
сторонились СМИ, стараясь не давать интервью. 
«МК» удалось поговорить с их группой поддержки. 
Вот что сказала нам Седа Тутхалян:

— Алина и Женя должны доказать, что наша 
страна лучшая и мы можем выступать даже в 
таких условиях. На них будет направлено очень 
большое внимание, так как за какое-либо на-
рушение правил могут дисквалифицировать, 
но они с этим справятся, потому что девочки и 
сильные, и все могут. 

Как преодолеть естественное в таких случаях 

волнение и влияние внешних обстоятельств? Об 
этом нам рассказала гимнастка Мария Пасека, 
блестящий прыжок которой утвердил Россию на 
второй строчке пьедестала в Рио-2016. 

 — Если девчонки абстрагируются от всего, 
психологическое давление на них не скажется, 
а если будут забивать себе голову лишней инфор-
мацией, это может на них повлиять. Надо просто 
ничего не слушать. Так делали и мы. Нас таскали 
по допинг-контролям на той Олимпиаде. Три дня 
подряд мы сдавали тесты на допинг. На это про-
сто не надо обращать внимания: взяли и взяли. 
Просто пойти поспать, и все. Надо поехать и до-
казать, что мы способны выступать без допинга 
и побеждать. 

О важности олимпийского турнира для наших 
фигуристок высказался и Никита Нагорный:

— С радостью приехал поддержать девочек, 
я дружу с Женей. Хочу пожелать нашим девочкам 
удачи. Это очень достойно для любого спортсме-
на. Очень рад, что мне выпала возможность лично 
встретиться с ними перед Олимпиадой. Это круто! 
Вся жизнь спортсмена — стремление попасть на 
Олимпийские игры. То, из-за чего мы остаемся 

долго в профессиональной карьере. Считаю, надо 
ехать, если есть любая возможность. В спорте 
может быть все что угодно. Сегодня ты можешь 
участвовать в соревнованиях, а через год уже 
нет, поэтому надо пользоваться тем, что тебе 
дает жизнь. Сейчас надо просто забыть обо всем 
и сконцентрироваться исключительно на своей 
программе. Буду смотреть Олимпиаду и болеть 
за нашу страну.

Тем временем Алина Загитова и Евгения 
Медведева в сопровождении тренера под вос-
хищенные возгласы и аплодисменты поклонников 
сели в автомобиль и отправились в аэропорт. До 
отъезда на Олимпиаду они проведут заключитель-
ный тренировочный сбор в Японии, а уже оттуда 
улетят в Пхёнчхан: схема с Японией отработана 
многими федерациями, так решаются пробле-
мы часовых поясов и климатической адаптации. 
Хочется верить, что после Игр, которые стар-
туют в феврале, коллекция Музея спортшколы 
пополнится не только флагами, побывавшими 
на главных стартах четырехлетия, но и новыми 
олимпийскими медалями…

Анастасия КЛЮКИНА.

  У саночников до последнего было 
все хорошо. Но гром все же грянул 
аккурат в дни католического Рож-
дества. Тогда в Лозанну пригла-
сили двух звезд желоба — Татья-
ну Иванову и Альберта Демченко, 
ныне главного тренера команды. 
Нашли соль и без суда и следствия 
отправили туда же, куда и людей с 
царапинами на пробирках. На обо-
чину. Парадокс же заключается в 
том, что Таня продолжает высту-
пать в международных соревно-
ваниях с официального согласия 
Международной саночной феде-
рации (FIL). Дело даже не в уста-
новившихся хороших отношениях 
России с этой организацией, на что 
справедливо указывает президент 
ФССР Наталия Гарт: FIL косвенно 
указывает, что комиссия Освальда 
нарушила презумпцию невиновно-
сти. 
Если в биатлоне чемпионат Европы — это 

удел звезд завтрашних, то в санях ситуация 
немножко иная. Львиная доля конкурентоспо-
собных мастеров желоба происходит из немец-
коговорящих стран и Южного Тироля (который 
относится к Италии), а также Латвии и России. 
Все это Старый Свет. 

Павличенко на трассе в латвийской Сигул-
де не блеснул стабильностью, как обыгранный 
им знаменитый немец и чемпион Сочи Феликс 
Лох, но в первой попытке создал отличный за-
дел — 48,271 секунды. И пусть второй заезд 
оказался несоизмеримо хуже — 48,487 (для 
сравнения, это десятое время); по сумме двух 
попыток 12-кратный лучший пилот планеты 
уступил, набрав 1 мин 36,769 с против 1.36,758. 
«Посвящаю победу сыну Федору, которому как 

раз исполнилось три года», — сказал Павли-
ченко. Пока (постучим три раза по дереву) он 
и действующий обладатель Кубка мира Роман 
Репилов не имеют никаких преград для поездки 
на корейские Игры. Второму даже спокойнее: 
в Сочи он не выступал в силу возраста. 

Иванова выступала за Россию в одино-
честве. Обыграла она, на минуточку, Натали 
Гайзенбергер, а это лидер мирового санного 
спорта в женском одиночном разряде. И этот 
успех стал уже четвертой личной золотой меда-
лью в карьере Тани. «Я за карьеру не сдала ни 
одной положительной пробы, — сокрушается 
спортсменка (темы не избежать, ее же все равно 
поднимут в любом блиц-интервью). — Беда 
в том, что свою правоту приходится доказы-
вать не только в суде, но и вообще на каждом 
шагу. Я очень сильно устала. Сейчас мне при-
шлось выложиться на 200 процентов от своих 
возможностей...» 

Спортивная злость в виде спорта, где все 
решают тысячные доли секунды, — момент 
очень неоднозначный. С одной стороны, эта 
злость может оказаться во благо, подстегнуть, 
ускорить, но на примере той же пловчихи Юлии 
Ефимовой и ее выступления в Рио-2016 можно 
увидеть, что всему есть предел. Даже если 
представить, что Татьяна будет полностью 
оправдана и поедет в Корею, не хватит ли с 
нее на сегодня стрессов? Пока она пребывает 
в восхитительной форме, но что будет в сере-
дине февраля? Впрочем, пока это все равно 
мечты... 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Отстраненная Иванова  
и наша надежда Павличенко 
блестяще выиграли 
чемпионат Европы

Татьяна Иванова 
ждет вердикта 
CAS, но это 
не мешает 
ей громить 
соперниц  
на трассе.

Семен Павличенко — 
надежда России  
в Корее. Главное  
не сглазить.

  Каждый наш спортсмен сможет 
повесить родной флаг в личной 
спальне Олимпийской деревни 
Пхёнчхана. МОК предложил рос-
сийскому флагу интим. Над прави-
лами поведения россиян, которые 
не будут в Корее россиянами, кто-
то долго думал. МОК рассказал, 
как себя должна вести в Пхёнчхане 
наша команда, которая будет назы-
ваться Olympic Athletes from Russia. 
Олимпийские спортсмены из Рос-
сии и все официальные члены де-
легации должны говорить, писать 
о себе только так: OAR, ОСР (олим-
пийские спортсмены из России) 
или применяя расшифрованное на-
звание. Опробованные в Лондоне-
2017 правила поведения нейтраль-
ных легкоатлетов вновь вступают в 
силу — теперь уже для всех видов: 
всё — от экипировки до маникю-
ра — без символики. Добавлено 
новенькое: публикации и репосты 
в социальных сетях не должны вы-
давать принадлежность к России. 
Только к OAR. 
Еще нельзя не только самому принести, но 

и принять от болельщиков что-то напоминающее 
национальную атрибутику. Болельщикам можно 
все, но флаг не должен превышать длину два 
метра и один метр в ширину, правда, не только 
российский — это правило для всех. 

Когда схлынут эмоции сегодняшних со-
бытий — а будет это не очень скоро, — оста-
нутся олимпийские цифры. В Сочи-2014 был 
установлен рекорд: 88 стран, 2800 участников. 
В Корее этот рекорд будет перекрыт: ждут 3000 
спортсменов, 95 стран. Американцы, например, 
тоже превзойдут себя: 242 олимпийца, столько 
еще не было; они будут бороться во всех 15 дис-
циплинах и, как они подсчитали без посторонней 
помощи, за 97 комплектов наград из 102.

На Матче всех звезд НХЛ наш Илья Брыз-
галов, который выступал там в роли корре-
спондента, спросил канадскую звезду Сидни 
Кросби, сколько будет 2+2х2. Кросби сказал: 8. 
Брызгалов уточнил: 6, потому что надо начинать 
с умножения. Это я не к тому, что американцы 
неправильно считают свои медали. А к тому, что 
вообще нельзя вести олимпийский счет зара-
нее. Даже если в твоей команде антирекордное 
количество участников: 169 на данный момент. 
Олимпийский счет не живет по строгим законам 
математики, тут ошибиться еще сложнее. Каж-
дый из наших будет бороться отчаянно. 

Прибавится ли к 169 спортсменам еще кто-
то после озвученного решения Спортивного ар-
битражного суда? (Он завершил рассмотрение 

апелляций 39 российских спортсменов, от-
страненных МОК от участия в Олимпийских 
играх за нарушение антидопинговых правил в 
Сочи.) Начнем узнавать с 30 января. Кто-то из 
чиновников выражал надежду, что команда мо-
жет пополниться оправданными (если таковые 
будут). Хорошо бы. Но вряд ли МОК отправит 
собственноручно наказанным приглашение. 
Скорее подаст свою апелляцию. Эта гениально 
придуманная издевательская задумка с при-
глашением на Игры фактически перекрывает 
нашим спортсменам пути к возвращению. По-
тому что время идет, а открытие Игр ради OAR 
никто переносить не собирается. 

Вновь отстраненные из списка «111» (те, 
кого не обвинили, но и не пригласили) тоже по-
дают апелляции в суд. Спортивный арбитражный 
суд, точнее, его выездной филиал, как и в Рио-
2016, будет работать и в Пхёнчхане. 

Сегодня много говорится о том, что у нас 
планомерно убирают сильнейших. Как иначе 
трактовать то, что происходит: «Недопуск не 
означает нарушение антидопинговых правил», 
— это тоже заявлял МОК. Казалось бы, объяс-
нение лежит на поверхности: наказывают всех 
участников Сочи и лидеров.

Но даже это предположение не объясняет 
логику наказаний. Запретить выступление Ану 
— и не тронуть Вика Уайлда, дважды золотого в 
Сочи! До попадания в сборную России медали 
Вик не завоевывал. Почему из фигуристов попал 
в список тот же Иван Букин: в Сочи не был, меда-
лей нет, формально даже не первый номер, боль-
шая карьера только начинается. И не тронули 
олимпийскую чемпионку в командном турнире 

Екатерину Боброву, которая как раз опасалась, 
что ей вспомнят историю с мельдонием? 

Лично я не могу отделаться от чувства, что, 
просматривая метры документов, сталкиваясь 
еще и с трудностями перевода, члены комиссии 
любое сомнение по поводу проб (или частое упо-
минание фамилии в переписках) с европейским 
педантизмом трактуют в пользу наказания. Режут 
по живому. И режут по живым.

Мы очень рады за каждого из допущенных. 
Нам очень больно за каждого из потерянных. Те-
ряем не только мы — олимпийское движение тоже. 
Но «олимпийская семья» — сложное теперь для 
нас словосочетание. На сегодня потерянное. 

Несколько лидеров обратились с откры-
тыми письмами в МОК. Ответ пришел Виктору 
Ану. Такой — на добивание. «Для защиты прав 
вовлеченных лиц МОК не может комментиро-
вать какие-либо отдельные случаи». Отдельных 
слов для шестикратного чемпиона Игр верхушка 
Олимпийского комитета не нашла.

…А вот я рада за Вольфганга Пихлера. На-
страдался он — сначала работая у нас, будучи 
под постоянным прессингом со всех сторон. 
Потом — за нас, уже не работая в России. Ему, 
тренеру биатлонной сборной Швеции, даже за-
претили ехать в Корею на Олимпийские игры: в 
Сочи был с нашими спортсменками, пожизненно 
дисквалифицированными. Но МОК, оказывается, 
умеет передумывать. И Швеция нынче радуется: 
МОК изменил условия, и некоторые тренеры, 
теперь не работающие в России, могут получить 
аккредитацию. Пихлер ее получил. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Российским атлетам и их 
болельщикам подробно 
указали, как вести себя  
на Олимпийских играх

МОК

СКОЛЬКИХ СПОРТСМЕНОВ 
МЫ НЕДОСЧИТАЛИСЬ?

В Олимпийском комитете России корре-
спонденту «МК» пояснили, что отстраненных 
в январские дни спортсменов было решено 
не менять на ресурсы из резерва, чтобы не 
ослаблять сборную России. Хотя теоретически 
это можно было сделать: олимпийские квоты 
безличны; как правило, вопрос делегации — 
личное дело страны (в нашем случае это не 
совсем так). На сегодня с согласия МОК на XXIII 
Олимпийские зимние игры в Пхёнчхан было 
приглашено 169 атлетов из России. Это очень 
небольшая цифра в сравнении с другими зим-
ними Олимпиадами, особенно с сочинской, где 
на правах хозяев Россия была представлена 
во всех дисциплинах. Что мы видим? Больше 
всех пострадали скоростной бег на коньках 
и биатлон. «При своих» остались в кёрлинге, 
хоккее на льду (в этих случаях иначе быть не 
могло, так как это игровые командные виды 
спорта, где нужно формировать состав), а также 
в фигурном катании и горных лыжах. 

Вид спорта Вакансии По факту
Хоккей 48 48
Фигурное катание 15 15
Кёрлинг 7 7
Горнолыжный спорт 5 5
Сноуборд 16 17
Прыжки с трамплина 8 9
Фристайл 22 25
Санный спорт 8 10
Шорт-трек 7 10
Бобслей/скелетон 12 18
Лыжные гонки 12 20
Двоеборье 1 2
Биатлон 4 11
Конькобежный спорт 4 18

P.S. 22 российских тренера и 6 врачей бу-
дут наблюдать за Олимпиадой в лучшем случае 
с трибуны. МОК отказал в аккредитации ряду 
известных специалистов, причем по разным 
причинам. Некоторые еще в Сочи были действу-
ющими спортсменами. Первоначальный список, 
поданный OAR, составлял 280 человек.

Требования к форме спортсменов настолько суровы, 
что ее уже неоднократно пришлось переделать.

«Надо поехать и доказать, что мы 
все выступаем без допинга»
В Москве проводили на Олимпийские игры фигуристок Алину 
Загитову и Евгению Медведеву
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